**Сибирский федеральный округ**

**Новосибирская область**

**ПАСПОРТ КУЛЬТУРНОЙ ЖИЗНИ**

**МОШКОВСКОГО РАЙОНА**

2024 год

**СОДЕРЖАНИЕ**

|  |  |
| --- | --- |
| Общая характеристика территории …………………………………………………... | 3 |
| Общеэкономические характеристики территории ………………………………….. | 5 |
| Характеристика сети культурных учреждений ……………………………………... | 5 |
| Театрально-концертные организации ………………………………………………... | 7 |
| Изобразительное искусство …………………………………………………………… | 11 |
| Народное творчество и досуговая деятельность …………………………………..... | 16 |
| Библиотечное дело …………………………………………………………………….. | 28 |
| Музейное дело ………………………………………………………………………….. | 34 |
| Недвижимые памятники истории и культуры ……………………………………..... | 38 |
| Мемориальные объекты, увековечивающие память о новосибирцах-защитниках Отечества ……………………………………………………………………………….. | 39 |
| Кинематография ……………………………………………………………………….. | 55 |
| Учебные заведения культуры …………………………………………………………. | 56 |
| Поддержка юных дарований ………………………………………………………….. | 67 |
| Региональные целевые программы по культуре (РЦП) ………………………………... | 67 |
| Финансово-экономическая деятельность ……………………………………………. | 72 |
| Полученные гранты ……………………………………………………………………. | 75 |
| Рекламно-информационная и маркетинговая деятельность ……………………….. | 75 |
| Материально-техническая база ……………………………………………………….. | 80 |
| Кадровая работа ………………………………………………………………………... | 110 |
| Организация деятельности учреждений культуры …………………………………. | 113 |
| Основные проблемы сферы культуры района ………………………………………. | 113 |
| Международные контакты……………………………………………………………....... | 121 |
| Правовая база…………………………………………………………………………......... | 121 |
| Развитие сферы культуры…………………………………………………………………. | 121 |

**ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ТЕРРИТОРИИ**

Площадь Мошковского района составляет 2,6 тыс. квадратных километров и включает 0 городов, 49 сельских населенных пунктов. Население – 43,6 тыс. человек, в т.ч. город­ское 14,215 тыс. человек, сельское 26,77 тыс. человек. Плотность населения на 1 кв. километр 0,063 человек. Административный центр – рабочий поселок Мошково (население – 9,6 тыс. человек). Расстояние от р.п. Мошково до Новосибирска 57 километров. Наиболее крупные населенные пункты: р.п. Станционно-Ояшинский (население – 4,1 тыс. человек), с. Сокур (население – 6,1тыс. человек).

Коренное население – русские. В Мошковском районе проживают национальности:

немцы – 2,2 %

белорусы – 0,36%

татары – 0,5 %

украинцы – 1,0 %

армяне – 0,07 %

грузины – 0,07%

азербайджанцы – 0,26%

евреи – 0,01%

казахи – 0,10%

цыгане – 0,1 %

эстонцы – 0,07%

мордва – 0,08%

молдаване – 0,05%

узбеки – 0,07 %

Численность и состав населения муниципальных образований (поселений) по каждому населенному пункту, входящему в данное муниципальное образование (данные необходимы для расчета показателей обеспеченности населения услугами культуры в планах территориального развития территорий и для оценки эффективности деятельности органов местного самоуправления):

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Муниципальное образование (поселение)**  **указывать в алфавитном порядке** | **Наименование населенного пункта, входящего в данное муниципальное образование (поселение)**  **указывать ВСЕ населенные пункты** | **Население**  **на 01.01.2023 г., чел.** | **в т.ч. дети и молодежь**  **(по возрастным группам)** | | | | | **в т.ч. пенсионеры** |
| **от 0-17 лет \*** | **от 0-18 лет** \*\* | **от 0-14 лет** \*\*\* | **от 15-24 лет** \*\*\* | **от 5-18 лет** \*\*\*\* |
| Балтинский сельсовет | д. Балта | 629 | 136 | 148 | 122 | 82 | 120 | 149 |
| д. Вороново | 205 | 53 | 61 | 44 | 32 | 49 | 61 |
| д. Бурлиха | 45 | 2 | 2 | 1 | 6 | 2 | 22 |
| о.п. Кубово | 19 | 2 | 2 | 1 | 2 | 2 | 4 |
| ВСЕГО в муниципальном образовании | | 898 | 193 | 213 | 168 | 122 | 173 | 236 |
| Барлакский сельсовет | с. Барлак | 306 | 63 | 70 | 57 | 46 | 39 | 123 |
| о.п. Барлак | 45 | 15 | 16 | 13 | 10 | 9 | 10 |
| с. Локти | 229 | 38 | 45 | 40 | 37 | 23 | 61 |
| п. Октябрьский | 7705 | 1679 | 1791 | 743 | 494 | 263 | 843 |
| ВСЕГО в муниципальном образовании | | 8285 | 1795 | 1922 | 853 | 587 | 334 | 1037 |
| Дубровинский сельсовет | с. Белоярка | 980 | 175 | 184 | 141 | 101 | 162 | 253 |
| с. Дубровино | 844 | 147 | 163 | 106 | 128 | 143 | 193 |
| п. Обской | 608 | 114 | 120 | 90 | 67 | 107 | 169 |
| д. Кузнецовка | 233 | 54 | 54 | 49 | 25 | 52 | 39 |
| с. Старый Порос | 104 | 21 | 22 | 18 | 15 | 22 | 13 |
| с. Успенка | 167 | 19 | 20 | 10 | 18 | 18 | 54 |
| ВСЕГО в муниципальном образовании | | 2936 | 530 | 563 | 414 | 354 | 858 | 721 |
| Кайлинский сельсовет | с. Кайлы | 473 | 101 | 104 | 85 | 26 | 83 | 93 |
| с. Верх-Балта | 129 | 24 | 26 | 14 | 5 | 17 | 25 |
| с. Томилово | 313 | 67 | 73 | 57 | 18 | 58 | 68 |
| с. Елтышево | 180 | 23 | 26 | 13 | 11 | 16 | 47 |
| д. Глядень | 32 | 8 | 8 | 4 | 4 | 6 | 5 |
| ВСЕГО в муниципальном образовании | | 1127 | 223 | 237 | 173 | 64 | 180 | 238 |
| Мошковский поссовет | р.п. Мошково | 9572 | 2306 | 2386 | 1962 | 1267 | 1758 | 2701 |
| д. Новослободка | 20 | 0 | 0 | 0 | 0 | 5 | 15 |
| д. Порос | 21 | 0 | 0 | 0 | 0 | 7 | 12 |
| ВСЕГО в муниципальном образовании | | 9613 | 0 | 0 | 0 | 0 | 12 | 27 |
| Новомошковский сельсовет | с. Новомошковское | 763 | 230 | 243 | 190 | 105 | 206 | 155 |
| с. Новый Порос | 169 | 50 | 54 | 36 | 34 | 47 | 43 |
| п. Горный | 215 | 66 | 71 | 54 | 35 | 63 | 58 |
| п. Красногорский | 46 | 17 | 18 | 14 | 8 | 16 | 24 |
| ВСЕГО в муниципальном образовании | | 1193 | 363 | 386 | 296 | 182 | 332 | 280 |
| Сарапульский сельсовет | с. Сарапулка | 920 | 114 | 120 | 94 | 31 | 97 | 260 |
| с. Мошнино | 418 | 67 | 77 | 56 | 17 | 32 | 97 |
| с. Мотково | 215 | 27 | 29 | 18 | 19 | 25 | 44 |
| ВСЕГО в муниципальном образовании | | 1553 | 208 | 226 | 168 | 67 | 154 | 401 |
| Сокурский сельсовет | п. Орск | 246 | 75 | 75 | 65 | 32 | 61 | 25 |
| п. Кошево | 244 | 34 | 36 | 26 | 29 | 33 | 53 |
| п. Майский | 3 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 3 |
| п. Емельяновский | 564 | 99 | 110 | 85 | 57 | 92 | 113 |
| п. Смоленский | 831 | 183 | 192 | 100 | 91 | 168 | 163 |
| п. Барлакский | 579 | 134 | 143 | 111 | 132 | 125 | 71 |
| п. Шуринский | 12 | 2 | 3 | 2 | 2 | 3 | 2 |
| о.п. Ферма | 21 | 4 | 3 | 4 | 2 | 2 | 8 |
|  | с. Сокур | 6106 | 1253 | 1317 | 1003 | 672 | 1128 | 1201 |
| ВСЕГО в муниципальном образовании | | 8606 | 1784 | 1879 | 1396 | 1017 | 1612 | 1636 |
| Администрация рабочего поселка Станционно-Ояшинский | р.п. Станционно-Ояшинский | 4105 | 869 | 909 | 732 | 420 | 629 | 1113 |
| п. Радуга | 427 | 53 | 55 | 45 | 12 | 33 | 265 |
| о.п. Тасино | 52 | 2 | 4 | 1 | 2 | 1 | 33 |
| ВСЕГО в муниципальном образовании | | 4584 | 924 | 968 | 778 | 434 | 663 | 1411 |
| Ташаринский сельсовет | с. Ташара | 3343 | 657 | 695 | 536 | 405 | 602 | 1024 |
| с. Умрева | 169 | 1 | 8 | 30 | 39 | 89 | 167 |
| с. Сарачевка | 172 | 30 | 32 | 24 | 18 | 28 | 43 |
| ВСЕГО в муниципальном образовании | | 3684 | 734 | 774 | 600 | 439 | 672 | 1103 |
| Широкоярский сельсовет | п. Широкий Яр | 772 | 249 | 262 | 191 | 83 | 166 | 149 |
| с. Уч. Балта | 333 | 72 | 86 | 62 | 34 | 60 | 98 |
| д. Новоалександровка | 16 | 1 | - | - | 1 | 0 | 16 |
| ВСЕГО в муниципальном образовании | | 1121 | 322 | 348 | 253 | 118 | 226 | 263 |
| **ИТОГО по району** | | **43600** | **9382** | **9902** | **7061** | **4651** | **6974** | **10322** |

\* количество детей в возрасте 0-17 лет необходимо для расчёта показателя «Доля детей, привлекаемых к участию в творческих мероприятиях, в общем числе детей до 17 лет»;

\*\* количество детей в возрасте 0-18 лет необходимо для расчёта показателя «охват детей до 18 лет музейным обеспечением»;

\*\*\* количество детей в возрасте 0-14 лет и молодежи 15-24 необходимо для расчёта показателя «охват детей и молодежи клубными формированиями»;

\*\*\*\* количество детей в возрасте 5-18 лет необходимо для расчёта показателя «охват детей образованием в детских школах искусств».

**ОБЩЕЭКОНОМИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ ТЕРРИТОРИИ**

Среднемесячный денежный доход 1 жителя 16800 - руб.

Среднемесячный денежный доход работников культуры и искусства – 48016 руб., в т.ч.: КДУ – 47,9 тыс. руб.; Библиотеки – 46,9 тыс. руб.; ДШИ, ДМШ, ДХШ – 50,8 тыс. руб.; Музеи – 51,8 тыс.руб.

**ХАРАКТЕРИСТИКА СЕТИ КУЛЬТУРНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ**

Сеть учреждений культуры и искусства Мошковского района со­ставляет:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Вид учреждения культуры** | **Юр. лица**\*  **перечислить ВСЕ юр. лица** | **Филиалы юр. лиц**  **перечислить ВСЕ филиалы по каждому юр. лицу** | **Общее количество**  **сетевых ед.** |
| 1 | 2 | 3 | 4 |
| Библиотеки\*\* | 1  Мошковская ЦБС | 29  Мошковская детская библиотека | 30 |
|  |  | Балтинская |  |
|  |  | Барлакская |  |
|  |  | Белоярская |  |
|  |  | Горновская |  |
|  |  | Дубровинская |  |
|  |  | Емельяновская |  |
|  |  | Ёлтышевская |  |
|  |  | Западная |  |
|  |  | Кайлинская |  |
|  |  | Красногорская |  |
|  |  | Кузнецовская |  |
|  |  | Локтинская |  |
|  |  | Мошнинская |  |
|  |  | Новомошковская |  |
|  |  | Обская |  |
|  |  | Октябрьская |  |
|  |  | Ояшинская |  |
|  |  | Радужская |  |
|  |  | Сарапульская |  |
|  |  | Смоленская |  |
|  |  | Сокурская № 6 |  |
|  |  | Сокурская № 25 |  |
|  |  | Ташаринская |  |
|  |  | Ташаринская ДБ |  |
|  |  | Томиловская |  |
|  |  | Уч.-Балтинская |  |
|  |  | Широкоярская |  |
| Учреждения клубного типа (расшифровать)\*\*\* | 2  МКУК  Управление культуры и молодёжной политики | 30  Районный Дом культуры | 32 |
|  |  | Районный организационно-методический Центр |  |
|  |  | Районный молодёжный Центр |  |
|  |  | ДК «Западный» |  |
|  |  | Барлакский СК |  |
|  |  | Октябрьский СДК |  |
|  |  | ДК «Нефтяник» |  |
|  |  | Емельяновский СДК |  |
|  |  | Смоленский СДК |  |
|  |  | Новомошковский СДК |  |
|  |  | Горновский СДК |  |
|  |  | Красногорский СК |  |
|  |  | Новопоросский СК |  |
|  |  | Ташаринский ДК «Обь» |  |
|  |  | Сарачевский СК |  |
|  |  | Умревинский СК |  |
|  |  | Широкоярский СДК |  |
|  | МКУК «Балтинское КДО» | Вороновский СК  Бурлихинский СК |  |
|  |  | Дубровинский СДК  Обской СДК  Белоярский СДК  КДП «Берёзка» |  |
|  |  | Верх-Балтинский СК  Ёлтышевский СК  Томиловский СК  Кайлинский СДК |  |
|  |  | Сарапульский СДК |  |
|  |  | Радужский СК  Ст-Ояшинский ГДК |  |
| Музейные учреждения | 1  МКУК «Мошковский краеведческий музей» | Нет | Нет |
| Театры и концертные организации | Нет | Нет | Нет |
| ДМШ, ДШИ, ДХШ | 1  МБУ ДО «Детская школа искусств» Мошковского района | 2  Филиал «Ояшинская детская школа искусств» | 2 |
|  |  | Учебная площадка  с. Новомошковское |  |
|  |  | Учебная площадка с. Сокур |  |
| Киноорганизации, киноучреждения\*\*\*\* | Нет | Нет | Нет |
| Парки культуры и отдыха | Нет | Нет | Нет |
| Другие учреждения (расшифровать) | Нет | Нет | Нет |

\*в столбце 2 указываются **только** **ЮРИДИЧЕСКИЕ** лица;

\*\*в строке «библиотеки»: в столбце 2 указать только количество библиотек (ЦБС и др.), которые являются **ЮРИДИЧЕСКИМИ** лицами; в столбце 3 указать **только филиалы** юридических лиц - **библиотек** (ЦБС и др.); в столбце 4 указать **ОБЩЕЕ** количество сетевых ед. (сумма столбцов 2 и 3);

\*\*\*в строке «культурно-досуговые учреждения»: в столбце 2 перечислить **все** культурно-досуговые центры; в столбце 3 расписать состав каждого культурно-досугового центра - перечислить **все** ДК, СДК, СК, музеи, сельские библиотеки и ПКиО, являющиеся филиалами и/или **структурными подразделениями** юридических лиц - культурно-досуговых центров, а также указать головное учреждение (количество сетевых ед., указанное в столбце 4 должно соответствовать общему количеству учреждений и филиалов, упомянутых в столбце 3).

\*\*\*\*в столбце 2 указать только **муниципальные** киноорганизации и киноучреждения (если таковых нет, проставить прочерк); в столбце 3 указать только **действующие** киноустановки (в т.ч. размещающиеся в КДУ); в столбце 4 указать **ВСЕ** киноустановки (в т.ч. **не** функционирующие).

**ТЕАТРАЛЬНО-КОНЦЕРТНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ**

Основные отчетные показатели муниципальных театров в 2023 году выглядят следующим образом:

В структурном подразделении районный Дом культуры МКУ Управления культуры и молодежной политики Мошковского района Новосибирской области действуют два коллектива театрального жанра: «Народный самодеятельный коллектив» театр «Время», студия художественного чтения для детей «Секунда».

Ведущими исполнителями театрального направления являются - Татьяна Шашенко, Наталья Кузьмина, Альберт Иванов, Татьяна Кобозева, Екатерина Слугина, Оксана Васильева, Галина Жерносенко, Владимир Калашников, Андрей Илюшин, Соня Трусанова. Детского коллектива – Андрей Зуев, Арина Сивопляс, Полина Овчинникова, Даша Федосова, Кира Шестакова, Богдан Чупрынин.

Народный самодеятельный коллектив театр «Время» 2023 имеет награды:

- Диплом участника XI открытого фестиваля – конкурса чтецов «У каждого в душе своя Россия», в рамках Международного десятилетия языков коренных народов;

- Диплом участника XXVI Межрегионального фестиваля сценического воплощения шукшинской прозы «Характеры» в номинации, «Театральная работа». Сростки 2023 год;

- Специальный Диплом XXVI Межрегионального фестиваля сценического воплощения шукшинской прозы «Характеры», за творческий поиск в сценическом воплощении прозы В.М. Шукшина. Сростки 2023 год;

- Благодарность Управления культуры и молодежной политики Мошковского района Кобозевой Т.С. за участие в оптово – розничной ярмарке «Краснообская ярмарка – 2023»;

- Благодарность Управления культуры и молодежной политики Мошковского района Васильевой О.Н. за активную жизненную позицию и помощь в организации праздника «Мошковские осенины»;

- Благодарность Управления культуры и молодежной политики Мошковского района Кобозевой Т.С.. за активную жизненную позицию и помощь в организации праздника «Мошковские осенины».

В спектакле заняты актеры: Е. Слугина, С. Трусанова, Г. Жерносенко, А. Илюшин, В. Калашников.

Творческий сезон 2023 года порадовал театра актеров театра и участием в XXVI межрегиональном фестивале сценического воплощения шукшинской прозы «Характеры», проходившего в рамках Всероссийского фестиваля «Шукшинские дни на Алтае».

Фестиваль проводился в с. Сростки Алтайского края.

Театр «Время» показал инсценировку – шутку по мотивам рассказа

В. Шукшина «Раскас». Главные роли в котором исполнили Татьяна Кобозева и Татьяна Шашенко.

Коллектив самодеятельного художественного творчества театр «Время» награжден Диплом специальной номинации за творческий поиск в сценическом воплощении прозы В.М. Шукшина.

Так же коллектив театра принял участие в региональном конкурсе народных (образцовых) коллективов самодеятельного художественного творчества «Культура – это мы», завоевав Диплом III степени в номинации «Театр», XI открытом фестивале – конкурсе чтецов «У каждого в душе своя Россия», в рамках Международного десятилетия языков коренных народов.

Основные награды, полученные самодеятельными артистами в 2023 году:

- Благодарность Зуеву А. за участие в театрализованном представлении «Счастье, солнце, дружба – вот, что детям нужно», посвящённом Дню защиты детей, в рамках федеральной программы 10 – летия Детства в Российской Федерации.

- Благодарность Шестаковой К. за участие в театрализованном представлении «Счастье, солнце, дружба – вот, что детям нужно», посвящённом Дню защиты детей, в рамках федеральной программы 10 – летия Детства в Российской Федерации.

- Благодарность Чупрынину Б. за участие в театрализованном представлении «Счастье, солнце, дружба – вот, что детям нужно», посвящённом Дню защиты детей, в рамках федеральной программы 10 – летия Детства в Российской Федерации.

- Диплом лауреата I степени V Областного фестиваля молодых дарований «Таланты земли сибирской», П. Овчинниковой, номинация «Художественное чтение».

- Диплом лауреата III степени V Областного фестиваля молодых дарований «Таланты земли сибирской», Д. Федосова, номинация «Художественное чтение».

- Диплом лауреата III степени V Областного фестиваля молодых дарований «Таланты земли сибирской», К. Шестакова, номинация «Художественное чтение».

- Диплом лауреата III степени V Областного фестиваля молодых дарований «Таланты земли сибирской», А. Зуев, номинация «Художественное чтение».

- Диплом участника V Областного фестиваля молодых дарований «Таланты земли сибирской», Б.Чупрынин, номинация «Художественное чтение».

- Диплом участника Межрегионального конкурса детских театральных коллективов и театров для детей «Ворона и лисица», Шестаковой Кире.

- Диплом участника Межрегионального конкурса детских театральных коллективов и театров для детей «Ворона и лисица», Чупрынину Богдану.

- Диплом участника Межрегионального конкурса детских театральных коллективов и театров для детей «Ворона и лисица», Овчинноковой Полине.

- Диплом участника Межрегионального конкурса детских театральных коллективов и театров для детей «Ворона и лисица», Сивопляс Арине.

- Диплом участника Межрегионального конкурса детских театральных коллективов и театров для детей «Ворона и лисица», Зуеву Андрею.

- Диплом участника Межрегионального конкурса детских театральных коллективов и театров для детей «Ворона и лисица», Федосовой Даше.

Участники студии художественного чтения «Секунда» районного Дома культуры приняли участие в перовом этапе Межрегионального конкурса детских театральных коллективов и театров для детей «Ворона и лисица», прошедшем 21 октября в Новосибирском государственном областном Доме народного творчества.

В состав творческой команды районного Дома культуры входили: А. Зуев, А. Сивопляс, П. Овчинникова, Д. Федосова, Б. Чупрынин, К. Шестакова и руководитель студии В. Н. Панибог.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Число спек­таклей** | **Число пре­мьер** | **Количество посе­тителей** |
| 5 | 1 | 700 |

Гастрольная деятельность **приезжих** театрально-концертных коллективов **на территории Мошковского района**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Дата** | **Место выступления** | **Наименование коллектива** | **Количество концертов** | **Из них, благотворительных** | **Количество зрителей** |
| 21.02.2023 | МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района | Концерт солистов Новосибирской государственной филармонии | 1 | 0 | 76 |
| 13.10.2023 | МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района | Джаз-оркестр «Сибирский Диксиленд» Новосибирской государственной филармонии | 1 | 0 | 90 |
| 30.11.2023 | РДК Мошковского района | Мюзикл-фэнтези по мотивам сказок Л.Кэррола «Алиса в стране чудес» Новосибирской государственной филармонии | 1 | 0 | 200 |
| 19.01.2023 | районный Дом культуры | Ростовский цирк с клоунами. | 1 | 0 | 240 |
| 20.01.2023 | районный Дом культуры | Концертная программа Новосибирского автора и исполнителя Евгения Сибирцева. | 1 | 0 | 25 |
| 03.03.2023 | районный Дом культуры | Государственный ансамбль песни и танца «Чалдоны». Концертная программа «Ещё раз о любви» | 1 | 0 | 140 |
| 21.03.2023 | районный Дом культуры | Артист театра и кино Валерий Ярёменко и Новосибирский театр «Глобус». Моноспектакль по повести А.С.Пушкина «Пиковая дама!». | 1 | 0 | 200 |
| 27.03.2023 | районный Дом культуры | Концертная программа Сибирской певицы Нины Орловой. | 1 | 0 | 40 |
| 14.04.2023 | районный Дом культуры | Детское представление «Шоу иллюзий и смеха». г.Омск. | 1 | 0 | 200 |
| 20.04.2023 | районный Дом культуры | Концертная программа солиста эстрадной группы «Синяя птица» Александра Дроздова. | 1 | 0 |  |
| 24.04.2023 | районный Дом культуры | Цирк.  г Новосибирск. | 1 | 0 | 100 |
| 01.05.2023 | районный Дом культуры | Новосибирский государственный ансамбль танца и песни «Чалдоны» | 1 | 0 | 300 |
| 18.08.2023 | районный Дом культуры | ВИА «Горизонт» г.Новосибисрк. | 1 | 0 | 200 |
| 21.09.2023 | районный Дом культуры | Цирковое шоу с обезьянами «Экзо» г.Омск. | 1 | 0 | 130 |
| 22.09.2023 | районный Дом культуры | Концертная программа Сибирского автора и исполнителя Александра  Миркина. | 1 | 0 | 15 |
| 10.11.2023 | районный Дом культуры | Концертная программа ко Дню Сибири от ансамбля музыки для народа «Дружина» | 1 | 0 | 200 |
| 30.11.2023 | районный Дом культуры | Спектакль по мотивам сказки Льюиса Кэролла «Алиса в стране чудес» в исполнении хорового ансамбля «Маркеловы голоса». | 1 | 0 | 200 |
| 12.11.2023 | районный Дом культуры | Новогодняя шоу программа для детей.  Цирк Малибу г.Омск. | 1 | 0 | 92 |

**ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО**

Всего в учреждениях культуры Мошковского района действует 4 выставочных площадки.

В структурном подразделении районный Дом культуры (ул. Советская, 12) действует 1 выставочных площадок.

В тече­ние 2023 года в рамках ряда тематических праздников, ярмарочных гуляний и фестивальных программ на площадке районного Дома культуры были

представлены зрителям работы местных мастеров декоративно- прикладного творчества.

- фотовыставка«Счастье быть вместе!»,ко Дню семьи.

- выставка картин «Настроение», творческий союз художников России.

*-* выставка народных промыслов «Август на дворе- Спасы на селе», в рамках районного брендового праздника.

- выставка народных промыслов на областном празднике, посвящённом сбору урожая картофеля «Свята-Бульбы».

- выставка детских рисунков и поделок «Для самых любимых и родных», к фестивалю детского творчества «Первое слово в каждой судьбе!», посвящённого Дню матери.

В Мошковском районе действует 2 выставочные площадки на базе школы искусств (выставочная площадка МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района, выставочная площадка Ояшинского филиала МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района). В тече­ние 2023 года в них было проведено < > выставок, среди них вызвали наибольший ин­терес:- выставочная площадка МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района:

- выставка творческих обучающихся художественного отделения, на тему: «Искусство мысли» (техника коллаж), преподаватель Нуридинова С.В.,

-выставочная площадка МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района, выставка рисунков обучающихся художественного отделения, посвященная Дню Победы, преподаватель Нуридинова С.В.;

-выставочная площадка МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района, выставка рисунков обучающихся художественного отделения, на тему «В мире детства», преподаватель Нуридинова С.В.;

-выставочная площадка Ояшинского филиала МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района, выставка работ обучающихся художественного отделения, посвященная Дню Победы, преподаватель Савчиц Е.Ю.;

-выставочная площадка Ояшинского филиала МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района, выставка рисунков обучающихся художественного отделения, посвященная Дню 8 Марта, преподаватель Савчиц Е.Ю.;

-выставочная площадка МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района, выставка рисунков обучающихся художественного отделения, на тему «В мире детства», преподаватель Нуридинова С.В.;

-выставочная площадка МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района, выставка рисунков обучающихся

художественного отделения, на тему «Осень», преподаватель Нуридинова С.В.;

-выставочная площадка МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района, выставка рисунков обучающихся художественного отделения, на тему «Зимние забавы», преподаватель Нуридинова С.В.;

В районе есть выставочная площадка в МКУК «Мошковский краеведческий музей». В течение 2023 года работали выставки:

- картин художников Сапроновых «Поэзия родного края»;

- Светланы и Константина Соболевых «В искусстве –жизнь»,

- выставка скульптур «Сказочные персонажи по творчеству Пушкина»;

- передвижная выставка картина Новосибирского художника Михаила Зыкина «Родина Сибирь».

- фотовыставка «ИНДИЯ», которая действует в рамках проекта «Планета Земля», подготовленная Международной общественной организацией «Центр духовной культуры» (город Самара).

В выставочном пространстве Мошковской центральной модельной библиотеки в тече­ние 2023 года было организовано 9 выставок: «Новогодний калейдоскоп» - выставка поделок и рисунков учащихся школ Мошковского района; «Новосибирск – новогодняя столица России» - выставка рисунков воспитанников МДОУ Мошковский д/с №3 «Улыбка». Посетило выставки 367 человек. «Наедине с карандашом» - выставка графических работ Алёны Карпухиной. «Полёт» (Акварель) - выставка работ участников клуба «Золотые ручки» (рук. Е. Замерец) (д.к. Горького, Новосибирск). Посетило 600 человек; «Фантазия» (натюрморты, рисунки гелевой ручкой в технике «пуантель») В. Потеряев, выпускник Мошковской школы искусств. Посетило 185 человек. «Красочный дебют» Акварель. Выставка работ, обучающихся Мошковской школы искусств (рук. Е. Замерец). Посетило 345 человек. «Осенние придумки» - выставка работ из природного материала воспитанников МДОУ Мошковский д/с №3 «Улыбка». Посетило 207 человек. «Чудим по-новогоднему» выставка поделок учащихся Мошковской школы-интерната. Посетило 346 человек. «Елена Захарова. Рисование жидким акрилом» выставка работ художника-преподавателя Е. Захаровой (п. Светлый Мошковский район) Посетило 346 человек. В течение года выставки посетило 2396 человек. Для посетителей проводились экскурсии, беседы у выставок.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Количество выставок** | **Из них на выезде** | **Количество посетителей** | **Из них на выезде** |
| 57 | 7 | 8108 | 1498 |

Работа выставочных площадок за 2023 год представлена следующим образом:

За 2023 год создано 0 произведений монументального искусства.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Вид памятни­ка** | **Кому посвя­щено** | **Место нахождение** | **Дата создания** | **Автор** | **Материал** |
|  |  |  |  |  |  |

В Мошковском районе развиваются народные промыслы:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Вид промысла** | **Место бытования** | **Количество мастеров** |
| Прикладное творчество  (соломка) | р.п. Мошково  с. Ташара  п. Обской | 5  5  2 |
| Прикладное творчество  (керамика) | п. Обской  с. Ташара  р.п. Мошково  с. Белоярка | 1  2  1  2 |
| Изобразительное искусство | с. Белоярка  с. Ташара  р.п. Мошково  с. Новомошковское  п. Емельяновский  п. Широкий Яр  д. Кузнецовка | 5  2  2  1  1  1  1 |
| Прикладное творчество  (вышивка) | с. Белоярка  с. Ташара  р.п. Мошково  с. Дубровино  с. Кайлы  д. Балта  п. Радуга  п. Обской  с. Новомошковское  п. Горный  п. Красногорский  п. Широкий Яр  с. Сокур  с. Сарапулка  р.п. Станционно-Ояшинский | 6  4  6  3  1  2  4  4  1  1  1  2  5  1  6 |
| Прикладное творчество  (резьба по дереву) | р.п. Станционно-Ояшинский  р.п. Мошково  с. Мотково  с. Дубровино  с. Новомошковское  с. Новый Порос  с. Сарапулка | 1  2  2  2  1  1  1 |
| Выжигание | с. Новомошковское  с. Новый Порос | 1  1 |
| Соленое тесто | с. Ташара  с. Белоярка  п. Обской  р.п. Станционно-Ояшинский | 2  1  1  2 |
| Прикладное творчество  (мягкая игрушка) | р.п. Мошково  с. Ташара  п. Обской  с. Кайлы  р.п. Станционно-Ояшинский  с. Белоярка  п. Емельяновский  п. Широкий Яр  с. Новомошковское  п. Горный  п. Красногорский | 7  1  2  1  5  2  1  1  1  1  1 |
| Прикладное творчество  (бумагопластика) | с. Белоярка  р.п. Мошково  с. Кайлы  п. Обской  с. Новомошковское | 2  4  1  1  1 |
| Прикладное творчество  (корнепластика) | с. Участок-Балта | 1 |
| Прикладное творчество  (изделия из кожи) | п. Обской  р.п. Мошково  с. Белоярка | 1  1  1 |
| Флористика | с. Дубровино  с. Кайлы  с. Ёлтышево  с. Томилово  с. Белоярка | 1  2  1  1  1 |
| Декупаж | р.п. Мошково  с. Белоярка  с. Кайлы  п. Широкий Яр  с. Мотково  д.Кузнецовка | 5  5  1  1  1  1 |
| Макраме | п. Обской  с. Новомошковское  с. Белоярка | 4  1  1 |
| Художественная ковка | с. Дубровино  п. Октябрьский | 1  1 |
| Береста | с. Дубровино  с. Белоярка  п. Обской  с. Сокур  р.п. Мошково  с. Сарапулка | 1  1  1  1  1 |
| Лоскутное шитье | с. Локти  р.п. Мошково  р.п. Станционно-Ояшинский  с. Кайлы  с. Белоярка  с. Дубровино  с. Ташара  д. Балта  с. Радуга | 1  3  1  1  4  2  1  1  1 |
| Квилинг | р.п. Станционно-Ояшинский  п. Обской | 1  2 |
| Судомоделирование | р.п. Мошково | 1 |
| Изделия из газетной лозы | с. Новомошковское  с. Белоярка  п. Обской  с. Вороново  р.п. Мошково | 1  2  2  1  1 |
| Ажурное вязание | р.п. Мошково  р.п. Станционно-Ояшинский  с. Белоярка  п. Обской  с. Томилово  с. Сарапулка  с. Новомошковское  с. Ташара  д. Балта  д. Вороново  п. Радуга | 6  1  7  7  1  1  1  1  1  1  2 |
| Мозаика из камня | р.п. Мошково | 1 |
| Алмазная мозаика | с. Новомошковское  с. Сарапулка | 1  1 |
| Фелтинг (валяние из шерсти) | п. Емельяновский  с. Кайлы  р.п. Станционно-Ояшинский  с. Белоярка  п. Обской  с. Дубровино | 1  1  1  1  4  1 |
| Лоза | с. Белоярка | 1 |
| Канзаши | п. Обской  с. Белоярка  с. Новомошковское  п. Горный  п. Красногорский | 3  1  1  1  1 |
| Фоамиран | п. Обской | 4 |
| Роспись по дереву | п. Горный  д. Кузнецовка | 1  1 |
| Роспись по яйцу | с. Белоярка  п. Обской | 1  1 |
| Писанка | с. Белоярка | 1 |
| Текстильная кукла | п. Горный  с. Белоярка  с. Дубровино  с. Ташара  с. Новомошковское  п. Горный  п. Красногорский  п. Октябрьский | 1  5  1  3  1  1  1  1 |
| Вышивка атласными лентами | с. Новомошковское  с. Белоярка  с. Ташара  п. Широкий Яр | 3  1  1  4 |
| Ткачество на дощечках | с. Новомошковское  с. Белоярка | 1  1 |
| Ткачество поясов | с. Белоярка | 1 |
| Лозоплетение | п. Широкий Яр  с. Белоярка  с. Дубровино | 1  2  1 |
| Кинусайга | с. Белоярка  с. Дубровино | 1  3 |
| Бижутерия | с. Белоярка  с. Дубровино | 1  1  1 |
| Бисероплетение | с. Кайлы  с. Новомошковское  п. Горный  п. Красногорский | 1  1  1  1 |
| Вытынанка | с. Дубровино | 1 |
| Топиарий | с. Белоярка | 2 |
| Пейп-арт | с. Белоярка | 1 |
| Орегами | с. Новомошковское  п. Горный  п. Красногорский | 1  1  1 |
| Бондарное искусство | с. Новомошковское | 1 |
| Нитяная графика | с. Сарапулка | 1 |
| Бондарное ремесло | с. Новомошковское | 1 |
| **Итого по району** | | **303** |

**НАРОДНОЕ ТВОРЧЕСТВО И ДОСУГОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ**

За последние годы в Мошковском районе созданы и работают 276 клубов и объединений по интересам (в т.ч. детских – 178 ед.), в ко­торых занимается 3,1тысяч человек (в т.ч. детей – 1800 чел.). Среди них <название особо интересного коллектива и описание его деятельности

Районный Дом культуры является базой проведения областных и районных мероприятий.

По состоянию на 01.12.2023 г. в структурном подразделении районный Дом культуры созданы и работают:

-18 клубных формирований самодеятельного творчества, в которых занимаются 223 человек, (из них для детей и подростков – 10 ед, в которых занимаются – 126 человек)

- 3 клуба по интересам и любительских объединения, в которых занимаются 52 человека, (из них для детей и подростков – 2 ед, в которых занимаются – 43 человека)

- 1 общественная организация, в которой состоят – 43 человека.

Итого: 22 клубных формирования (318 человек)

Вокальный дуэт «Малиновый звон» является рекордсменом среди коллективов по участию в различных конкурсах и фестивалях:

- 3-й международный открытый многожанровый творческий конкурс «Моё Отечество»

- 2 й всероссийский конкурс – фестиваль творчества и искусств

- региональный фестиваль творческих ветеранских коллективов и клубов общения

людей старшего поколения, посвященный Дню Победы "Талант, не выходит на пенсию"

- V Международный конкурс искусств «Я в искусстве»

- III Всероссийский конкурс-фестиваль творчества и искусств «Русская матрешка»

- II Всероссийский конкурс-фестиваль творчества и искусств «Храню я в памяти своей»

- IV Всероссийский конкурс-фестиваль творчества к 78-летию Победы «Салют весны»

- XI открытый фестиваль славянской культуры «Славянский круг – Н»

- VII международный телевизионный фестиваль

- VI Всероссийский фестиваль «Огонь по врагу»

- Областной фестиваль народного творчества «В дружбе наша сила», посвященного Дню Крещения Руси

- XIII международный фестиваль авторского и самодеятельного творчества «Золотая осень»

- Межрегиональный фестиваль «От истоков Руси в будущее России»

- XIV межрегиональный конкурс вокального творчества «Твой шанс»

- VIII Межрегиональный фестиваль народных талантов «Сибирские россыпи»

Студия художественного чтения «Секунда». Юные воспитанники студии являются постоянными участниками мероприятий, проводимых в РДК. Они выступают не только как чтецы, но и как ведущие и соведущие мероприятий, исполняют характерные роли и т.д., не забывая при этом принимать участия в областных мероприятиях:

- XI открытый фестиваль-конкурс чтецов «У каждого в душе своя Россия».

- V областной фестиваль молодых дарований «Таланты земли сибирской»

- Межрегиональный конкурс детских театральных коллективов и театров для детей «Ворона и лисица»

В сентябре на базе РДК создан и успешно работает Районный сводный самодеятельный хор ветеранов «Черемушки», руководителем которого является И.М. Журавлёв. В репертуаре хора — русские народные, патриотические песни, обработки произведений российских и советских, в том числе сибирских композиторов.

С приходом молодого специалиста в феврале 2023 года, хормейстера Анны Леоновой, на базе РДК создан вокальный ансамбль «Светла горница».

В Дубровинском муниципальном образовании созданы и работают **30** клубов и объединений по интересам (в т.ч. детских - **15** ед.), в ко­торых занимается **330** человек (в т.ч. детей - **176** чел.)

Студия декоративно-прикладного творчества «Кружевница» была создана на базе Обского СДК в 2016 году. Руководитель студии – Гончарова Елена Михайловна, заведующая Обского СДК. С момента основания до 2021 года участниками клубного формирования были дети с 8 до 14 лет. С 2021 года участниками студии стали 8 женщин в возрасте от 50 до 75 лет. Проводятся занятия, на которых участники создают свои собственные произведения в различных видах искусства, адаптированные под различный уровень подготовки. На данный момент основное направление – традиционная народная кукла, авторская кукла, славянская писанка и джутовая филигрань.

Студия декоративно-прикладного творчества призвана развить творческие способности участников, ознакомить их с различными видами ремесел и искусства.За 2023 год работы участников студии выставлялись на юбилейной программе, посвящённой 320-летию Умревинского острога, на универсальной Камышенской ярмарке в Коченёво и др.

Творческая жизнь студии «Русский стиль» Дубровинского сельского клуба началась в феврале 2023 года под руководством Игнатьевой Елены Анатольевны. Её удивительное желание приобщить жителей села Дубровино к старинному виду рукоделия – лоскутному шитью заинтересовало участников коллектива. В основной состав входит 6 участников. Все участники талантливые люди старшего поколения от 50 лет, желающие реализовать свой творческий потенциал. Студия «Русский стиль» активно принимает участие в фестивалях, конкурсах и праздничных мероприятиях:

Во II-ом Международном фестивале «Сибирский этноквартал», заслужив Диплом участника и диплом за проведение мастер-класса,

В V-ом Межрегиональном фестивале- конкурсе «Сибирский сундучок - 2023», где были награждены Дипломом участника, в региональном конкурсе «Горница», получив Диплом Лауреата 1 степени, во Всероссийские ассамблеи «Мастера Сибири», заработав Диплом участника и диплом в номинации «В гостях у мастера».

ДК «Западный»

На базе учреждения работают 12 клубов и объединений по интересам. 120 человек (из них 62 ребенка) нашли занятие по душе, которое помогает им раскрывать свой творческий потенциал, и позволяет с пользой проводить свободное время. Особое внимание в учреждении уделяется организации досуга подрастающего поколения, чтобы всесторонне увлечь детей, дав возможность каждому из них найти занятие по интересам. Вокальный ансамбль «Серпантин» под руководством Пашковой О.В., который объединил юные дарования улицы Западная р.п. Мошково, принимает активное участие не только в жизни нашего Дома культуры, а также вносят свой вклад в развитие культуры Мошковского района, принимая участие в районных мероприятиях. Каждый творческий год объединения завершается отчетным концертом, который собирает в нашем зале любителей детского музыкального творчества. Для любителей танцев функционирует танцевально-спортивный клуб «Эра» под руководством Сасько Д.Н. Участники данного формирования – неоднократные победители региональных соревнований. В театральном любительском объединении «Пазлы» под руководством Дементьевой М.Г. у ребят есть возможность научиться основам актерского мастерства, сценической речи, свободно держаться на сцене. Дети принимают участие в районных и областных конкурсах, ежегодно готовят отчетный спектакль. Для любителей рукоделия осенью 2022 года в нашем Доме культуры было создано любительское объединение «Клуб.ОК» под руководством Андросюк Ю.В. Основное направление деятельности объединения – обучение участников сообщества вязанию крючком, привитие любви к творчеству и рукоделию, сохранение традиций. Ребята успешно осваивают программу, развивая и совершенствуя навыки вязания, показывая

успехи в этом направлении. Волонтерский клуб «NEW MOOD» под руководством Малахова О.В. собрал самых активных представителей молодежи улицы Западная

р.п. Мошково. Волонтерский отряд принимает активное участие в акциях и мероприятиях района, за что неоднократно был отмечен благодарностями и

дипломами. Сразиться в интеллектуальных битвах дети и подростки могут на

встречах клуба интерактивных игр «IQ» (руководитель Белитченко В.И.).

Взрослое население улицы Западная р.п. Мошково также могут найти в нашем Доме культуры занятие по душе. На базе учреждения функционируют: клуб любителей литературы «ОКНО» (руководитель Харичкова К.В.), вокальные ансамбли «Ивушка» и «Мошковчанка» (руководитель Матанцева Т.Г.), вокальная группа «Забава» (руководитель Пашкова О.В.), народный коллектив вокальный

ансамбль «Краса» (руководитель Нестерович С.А.).

Клубные формирования и их участники за 2023 год представили учреждение на следующих мероприятиях:

- Открытый международный турнир по спортивным танцам «Хрустальный башмачок-2023»;

- XIII Международный фестиваль авторского и самодеятельного творчества «Золотая осень»,

номинация «Исполнитель-солист» (эстрадное направление);

- Региональный фестиваль хоровых народно-певческих коллективов «Песни вместе споём»;

- Областной творческий конкурс «Народов много - Родина одна!», посвящённый Дню народного единств;

- Региональный фестиваль народно-певческих коллективов «Над широкой Обью»;

-Областной осенний фестиваль «Свята Бульбы»;

- Фестиваль бального танца «Летний марафон 2023»;

- V областной фестиваль молодых дарований «Таланты земли сибирской»;

- Российские соревнования по танцевальному спорту «Танцевальная мозаика»;

- Фестиваль бального танца «Вальс цветов-2023»

За последний год в Станционно-Ояшинском муниципальном образовании работают 10 клубов и объединений по интересам (в т.ч. детских – 5 ед.), в ко­торых занимается 134 человека (в т.ч. детей – 76 чел.). Среди них особо интересны коллективы: спортивно-оздоровительная группа «Здоровый образ жизни», направление: пауэрлифтинг, волонтерский отряд «3D.Делаем добро другим», клуб по интересам «Рябинка», кружок «Умелые ручки»

Спортивно-оздоровительная группа «Здоровый образ жизни», руководитель группы Карих Г.А. направление: пауэрлифтинг и пауэр- спорт, участники клуба являются постоянными участниками разного рода соревнований по этим двум направлениям среди «любителей». Многие, из них завоевывают призовые места, звания и разряды на мастеров по данному виду спорта на площадках района, области, России, а также международного уровня:

24.04.2023г. Открытое районное Первенство р.п.Мошково:1 место-1 человек,2 место-1 человек,3 место-1 человек

20-22.04.2023г. Чемпионат России RPL г.Новосибирск: 1 место-7 человек, 3 человека стали мастерами спорта.

15.10.2023г. Мастерский турнир по силовым видам спорта «Молот силы» г.Новосибирск: 1 место-6 человека.

06.11.2023г. Стальной Медведь г. Новосибирск: 1 место – 4 человек.

Волонтерский отряд «3D.Делаем добро другим», руководитель Щербакова Юлия Александровна. Данное клубное формирование образовано не очень давно, но работа ребятами проделана за 2023г. достаточно объемная. Проводили трудовые десанты - помогали участникам ВОВ, СВО, труженикам тыла, пенсионерам, инвалидам в

уборке дворовой и придворовой территорий, взяли регулярное шефство над памятниками р.п. Станционно-Ояшинский, п.Радуга, новым комплексом спортивных и игровых площадок по ул. 30 лет ВЛКСМ, детской площадкой на территории бывшего ДК, а также неоднократно участвовали в различных акциях и мероприятиях Радужского СК и Станционно-Ояшинского ГДК. Все волонтеры –

ребята отзывчивые и добрые, готовые помочь в любую минуту. 5 декабря 2023 самым активным участникам были торжественно вручены волонтерские книжки.

Клуб по интересам «Рябинка», руководитель Щеголева М.И. функционирует на протяжении 12 лет. Участники данного клубного формирования занимаются достаточно разносторонней деятельностью: рисуют, работают с соленым тестом, занимаются квиллингом, джутовой филигранью, работают с природным материалом и бумагой, принимают непосредственное участие в мероприятиях МКУК «Станционно-Ояшинское КДО». В 2023 г. в клубном формировании «Рябинка» набрали группу самых маленьких ребят (дошкольников), которые по выходным приходят на творческие лаборатории и мастер-классы со своими родителями и успешно занимаются, заканчиваются занятия для малышей всегда детской дискотекой или подвижными играми.

В 2023г. «Рябинка» принимала участие:

Всероссийский творческий конкурс поделок, рисунков и детского творчества «С годом кролика!», посвященного символу года 2023(онлайн)

Всероссийский конкурс педагогического мастерства, посвященного Году искусства и культурного наследия народов России «Культура и традиции народов» (онлайн)

Всероссийский конкурс для детей и молодёжи «Творчество и интеллект» (онлайн)

Всероссийский творческий конкурс «Пейзажи родного края» (онлайн)

Кружок «Умелые ручки», руководитель Цымбал О.А. Данное клубное формирование - это кружок декоративно-прикладного творчества, в котором ведется работа с соленым тестом, бумагой, природным материалом, джутом. «Умелые ручки» активно участвует в заочных и очных творческих конкурсах, а также занимается изготовлением декораций и оформлением мероприятий МКУК «Станционно-Ояшинское КДО»

В Широкоярском муниципальном образовании за последние годы созданы и работают 5 клубов и объединений по интересам (в т.ч. детских - 3 ед.), в ко­торых занимается 58 человека (в т.ч. детей - 30чел.). Среди них детский коллектив «Радуга», из которого выделили младшую группу «Мозаика» - дети участвуют во всех мероприятиях, проводимых в СДК. Вокальная группа «Селяночки» стала дипломантом в региональном фестивале славянской культуры «Солнцеворот». В 2023 г. в группу пришел Борисланов Виктор Александрович. Виктор Александрович принял участие во Всероссийском конкурсе «Песни из репертуара И. Кобзона» и получил диплом лауреата 1 степени.

Здесь работает группа «Здоровье». В ней занимаются женщины от 50 лет и старше. Делают зарядку, используют тренажеры, которых в КДО достаточное количество: беговая дорожка, скамья для пресса, силовой тренажер и другие.

Так как клуб по интересам «Собеседник» распался, появилась идея создать клуб по интересам для женщин. Многие занимаются рукоделием, так и появился клуб «Мастерица».

На территории Новомошковского муниципального образования работают 28 кружков, в том числе детских - 24, посещают 15 детские кружки -167 человек. Среди

них Обрзцовый детский фольклорный коллектив «Ладушки», вокальный кружок «Веселинки». Любительское театральное объединение «Экспромт» клуб любителей

поэзии «Калейдоскоп» Создан любительский клуб для пожилых «Добрые Встречи»

За последние годы в Сарапульском муниципальном образовании созданы и работают 12 клубов и объединений по интересам (в т.ч. детских - 6 ед.), в ко­торых занимается 0,143 тысяч человек (в т.ч. детей - 73 чел.). Среди них клуб по интересам «Пульс» для лиц с ОВЗ и пенсионеров. Члены клуба являются постоянными участниками районных и областных фестивалей различной направленности для пенсионеров и инвалидов. Имеют в своем активе немало наград различного уровня.

В 2023 году в Барлакском муниципальном образовании работают 5 клубов и объединений по интересам (в т.ч. детских – 3 ед.), в ко­торых занимается 95 человек (в т.ч. детей - 65 чел.).

В 2023 году открылось клубное формирование – ансамбль народной песни «Кружева», который стал правопреемником ансамбля русской песни "Калина красная» и базируется в поселке Октябрьский жилой район Светлый. Также открылись такие клубные формирования, как: театральная студия «Браво», хореографический ансамбль «Каприз», которые образовались с появлением новых специалистов.

В Кайлинском муниципальном образовании созданы и работают 10 кружков и объединений по интересам, (в том числе детских - 8, в них участников - 68 человек). Среди них вокальная группа «Росиночки», созданный в 1994 году, Кайлинского сельского Дома культуры. Участники вокальной группы «Росиночки» участвуют не только в культурной жизни села Кайлы, но и принимают активное участие в волонтерском движении (оказывают помощь одиноким гражданам села, ухаживают за памятником погибшим воинам-землякам в годы Великой Отечественной войны, принимают участие в акциях: «Знамя Победы», «Окна Победы», «Голубь мира», «Свеча памяти»). Солистки группы: Карина Тулинцева является дипломантом 3 степени международного конкурса «Таланты мира», Виктория Коломеец является лауреатом 1 степени регионального конкурса «Таланты земли сибирской», Анастасия Рогозина –дипломант 3 степени регионального конкурса «Зеленая лира».

Драматический кружок «Сказка» организован в 2013 году. Участники коллектива принимают участие в концертных и познавательных программах Кайлинского сельского Дома культуры. Участница коллектива Виктория Коломеец лауреат районных, региональных конкурсов. Лауреат 3 степени международного конкурса «Битва талантов», лауреат 2 степени международного конкурса «Время талантов», является стипендиатом Главы Мошковского района в сфере культуры и искусства «Овация – 2023».

За последние годы в Балтинском муниципальном образовании созданы и работают 5 клубов и объединений по интересам (в т.ч. детских - ед.), в ко­торых занимается 67 человек (в т.ч. детей - 51 чел.). Среди них театральный кружок «Юный кукловод». В этом клубном формировании участники развивают театральное творчество, осваивают основы актерского мастерства, учатся грамотно говорить. Работа кружка декоративно – прикладного творчества «Страна мастеров» здесь работают с бумагой, бросовым материалом, тканью, гофрированной бумагой. Работа кружка организованна с учетом опыта детей и их возрастных особенностей. Ребята фантазируют, выражают своё мнение, развивают креативное мышления.

В клубе по интересам «Любители песни» ориентируют участников на специально

создаваемую модель выступления на сцене, когда исполнители имеют возможность проявить уровень своих музыкальных способностей. Важным элементом в деятельности коллектива является концертная деятельность, в самых разнообразных формах: от сольных до ансамблевых выступлений, участие в различных мероприятиях и конкурсах. Участники клуба на протяжении всего 2023 года были желанными гостями на мероприятиях различного уровня.

В Мошковском районе на базе районного молодежного Центра созданы и работают 4 клуба и объединения по интересам (в т.ч. детских - 1), в ко­торых занимается 422 человека (в т.ч. детей - 20 чел.).

Среди них Волонтерский корпус Мошковского района в состав корпуса входит 18 волонтерских отрядов численность волонтеров 368 человек зарегистрированных на ДОБРО.РФ. Волонтеры оказывают помощь семьям СВО, являются волонтерами культуры, волонтерами – медиками, волонтерами – Победы, волонтеры ЗОЖ, ЭКО волонтерство. Принимают участие в региональных, областных, районных акциях. Волонтеры оказывают адресную помощь, семьям мобилизованных, пожилым людям. Участвуют в патриотических акциях: «Георгиевская ленточка», «Блокадный хлеб», «Бессмертный полк», являются Волонтерами Победы. Волонтеры культуры участвуют в культурно-массовых мероприятиях, которые проводит РМЦ. Волонтеры ЗОЖники участвуют в акциях, направленных на здоровый образ жизни. Волонтеры экологи проводят экологические акции по уборке мусора, посадке леса. Виктория Позолотина стала финалистом премии «Я-волонтер».

Клуб общения для молодежи «Семь200», количество участников 20 человек.

Объединение трудовых отрядов ТОП «Вершина» 12 человек

Клуб Перекресток для детей из семей с трудной жизненной ситуацией 20 человек

В учреждениях культуры Ташаринского муниципального образования созданы и работают 44 клубных формирования (в т.ч. детских - 16 ед.), в ко­торых занимается 0, 451 тысяч человек (в т.ч. детей - 165 чел.)

Значимое место в работе учреждения по созданию условий для творческой самореализации личности занимают клубные формирования декоративно-прикладного и художественного творчества:

- художественная студия «Фантазия», в которой дети и молодёжь села под руководством Потихониной Л.И. изучают и осваивают различные техники живописи, а также занимаются вышивкой и объёмным плетением из соломки;

- кружки «Паучок» и «ТриНити», в которых дети и взрослые под руководством Сохоревой О.С. осваивают практические навыки по выполнению различных видов

вязания спицами и крючком, знакомятся с условными обозначениями на схемах узоров вязки;

- кружки «Волшебный ларец» и «Мастерица» в которых дети и взрослые под руководством Гордиенко Е.П. изучают приемы и методы изготовления текстильной куклы и осваивают валяние из шерсти;

-студия «Жар-Птица», в которой дети и молодёжь под руководством Тицкой А.В. знакомятся с солёным тестом, как художественным материалом.

Ташара – село поющее, поэтому в Ташаринском ДК «Обь» востребованы клубные формирования вокального направления:

- вокальные дуэты «Встреча» и «Балагуры», вокальный ансамбль «Родова» под руководством Рыбаковой Е.А. хорошо известны любителям народной песни далеко

за пределами села и района;

- вокальные ансамбли «Форс-Мажор» и «Вольница» под руководством Комиссаровой А.С. объединили самых юных вокалистов Ташары, снова и снова появляются на ташаринской сцене и талантливые солисты.

За последние годы в Смоленском СДК созданы и работают 18 клубов и объединений по интересам (в т.ч. детских - 7 ед.), в ко­торых занимается 189 человек (в т.ч. детей – 88 чел.). Среди них заслуженный коллектив народного творчества ансамбль народной песни «Сибирский узор».

В 2023 году в сравнении с 2022 годом количество клубных формирований увеличилось на 3 единицы, количество участников увеличилось на 6 человек, 1 творческий люби­тельский коллектив имеет почетное звание «образцовый» и 1 коллектив «заслуженный». Количество объединений увеличилось в связи с поступлением на работу новых специалистов.

В сельском Доме культуры Емельяновский созданы и работают 5 клубных формирований, из них детские - 3 и 1 объединение по интересам. Всего занимаются 47 человек (в том числе детей - 25 человек). Среди них образцовый детский коллектив декоративно - прикладного творчества «Карандаш».

ДПТ «Карандаш» - программа кружка ориентирована на активное приобщение детей к художественному народному творчеству. В 2023 году в сравнении с 2022 годом количество клубных формирований осталось тем же, количество участников не изменилось, 1 творческий коллектив имеет почетное звание «образцовый».

В Доме культуры «Нефтяник» созданы и работают 12 клубных формирований, из них детские - 5 и 2 объединение по интересам. Всего занимаются 228 человек (в том числе детей - 137 человек). Среди них образцовый самодеятельный коллектив ансамбль танца «Сибирские самоцветы».

Образцовый самодеятельный коллектив ансамбль танца «Сибирские самоцветы» – руководители коллектива: балетмейстер основного состава Брыкин Сергей Александрович, балетмейстер средней группы Сергиенко Наталья Андреевна, а самым маленьким составом руководит Авдонина Юлия Алексеевна.

**Коллектив принял участие:**

- V Районный праздник танца «Дыхание весны» - Диплом участника;

- Праздничная программа «Умревинский острог 320-лет» - Диплом участника;

- Районный праздник «Август на дворе - Спасы на селе» - Диплом участника;

- День Дружбы Калининского района с подшефными районами Новосибирской области - Диплом участника;

- Областной осенний Фестиваль «Свята бульбы» - Диплом участника;

- Межрегиональный фестиваль православной культуры и традиций малых городов России и сельских поселений Руси «София - 2023» - Лауреат I; II; степени;

- Межрегиональноый фестиваль – конкурс «Сибирская карусель» - Дипломант I степени; Дипломант II степени; Дипломант III степени;

- Межрегиональный праздник «Масленицу на Сибирском тракте» - Диплом участника;

- III Всероссийский детско-юношеский Фестиваль-конкурс «Дети Творчество Дружба» - Дипломантами I степени.

**Ансамбль русской песни «Вечора» принял участие в:**

- Праздничная программа «Умревинский острог 320-лет» - Диплом участника;

- Районный праздник «Август на дворе - Спасы на селе» - Диплом участника;

- Областной осенний Фестиваль «Свята бульбы» - Диплом участника;

- Межрегиональный фестиваль православной культуры и традиций малых городов России и сельских поселений Руси «София - 2023» - Лауреат III степени.

**В 2024 году в сравнении с 2023 годом количество клубных формирований увеличи­лось / снизилось на 15 ед. (в связи с текучестью руководителей), количество участников увеличи­лось / снизилось на 0 тыс. человек, 16 творческих люби­тельских коллективов имеют почетное звание «народный» и «образцовый» (в 2023 году их было 16, указать причины увеличения / снижения).**

**Народные коллективы были представлены на фестивалях и конкурсах:**

Образцовый коллектив театр кукол «Буратино» Ташаринского ДК «Обь»

* Международный фестиваль-конкурс «Озарение», Международный фестиваль-конкурс «Парад талантов»;
* Международный фестиваль-конкурс талантов «Триумф»;
* Международный творческий кастинг-конкурс «Крылья»;
* Международный фестиваль детского, юношеского и взрослого творчества «Мастерская талантов»;
* Всероссийский фестиваль-конкурс «Страна талантов»;
* Всероссийский фестиваль-конкурс «Вивея»;
* Межрегиональный фестиваль любительских театров кукол «Петрушкины забавы»;
* Дистанционный фестиваль-конкурс любительских спектаклей кукольников Новосибирска и Новосибирской области «Сибирский кукольник»

Народный коллектив студия декоративно-прикладного творчества «Соломка»Ташаринского ДК «Обь»

* Международный методико-практический семинар «Искусство аппликации соломкой»;
* Международный фестиваль-конкурс «Озарение»;
* Международный фестиваль-конкурс «Парад талантов»;
* Международный фестиваль детского, юношеского и взрослого творчества «Мастерская талантов»;
* Международный фестиваль искусства и творчества «Озарение»;
* Всероссийская ассамблея «Мастера Сибири»;
* Всероссийский творческий конкурс «Зимняя сказка»;
* Всероссийский творческий конкурс «Зимние забавы»;
* Всероссийский творческий конкурс «Новогодние фантазии»;
* Межрегиональная выставка «Народные ремесла Сибири»;
* Региональный конкурс этнотрадиций «Горница»;
* Областная оптово-розничная универсальная ярмарка «Козьмодемьяновская ярмарка».

Народный коллектив литературное объединение «Надежда» районного Дома культуры

* Десятый Открытый литературно-музыкальный Рождественский конкурс — фестиваль «Рождество Христово»;
* XVII Региональный поэтический фестиваль, посвящённый памяти поэта Евгения
* Тареева;
* XIII Международный фестиваль авторского и самодеятельного творчества «ЗОЛОТАЯ ОСЕНЬ - 2023» состоялся в р. п. Линёво, Искитимского района;
* Международный музыкально-поэтическом конкурсе «12 поэтов»;

Народный коллектив ансамбль народной песни «Субботея» районного Дома культуры:

* Региональный конкурс народных (образцовых) самодеятельных коллективов Новосибирской области «Культура – это мы!»;
* Xl международный военно-исторический фестиваль «Сибирский огонь–2023»;

Народный хореографический ансамбль «Апрель» районного Дома культуры

* Межрегиональный праздник – фестиваль «Масленица на Сибирском тракте»;
* XI Межрегиональный фестиваль славянской культуры «Славянский Круг-Н»!!!;
* XVII областном конкурсе детских и юношеских хореографических коллективов «Терпсихора»;
* VI межрегиональный фестиваль-конкурс национального танца «Сибирская карусель»;

Народный коллектив театр «Время» районного Дома культуры

* Всероссийский фестиваль «Шукшинские дни на Алтае»;
* XI открытый фестиваль-конкурс чтецов «У каждого в душе своя Россия».
* Народный хоровой коллектив «Гармония» районного Дома культуры
* Региональный фестиваль народно-певческих коллективов «Над широкой Обью»;
* V областной фестиваль молодых дарований «Таланты земли сибирской»
* Народный коллектив вокальный ансамбль «Краса» Дома культуры «Западный»
* Региональный конкурс народных (образцовых) самодеятельных коллективов Новосибирской области «Культура-это мы!»;
* Региональный фестиваль народно-певческих коллективов «Над широкой Обью»;
* Региональный фестиваль хоровых народно-певческих коллективов «Песни вместе споём»
* Образцовый коллектив «Белоярские ложкари» Белоярского сельского Дома культуры
* VII –ой Международный телевизионный фестиваль «Играй, гармонь», им.Г.Заволокина;
* Областной фестиваль «Свята бульбы»;
* Областной фестиваль народных инструментов «Родные наигрыши»
* Образцовый коллектив стадия «Затейница» Белоярского сельского Дома культуры
* Международный фестиваль народно-прикладного творчества «Сибирский этноквартал»
* Региональный детско- юношеском конкурсе «У истоков»

Заслуженный коллектив народного творчества ансамбль народной песни «Сибирский узор»

* Городской фестиваль народного творчества «Наследие Сибири»;
* VIII Межрегиональный Фестиваль народных талантов«Сибирские
* россыпи»,посвященный творчеству Александра и Геннадия Заволокиных;
* Международный конкурс народной песни «Посвящение Людмиле Зыкиной»;
* XIV Международный фестиваль народных ремёсел «Праздник топора»;
* Образцовый фольклорный хоровой коллектив «Карусель» ДШИ
* XIII Областной фольклорно-этнографический фестиваль «Сибирская глубинка»-202
* I открытый областной конкурс военно-патриотической песни «Прописано сердце по адресу Русь…»
* Региональный конкурс этнотрадиций «Горница» в составе творческих коллективов Мошковского района «АрхиЛокти»
* Региональный конкурс народных (образцовых) самодеятельных коллективов Новосибирской области «Культура-это МЫ»

В Мошковском районе 30 учреждений клубного типа:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Муниципальное образование (поселение)\*** | **Наименование населенного пункта, входящего в данное муниципальное образование (поселение)\*\*** | **Население на 01.01.2024, чел.** | **Наименование учреждения клубного типа (ЮР. ЛИЦО)** \*\*\* | **Наименование сетевой ед., входящей в данное учреждение клубного типа (ДК, СДК, СК, ДО, музей, библиотека и др.)** \*\*\*\* | **Фактическое количество посадочных мест,**  **шт.** |
| Администрация р.п. Мошково | р.п. Мошково | 9301 | МКУК  Управление культуры и молодёжной политики | Мошковский РДК  ДК «Западный» | 200  150 |
| Барлакский сельсовет | п. Октябрьский  с. Барлак | 4128  470 | МКУК  Управление культуры и молодёжной политики | Октябрьский СДК  Барлакский СК | 50 |
| Балтинский сельсовет | с. Балта  д. Бурлиха  д. Вороново | 636  58  224 | МКУяК  Управление культуры и молодёжной политики | Балтинский СДК  Бурлихинский СК  Вороновский  СК | 110  40  50 |
| Дубровинский сельсовет | с. Белоярка  с. Дубровино  п. Обской  с. Куэнецовка | 928  944  490  233 | МКУК  Управление культуры и молодёжной политики | Белоярский СДК  Дубровинский СДК  Обской СДК  Культурно-досуговая площадка «Березка» | 160  100  120  20 |
| Кайлинский сельсовет | с. Кайлы  с. Верх- Балта  с. Ёлтышево  с. Томилово | 483  137  180 | МКУК  Управление культуры и молодёжной политики | Кайлинский СДК  Верх- Балтинский СК  Ёлтышевский СК  Томиловский СК | 60  100  20  50 |
| Новомошковский сельсовет | с. Новомошковское  п. Горный  п. Красногорский  с. Новый Порос | 969  300  141  251 | МКУК  Управление культуры и молодёжной политики | Новомошковский СДК  Горновский СДК  Красногорский СК  Новопоросский СК | 120  108  44  40 |
| Сарапульский сельсовет | с. Сарапулка | 245 | МКУК  Управление культуры и молодёжной политики | Сарапульский СДК | 200 |
| Сокурский сельсовет | с. Сокур  п. Смоленский  п. Емельяновский | 6003  805  564 | МКУК  Управление культуры и молодёжной политики | ДК  «Нефтяник»  Смоленский СДК  Емельяновский СДК | 300  270  160 |
| Станционно-Ояшинский поссовет | п. Радуга  р.п. Станционно-Ояшинский | 540  4819 | МКУК  Управление культуры и молодёжной политики | Радужский СДК  Станционно-Ояшинский ГДК (Осуществлен снос нежилого здания (Дома культуры) Постановление администрации р.п. Станционно-Ояшинский от 15.10.2021 г. № 140 а, экспертное заключение № 4961/2021 от 12.10.2021 г.) | 120 |
| Ташаринский сельсовет | с. Ташара  д. Сарачевка  д. Умрева | 3104  106  108 | МКУК  Управление культуры и молодежной политики | Ташаринский ДК «Обь»  Сарачевский СК  Умревинский СК | 250  100  50 |
| Широкоярский сельсовет | п. Широкий Яр | 880 | МКУК  Управление культуры и молодежной политики | Широкоярский СДК | 50 |
| **ИТОГО по району** | | | | | 3042 |

\* перечислить в **алфавитном** порядке

\*\* каждый населенный пункт указывать в **отдельной** строке, строки **не объединять**.

\*\*\* в данном столбце указываются только **ЮРИДИЧЕСКИЕ** лица, указать полное наименование (например, МКУ Ивановский культурно-досуговый центр)

\*\*\*\*перечислить **ВСЕ** сетевые ед., в т.ч. КДУ, находящиеся в административном

центре поселения и являющиеся головными учреждениями, указать полное название (например: Ивановский СДК, Ивановская сельская библиотека, Ивановский музей, Петровский СК, Петровская сельская библиотека, Сидоровский ДО и т.д.)

**В 2023 году в сравнении с 2022 годом количество учреждений клубного типа (сетевых ед.) увеличи­лось / уменьшилось - на < > ед. (указать причины увеличения / снижения).**

**БИБЛИОТЕЧНОЕ ДЕЛО**

В 2023 году сеть публичных (общедоступных) библиотек и библиотек - структурных подразделений культурно-досуговых центров увеличилась на 1 ед. и составило 30 ед. В ноябре 2023 года в п. Барлакский (Сокурское муниципальное образование) открыта Барлакская детская библиотека.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Муниципальное образование (поселение)\*** | **Наименование населенного пункта, входящего в данное муниципальное образование (поселение)\*\*** | **Население на 01.01.2023 г., чел.** | **Вид библиотечного обслуживания (библиотека; филиал; библиотека – структурное подразделение КДЦ; библиотечный пункт; передвижка)** | **Местонахождение учреждения**  **(отдельное здание; в СДК или СК; в СОШ; в здании администрации МО и т.д.)** | **Фактический книжный фонд,**  **тыс. экз.** |
| Мошковское муниципальное образование | р.п.Мошково | 9572 | Мошковская центральная библиотека | Отдельное здание | 25958 |
| Мошковское муниципальное образование | р.п.Мошково | 9572 | Мошковская центральная детская библиотека | В здании ЦБ | 9241 |
| Мошковское муниципальное образование | р.п.Мошково | 9572 | Западная детская библиотека | Центр образования | 4065 |
| Станционно –Ояшинское МО | р.п.Ст.Ояшинский | 4105 | Ст.- Ояшинская библиотека | Школа искусств | 4214 |
| Станционно –Ояшинское МО | п. Радуга | 427 | Радужская библиотека | ДК | 4279 |
| Балтинское МО | д. Балта | 453 | Балтинская библиотека | СДК | 3586 |
| Балтинское МО | д. Бурлиха | 39 | передвижка | СДК |  |
| Балтинское МО | д. Вороново | 166 | передвижка | СДК |  |
| Барлакское МО | п Октябрьский | 7705 | Октябрьская библиотека | В здании коммерческой организации | 5132 |
| Барлакское МО | с. Барлак | 306 | Барлакская библиотека | НШ | 3230 |
| Барлакское МО | с. Локти | 229 | Локтинская библиотека | НШ | 1552 |
| Дубровинское МО | с. Дубровино | 851 | Дубровинская библиотека | Детский сад | 5451 |
| Дубровинское МО | с.Белоярка | 976 | Белоярская библиотека | СДК | 5043 |
| Дубровинское МО | п. Обской | 452 | Обская библиотека | В административном здании (Админ. Мошковского р-на) | 2283 |
| Дубровинское МО | д.Кузнецовка | 133 | Кузнецовская библиотека | В административном здании (Админ. Мошковского р-на) | 661 |
| Кайлинское МО | с. Кайлы | 355 | Кайлинская библиотека | СДК | 4632 |
| Кайлинское МО | с. Ёлтышево | 120 | Ёлтышевская библиотека | В здании закрытой школы | 1501 |
| Кайлинское МО | с. Томилово | 159 | Томиловская библиотека | СДК | 2096 |
| Новомошковское МО | с.Новомошковское | 763 | Новомошковская библиотека | Отдельно стоящее здание (принад. МО) | 4898 |
| Новомошковское МО | п. Горный | 169 | Горновская библиотека | СДК | 2328 |
| Новомошковское МО | п. Красногорский | 215 | Красногорская библиотека | ООШ | 1844 |
| Сарапульское МО | с. Сарапулка | 756 | Сарапульская библиотека | СОШ | 3484 |
| Сарапульское МО | с. Мошнино | 417 | Мошнинская библиотека | ООШ | 2652 |
| Сокурское МО | с. Сокур | 5634 | Сокурская библиотека №6 | В административном здании (Админ. Мошковского р-на) | 5163 |
| Сокурское МО | с. Сокур | 5634 | Сокурская библиотека №25 | СДК | 4165 |
| Сокурское МО | п. Емельяновский | 493 | Емельяновская библиотека | СДК | 4146 |
| Сокурское МО | п. Смоленский | 712 | Смоленская библиотека | СДК | 5183 |
| Сокурское МО | п. Барлакский | 399 | Барлакская детская библиотека | СОШ | 342 |
| Ташаринское МО | с. Ташара | 2360 | Ташаринская библиотека | Административное здание (Админ. Мошковского р-на) | 4774 |
| Ташаринское МО | с. Ташара | 2360 | Ташаринская детская библиотека | Административное здание (Админ. Мошковского р-на) | 4244 |
| Широкоярское МО | п. Широкий Яр | 772 | Широкоярская библиотека | СОШ | 3053 |
| Широкоярское МО | с.Участок- Балта | 333 | Уч-Балтинская библиотека | ООШ | 2514 |
| **ИТОГО по району** | | | | | **131714** |

\* перечислить в **алфавитном** порядке

\*\* каждый населенный пункт указывать в **отдельной** строке, строки **не объединять**.

Среднее число жителей на одну библиотечную сетевую единицу – **1354,3** человек. Процент охвата населения региона библиотечным обслуживанием составляет **52,1**. Число читателей **21155** человек, по сравнению с предыдущим годом выросло на 2,5%. Количество посещений составило **275001** человек и выросло на 9,3 %.

Размер совокупного книжного фонда публичных (общедоступных) библиотек и библиотек - структурных подразделений культурно-досуговых центров составил **131714** единиц хранения.

В 2023 году в публичные (общедоступные) библиотеки поступило **всего** **7618** экземпляров печатных документов (книг, периодики, нот, карт и.т.), что составляет **188 экз**. **на 1000 жителей** **района** (норма ЮНЕСКО и ИФЛА - 250 документов в год). За тоже время выбыло **3229** экземпляров печатных документов. Количество новых книг, поступивших в главную (центральную) библиотеку, составило **1551** документов.

Совокупное финансирование библиотечного обслуживания в расчете на одного жителя составило 1530,5 рублей, т.е. по сравнению с прошлым годом увеличилось на 45,6 %.

Объем собственных баз данных (в т.ч. электронных каталогов) составил 7**2,3 тыс. записей**.

**30** публичных (общедоступных) библиотек и библиотек - структурных подразделений культурно-досуговых центров подключено к сети Интернет, **30** - имеет электронную почту.

**Описание новых форм информационно-библиотечного обслуживания**:

В 2023 году открыты две модельные библиотеки: Мошковская центральная детская и Белоярская библиотеки. В модернизированном пространстве библиотек читатели всех возрастов находят себе занятия по душе: игры настольные и интерактивные, чтение, просмотры фильмов, общение. В Мошковской ЦДБ по просьбе педагогов района проведено более 20 экскурсий в библиотеку для учащихся. В работе

Белоярской библиотеки широко используется интерактивная песочница. Здесь проводятся занятия по развитию интеллектуальных и творческих способностей воспитанников детского сада, учащихся начальной школы, проживающих Белоярского отделения психоневрологического интерната.

**Мошковская ЦБ и Мошковская ЦДБ**

**«В гостях у Антона Павловича» - иммерсивный спектакль** Концепция спектакля - "Литературное" радио, у которого есть рубрика "аудио-спектакли", в котором ожили рассказы любимого писателя. Ведущие читали рассказы А.П. Чехова, а гости – учащиеся 10-х классов - стали важной частью театрального действа - изображали героев этих произведений. Было весело, всем очень понравилось. Это мероприятие прошло по Пушкинской карте.

18 ноября в Мошковской библиотеке прошёл **трибьют-квартирник «Спокойная ночь»**, посвящённый группе «КИНО». На протяжении всего вечера звучали самые известные хиты группы. Зал был буквально пропитан атмосферой группы, начиная от внешнего вида артистов, заканчивая оформлением и визуальным видеорядом, сопровождающим песни. И самая главная задача организаторов – вызвать в зрителях чувство ностальгии – была достигнута. Мероприятие проведено по Пушкинской карте. Его зрителями стали молодые люди в возрасте от 16 до 35 лет.

В 2023 году Мошковской ЦДБ и Мошковской ЦБ реализован **проект «История в объективе»** Президентского фонда культурных инициатив, направленный на патриотическое воспитание подростков и молодёжи. Проект реализован в три этапа: экскурсия по памятным и значимым местам поселка; фотоквест - съёмка эпизода; награждение участников. На заключительном этапе ребята встретились с участником СВО, с которым передали на передовую для земляков календари с запечатленными на них пейзажами малой родины. В проекте приняли участие 46 человек.

В Мошковской ЦДБ начало работать новое **клубное формирование МедиаЗдесь,** где молодёжь и подростки учатся вести социальные сети. Литературный суд – это имитационная ролевая игра. Чтобы вступить в игру участникам необходимо прочитать оговоренное произведение, распределить роли, составить психологический портрет своего персонажа, изучить его характер, выработать привычки и манеру общения, согласно выбранному литературному герою.

**Заочное литературное путешествие «Я в гости к Пушкину спешу…»** прошло в ЦБ 6 июня в рамках проекта [#ПАРКИ\_ПУШКИНА](https://vk.com/feed?section=search&q=%23%D0%9F%D0%90%D0%A0%D0%9A%D0%98_%D0%9F%D0%A3%D0%A8%D0%9A%D0%98%D0%9D%D0%90).Зрители побывали вродовом имении Пушкиных **–** Болдино, где Пушкин создал наиболее значительные произведения: «посетили» барский дом, в котором жил Пушкин, услышали отрывки из писем, которые он писал Наталье Николаевне Гончаровой и Петру Александровичу Плетнёву, а также совершили «путешествие» по территории Государственного литературно-мемориального и природного музея-заповедника А.С. Пушкина «Болдино».

**«Конституция – основной Закон Российской Федерации» - правовой подиум**. 12 декабря 2023 года для учащихся 9-11классов состоялся правовой подиум. Библиотекарь рассказала о государственных символах России, о Конституции РФ. Вместе с ребятами вспомнили основные права человека на жизнь,

на свободу, на образование, на выбор профессии, на отдых, жильё, медицинскую помощь. Завершилось мероприятие интерактивной игрой «Конституция моей страны», в которой ребята показали свои знания статей Конституции, которые закреплены в основном законе государства.

**«Далёкое эхо неба войны» патриотический час,** посвящённый знакомству с ратным подвигом и историческим наследием трижды Героя Советского Союза, прославленного лётчика-истребителя, маршала авиации А.И. Покрышкина. 18 декабря прошёл в Мошковской центральной библиотеке. Сотрудники Новосибирской областной специальной библиотеки для незрячих и слабовидящих рассказали старшеклассникам о жизни и боевом пути героя, показали тактильно-визуальные планшеты, рельефно-графические образы отечественных и зарубежных наград А.И. Покрышкина, а также масштабные модели самолётов «Истребитель Р-39N Аэрокобра» и «Истребитель МиГ-3», изготовленные в 3D проекции.

**Торжественная церемония вручения паспортов юным гражданам России** – учащимся школ Мошковского района состоялась 19 октября в многофункциональном пространстве центральной библиотеки. Тёплые слова напутствия прозвучали от первого заместителя главы Мошковского района Г.Гейдаровой. Ребятам объяснили, почему важно быть патриотом своей страны и любить свою Родину. Для ребят провели экскурсию по библиотеке, предложили поиграть в игру - бродилку «Тайны Умревинского острога» и собрать из пазлов Новосибирскую область. Они весело и с пользой провели время.

**«И это всё о ней» -** **час лингвистики**, посвящённый дню рождения буквы «Ё». 30 ноября ученики 8 класса Мошковской средней общеобразовательной школы №1 посетили библиотеку, чтобы больше узнать о создании этой буквы. Библиотекарь рассказала ребятам как, когда и где приняли решение официально ввести букву в русский алфавит, с какими проблемами столкнулись после этого. Вместе дискутировали о том, насколько важна эта буква в речи и письме. Завершилось мероприятие интерактивной игрой.

**Фестиваль «Белое пятно» в Мошковской библиотеке».** 25 ноября в рамках ежегодного Всероссийского литературного фестиваля «Белое пятно» в Мошковской библиотеке состоялось знакомство с авторами – участниками фестиваля Сергеем Беляковым, историком, писателем, литературным критиком, дважды лауреатом национальной литературной премии «Большая книга» (Екатеринбург) и Марией Савиной, экоблогером, писателем из Новосибирска.  Встречи прошли в тёплой обстановке. Авторы познакомили со своим творчеством и подарили библиотеке свои книги.

**Районный патриотический форум «Будущее за нами».** Мошковская библиотека стала творческой площадкой форума. Всех участников поприветствовал Алексей Иванович Давыденко, председатель районной организации ветеранов - участников последствий аварии на Чернобыльской АЭС. Он рассказал о том, как песня помогает в трудные времена, и как она помогла лично ему, в период ликвидации аварии на Чернобыльской АЭС. После этого, под гитарный аккомпанемент ведущего библиотекаря Мошковской центральной детской библиотеки Белитченко Валерия, все хором пели патриотические песни Олега Газманова, Дениса Майданова, группы «Кипелов» и другие!

**Дискуссия «Жить в мире с собой и другими».** 28 сентября внимание учащихся 9-х классов было привлечено к людям с ограниченными возможностями здоровья. Ребятам рассказали о   судьбах людей - инвалидов, героях параолимпийских игр. Посмотрели видеоролик о людях с ограничениями здоровья, но имеющих огромное стремление к активной жизни, занятиям творчеством и спортом. Были продемонстрированы книги со шрифтом Брайля, «говорящие книги», а также специальное оборудование для работы на компьютере для слепых и слабовидящих людей. Ребят восхитила их необыкновенная сила духа, целеустремленность, умение добиваться успеха в сложнейших условиях. Мероприятие произвело большое впечатление на школьников и после его завершения они долго не хотели расходиться, продолжали общаться.

**Радужская библиотека**

**Марафон медленного чтения «Поллиана»** по одноименной повести Э. Портер. Для участников один раз в две недели проводились квизы по прочитанному. Необходимо было прочитать две главы из книги. А так как книга была одна, то каждый участник по очереди прочел вслух одну главу и выложил запись голоса в специально созданную группу ВКонтакте. Ребята не только прочли книгу, но ещё и записали её аудиоверсию. По книге проведено 12 квизов.

**Ташаринская библиотека**

**Неделя наставничества «Наши наставники, наши друзья - наши учителя»** в рамках Года педагога и наставничества.

На одной из встреч ребята разобрали, что означает слово наставничество, кто такой наставник, сыграли в игру «Библиотстажировка», познакомили ребят с профессией библиотекаря. На другой - "Мы жизнь культуре посвящаем"- сотрудники Дома Культуры "Обь" рассказали о своих профессиях и провели мастер-классы для ребят. Ещё одна встреча была посвящена теме "Духовное наставничество". Библиотекари рассказали о святых старцах (Сергии Радонежском, Ионне Кронштадтском, Оптинском Старце Амвросии, Преподобном Серафиме Саровском). Настоятель Ташаринского храма Святителя и Чудотворца Николая иеромонах Моисей (Васильченко) поговорил с ребятами на тему "Духовное наставничество".

**Театральная постановка «Зайкина избушка»** по пьесе Олеси Емельяновой в Ташаринской библиотеке была подготовлена в рамкахВсероссийской акции Библионочь 2023. Самыми первыми гостями праздника стали воспитанники детского сада «Лесовичок». В «Библиосумерки» юные читатели из 5-6 классов приняли участие в **турнире знатоков «Литературный дартс».** Вечером для взрослой аудитории открылось **караоке-кафе «Легко на сердце от песни весёлой»**. Гости участвовали в веселых конкурсах и пели песни своей юности. Все, кто пришёл в этот вечер в библиотеку провели время с пользой для себя, отдохнули, повеселились, узнали много нового и полезного. Детям достались сладкие призы, а взрослым хорошее настроение.

**Западная детская библиотека**

**«Учитель - наше всё» - квиз**. 7 декабря ребята узнали много нового и интересного о профессии учителя. Квиз помог ребятам лучше понять важность этой профессии и осознать, что быть учителем или наставником - сложно, но также очень интересно.

В **Сокурской библиотеке №25**, совместно с работниками Дома культуры, организовали **библиоквиз «В тайных лабиринтах книг»**, который прошёл в рамкахВсероссийская акция Библионочь 2023. Школьники и взрослые участвовали в конкурсе пословиц, скороговорок и поговорок, мастер - классе по изготовлению коробок для букбокса. Все посетили библиокафе «Сладкая жизнь», где их знакомили с книгами о вкусной выпечке и десертах. Мастер - Кондитер предлагал всем

попробовать приготовить вкусные кексики. Особое внимание привлекла медиа презентация об истории библиотеки. Все вместе вспомнили важные события и людей, которые в разное время работали в Сокурской библиотеке. Замечательный и познавательный праздник получился для взрослых и детей.

**Томиловская библиотека**, совместно с сельским клубом, ко Дню Ивана Купала провели **игровую программу «Волшебный цветок»**. Познакомили детей с обычаями и традициями праздника, провели викторины, организовали фольклорные игры и эстафеты.

**МУЗЕЙНОЕ ДЕЛО**

В районе существует 1музей, являющихся юридическими лицом, муниципальное казенное учреждение культуры «Мошковский краеведческий

музей» Мошковского района, а также 0 музеев, являющихся структурными подразделениями культурно – досуговых центров, в т.ч

Школьные - 8 сетевых ед.: (с.Сарапулка - Большевитская СОШ; р.п. Мошково - Мошковская СОШ №1; Сокур - Сокурская СОШ105; с. Балта - Балтинская СОШ; с.

Широкий яр - Широкоярская СОШ; с. Ташара - Ташаринская СОШ, с. Красногорка - Красногорская ООШ; с.Обское – Обская –СОШ)

ведомственные 2 сетевых единиц (р.п. Мошково - Музей Дома детского творчества, с. Белоярка - музей Белоярского СДК)

частные -1 сетевых ед. (с. Обское - Музейная комната Тарасенко О с. Обское)

**Формирование и ведение Государственного каталога**

**Музейного фонда Российской Федерации**

|  |  |
| --- | --- |
| **Количество музейных предметов/музейных коллекций в электронном каталоге (ед.)** | **Количество музейных предметов/музейных коллекций, зарегистрированных в Госкаталоге (ед.)** |
| **4374** | **4225** |

Основной фонд муниципальных музеев насчитывает 4,374 тыс. единиц хранения, в постоянных экспозициях представлено 66% основного фонда, в выставочной деятельности ежегодно используется 60 % основного фонда.

Структура музейного фонда муниципальных музеев:

|  |  |
| --- | --- |
| **Тип фонда** | **Ед. хранения** |
| Древнерусское искусство | 0 |
| Русская живопись | 4 |
| Скульптура | 82 |
| Графика | 17 |
| Изобразительное искусство 20 века | 35 |
| Декоративно-прикладное искусство 18— начала 20 веков | 179 |
| Западноевропейское искусство и искусство стран Востока | 0 |
| Естественнонаучные коллекции | 6 |
| Этнографические коллекции | 655 |
| Историко-бытовые коллекции | 3396 |
| в том числе мемориальные комплексы | 0 |
| Предметы из драгоценных металлов и драгоценных кам­ней | 0 |

Муниципальное казенное учреждение культуры «Мошковский краеведческий музей» размещен в здании МБУДО «Школы искусств» Мошковского района, р.п. Мошково, ул. Советская 16.

В районе отсутствует собственная база по реставрации музейных предметов. Состояние безопасности музея: установлена охранно - пожарная сигнализация с выводом на пульт центрального наблюдения.

Статистический анализ посещаемости муниципальных музеев в 2023 году:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **число посещений, всего** | **в т.ч. местных жителей, %** | **в т.ч. детей**  **до 18 лет, %** | **количество экскурсий** |
| 7000 | 86 | 70 | 250 |

Выставочная деятельность муниципальных музеев в 2023 году:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **количество выставок, всего** | **в т. ч. из местных**  **музеев** | **в т.ч. из музеев**  **других территорий** | **число**  **посетителей** |
| 50 | 47 | 3 | 5900 |

Одно из основных направлений работы Мошковского краеведческого музея - патриотическое.

В течение года в музее проходят Дни воинской славы, акции, часы мужества посвящённые снятию блокады Ленинграда «Ленинград сражался и жил», «Герои Сталинграда» (80 лет Сталинградской битвы), час памяти «Солдат войны не выбирает» к Дню защитников отечества об участии земляков в Афганской войне, час исторической памяти «У войны не женское лицо»; патриотические уроки к 80-летию за Эльтигенскую операции «Цибизов И.А. - Герой Эльтигена», о земляках, погибших во время спецоперации на Украине - «Герои России», «Курская битва. И плавилась броня», к разгрому советскими войсками немецко-фашистских войск в Курской битве, час памяти, посвященный Дню неизвестного солдата, патриотический урок, посвященный Дню Героев Отечества, для учащихся школ и ветеранов поселка.

Проводится исследовательская работа по сбору фотодокументов участников Великой Отечественной войны, о земляках, сражающихся на Украине.

Сотрудники музея собирают материал для сборника «Запомните нас молодыми» -о земляках – защитниках Отечества.

Активное участие музей принял во Всероссийских акциях памяти «Блокадный хлеб», «Окна Победы» «Бессмертный полк». Проведены экскурсии по выставке «Победа - одна на всех!», посвящённые Дню Победы, урок истории по выставке ко Дню печати «Петровские ведомости», презентация книги «Мошковский район в лицах. Страницы истории», музейные игровые программы «Старинный и весёлый праздник Святки»; «Зима прощай! Гуляй, Масленица!» об истории празднования Масленицы. Фотодокументальная выставка «Минувших лет живая память» подготовлена и расположена в зале ожидания железнодорожного вокзала р.п. Мошково.

Музей принял участие в конкурсах: Союза музеев России «Музей в городе N…» им. Л.К. Александровой по теме «Музейный сувенир как способ продвижения музея», национального проекта «Культура» по созданию мультимедиа-гидов с применением технологии дополненной реальности.

Проведен день памяти Аксёненко Н.Е. «Сын земли Мошковской».

В первой декаде апреля во время космической недели учащиеся Мошковских, Томиловской школ, центра образования, школы искусств познакомились с познавательно - развлекательной программой, посвящённой Дню космонавтики, фотодокументальной выставкой «Гагарин и Куба», коллекцией значков и советских марок об освоении космоса. Космические приключения ребята отразили в своих рисунках.

С 20 по 26 апреля в музее прошла неделя исторической памяти «Место подвига – Чернобыль», посвященная ликвидаторам последствий аварии на Чернобыльской атомной станции. Учащиеся встретились с руководителем районной организации «Союз Чернобыль» А.И. Давыденко, ликвидатором последствий аварии на ЧАЭС в 1987 году.

В рамках празднования Международного дня музеев и всероссийской акции «Ночь музеев» проходила под девизом «История и истории». В краеведческом музее её открыла экскурсия по выставке картин новосибирского художника Михаила Зыкина «Родина Сибирь». Затем состоялся кукольный спектакль «Золотой ключик или Приключения Буратино» по сказке Алексея Толстого. Режиссёр – постановщик, звукорежиссёр Е. Зырина. На театральных подмостках выступали юные дарования.

Литературная гостиная «Жизнь, судьба, творчество» посвящалась 95-летию писателя А.С. Иванова. Посетители узнали о самых значимых моментах биографии писателя, особый интерес вызвал мошковский период его жизни и творчества.

День славянской письменности отметили в музее как день создателей её Кирилла и Мефодия - учителей словенских. В познавательный час «Православные святыни» юные краеведы Мошковской средней школы №2 знакомились с выставкой, славянским алфавитом, старинными книгами - «Псалтирём» и «Библией».

В Международный День защиты детей, первый летний день, сотрудники музея организовали для ребят веселые игры на свежем воздухе, завлекли маленьких гостей игрой в «Ручеёк», «Золотые ворота», дружно водили хоровод, вместе с ребятами танцевали, бегали и веселились. Наши гости уходили с положительными эмоциями и отличным настроением.

Летняя площадка «Каникулы – любимая пора» даёт ребятишкам возможность развиваться. Ежедневно в музее появлялись желанные гости с летних площадок Мошковских школ. Они были участниками игровых программ, конкурсов, познавательных часов краеведения, истории малой родины. В детском кинозале смотрели мультфильмы.

Большую детскую аудиторию собрал Пушкинский день. Прошла экскурсия по выставке «Сказки пушкинской поры». Команды эрудитов проверили свои знания, отвечая на вопросы викторины «Слово Пушкина им в сердце отзовётся». Узнавали героев сказок на выставке музейной коллекции скульптур, на красочных слайдах, в иллюстрациях к сказкам юных художников Мошковской школы искусств...

В преддверии Дня России в краеведческом музее состязались в знании истории родины мошковские ветераны. Две команды знатоков отвечали на вопросы викторины «Россия как она есть» по географии, истории, культуре и достижениям нашей прекрасной и необъятной страны. Для школьников прошёл патриотический час «Мой гимн, мой флаг, моя Россия». Час исторической памяти прошёл 22 июня, в День памяти и скорби.

320-летию Умревинского острога посвящены уроки краеведения, викторины, проходят экскурсии по выставке «Три века сибирской истории. Умревинский острог»; по выставке археологических находок «Умревинские святыни»; цикл экскурсий по выставке «История музейных экспонатов», выставке «Роль острогов, Сибирского тракта в освоении Сибири», «Традиционные ремесла Мошковского района», «История Мошковских храмов», «Археология Умревинского острога. Новые открытия». К дню рождения В.М. Шукшина были проведены экскурсии по выставке «Грани судьбы и таланта: Василий Шукшин»,

Проведен информационный час «Творчество Гамзатова», к 100-летию поэта, викторина «Моя Россия», Знакомство с музейными предметами. Игра –путешествие: «Я иду искать». 1сентября прошел День знаний «Музей встречает первоклашек».

Музей принял участие в праздновании 320-ия Умревинского острога. Музей под открытым небом показал крестьянский двор Умревинской слободы. В сторожевой

башне острога представлена фотодокументальная выставка Умревинского форпоста, первого пункта Российской государственности на территории Новосибирской области.

В течение года работали передвижные выставки: картин Новосибирского художника М. Зыкина «Родина Сибирь», фотовыставка «Индия» рамках проекта «Планета Земля» Международной общественной организацией «Центр духовной культуры» (город Самара), выставка работ декоративно прикладного творчества «Рукотворные чудеса» мастеров Мошковского района; выставка декоративно прикладного творчества «Красота своими руками» людей с ограниченными возможностями.

В рамках всероссийской акции «Ночь искусств», приуроченной к Дню народного единства под девизом «Россия объединяет» в музее прошла «Ночь искусств». В гости к ребятам приехал детский образцовый кукольный театр «Буратино» Ташаринского Дома культуры «Обь». Первым делом артисты в качестве разминки установили контакт, диалог с аудиторией, разыгрывая сценки по мотивам русской народной сказки «Репка». И этот контакт не прерывался во время спектакля «Приключения Петрушки».

Прошла встреча комсомольцев 60 - 80-х годов посвященная 105-летию Всесоюзной организации комсомола.

С 1 декабря работала выставка «Красота своими руками», посвященная Международному дню инвалидов, 3 декабря прошел час памяти, посвященный Дню неизвестного солдата «Имя твоё неизвестно, подвиг твой вечен», 9 декабря патриотический урок, посвященный Дню Героев Отечества.

МКУК «Мошковский краеведческий музей был внесен в Общероссийский Кадастр «Книга Почёта» за внесение существенного вклада в социально-экономическое развитие Мошковского района.

**НЕДВИЖИМЫЕ ПАМЯТНИКИ ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ**

В Мошковском районе поставлено на государственную охрану 5 памятников архитектуры, истории и культуры, в том числе 1 – регионального значения.

Состав недвижимых памятников по основным типологическим группировкам.

Из общего количества поставленных на государственную охрану недвижимых памятников истории и культуры передано: в собственность субъектов Российской

Федерации 1, муниципальную собственность иные виды собственности 4; находится в пользовании

- учреждений культуры 2,

Религиозных организаций - 0,

Юридических лиц - 1,

Физических лиц - 2.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| №№  п/п | Наименование памятников | Вид охраны | Время сооружения памятника | Современное  Использование | Проект охранной зоны |
| 1. | Дом жилой, одноэтажный, с.Сарапулка, ул.Советская 16 | Местный | 1910 годы | Частное  Использование | Реш.облисп. №282 от 18.07.1990г. |
| 2. | Дом жилой а. Ивановой, одноэтажный, с. Ташара,  Ул Данилова 29 | Местный | Конец 19 века | Частное  Использование | Реш.облисп. №282 от 18.07.1990г. |
| 3. | Братская могила коммунаров погибших во время кулацкого восстания с. Дубровино | Местный | 1931год, обелиск | Туристско-экскурсионный показ | Реш.облисп. №868 от 22.11.1960г. |
| 4. | Башня водонапорная ж.д. ст. Ояш | Местный | 1893-1898г.г. | Зап. Сиб. ж.д. Новосибирский участок | Акт экспертизы от 14.09.1998, научный паспорт от 21.03.1989г. |
| 5. | Умревинский острог | Региональный | 2003г. | Туристско-экскурсионный показ | Приказ управления по гос. охране объектов культ.наследия НСО от 30.12.2015г №420 |

В Мошковском районе нет лицензированных организаций и аттестованных специалистов - реставраторов

Всего в 2023 году отреставрировано 0 памятников. Объем ремонтно-реставрационных работ в 2023 г. составил 0 тыс. руб., в т.ч.: 0 тыс. руб. - федеральный бюджет; 0 тыс. руб. - областной бюджет; 0 тыс. руб. - местный бюджет; 0 тыс. руб. –

внебюджетные источники. В настоящий момент < > памятников, требует реставрации.

< > музейных объектов <наименование территории> включено в туристи­ческие маршруты региональных туристических фирм, < > - общероссийских, < > - зарубежных.

<Наименование проектов и программ> - какие музеи принимают участие.

**МЕМОРИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ,**

**УВЕКОВЕЧИВАЮЩИЕ ПАМЯТЬ О НОВОСИБИРЦАХ-ЗАЩИТНИКАХ**

**ОТЕЧЕСТВА**

В соответствии с реестром мемориальных объектов, увековечивающих память о новосибирцах-защитниках Отечества, в Мошковском районе насчитывается 47 объектов, в т.ч. 6 в неудовлетворительном состоянии:

Памятник Герою Гражданской войны Тишину Осипу Алексеевичу (1895-1931 гг.), р.п. Станционно-Ояшинский;

Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ, с. Верх-Балта;

Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ, с. Томилово;

Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ, д. Глядень;

Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ, с. Ёлтышево

Обелиск воинам-землякам, погибшим в годы Великой Отечественной войны, 1967 г., с. Белоярка;

В 2023 г. проведены работы в 1 поселении – с. Кайлы (установка стелы погибшим в ВОВ) по реализации гранта «Мошковский район: территория новых возможностей» на сумму 200 тысяч рублей и 180 тысяч рублей из местного бюджета.

На 2024 г. запланировано проведение капитального ремонта памятника защитникам Отечества с. Дубровино, благоустройство памятника «Павшим за Родину» в с. Локти.

**Информация о мемориальных объектах, увековечивающих память о**

**новосибирцах-защитниках Отечества,**

**по состоянию на 01.01.2023 г.**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Муниципальное образование (городское и сельское поселение) \* | Наименование населенного пункта, адрес\*\* | Наименование памятника | Состояние памятника  **Акт технического состояния** | Стадия выполнения работ | | | Осуществлен кадастровый учет, (кадастровый номер) **Выписка ЕГРН** | Собственность, правообладатель (наименование балансодержателя) **Свидетельство о праве собственности** |
| Наличие проектно-сметной документации (ПСД), (Да/Нет) **Документация** | Наличие положительного заключения экспертизы (ПСД), (регистрационный номер заключения государственной экспертизы) **Документация** | Проведение ремонтных работ по капитальному ремонту, реконструкции или сооружению в отчетном году (указать вид работ, срок окончания) **Контракт** |
| 1 | Мошковский поссовет | р.п. Мошково (Калиновское кладбище) | Памятник воинам, умершим от ран в Мошковском госпитале в 1942-1943 гг. | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Мошковского района |
| 2 | Мошковский поссовет | р.п. Мошково, ул. Советская, 12 (площадь РДК) | Памятник воинам, погибшим на фронтах Великой Отечественной войны | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Мошковского района |
| 3 | Мошковский поссовет | р.п. Мошково, ул. Советская, 12 (площадь РДК) | Памятник «Мать и дитя войны» | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Мошковского района |
| 4 | Мошковский поссовет | р.п. Мошково, ул. Кобелева (между домами №1 и №3) | Стела Герою Советского Союза Кобелеву А.В. | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Мошковского района |
| 5 | Мошковский поссовет | р.п. Мошково, ул. Вокзальная, 12 (здание ж/д вокзала) | Мемориальная доска, посвященная 71 стрелковой бригаде морской пехоты, сформированной в октябре 1941 года в Мошково | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Мошковского района |
| 6 | Мошковский поссовет | р.п. Мошково, ул. Советская | Обелиск и мемориальная доска воинам-интернационалистам, погибшим при исполнении служебных обязанностей в Афганистане и Чечне | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Мошковского района |
| 7 | Мошковский поссовет | р.п. Мошково, ул. Советская | Памятные портреты Героев Советского Союза | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Мошковского района |
| 8 | Мошковский поссовет | р.п. Мошково, ул. Советская (Аллея памяти) | Обелиск «Воинам, умершим от ран в военном госпитале № 1149, находившимся в здании Мошковской средней школы №1» | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Мошковского района |
| 9 | Мошковский поссовет | р.п. Мошково, ул. Советская (Аллея памяти) | Памятник Герою Гражданской войны Иванишко И.И. | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Мошковского района |
| 10 | Балтинский сельсовет | д. Балта | Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | 54:18:010106:131 (земельный участок) | Администрация Балтинского сельсовета |
| 11 | Балтинский сельсовет | д. Вороново | Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | 54:18:010202:125 (земельный участок) | Администрация Балтинского сельсовета |
| 12 | Барлакский сельсовет | п. Октябрьский, ул. Октябрьская, 16/1 | Памятник воинам-односельчанам, погибшим в годы ВОВ | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | 54-54-18/004/2011-104 | Барлакский сельсовет Мошковского района Новосибирской области  Свидетельство о государственной регистрации права № 54АД227018 от 10.02.2011 |
| 13 | Барлакский сельсовет | с. Локти, ул. Первомайская | Памятник «Павшим в боях за Родину» | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | 54:18:000000:3377 | Барлакский сельсовет Мошковского района Новосибирской области |
| 14 | Барлакский сельсовет | п. Октябрьский, ул. Октябрьская, 10 | Памятник Героям революции | Неудовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Барлакского сельсовета |
| 15 | Барлакский сельсовет | с. Барлак, ул. Школьная | Памятник героям-односельчанам | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | 54:18:000000:3618 | Барлакский сельсовет Мошковского района Новосибирской области  Свидетельство о государственной регистрации права №54/176/2021-1 |
| 16 | Дубровинский сельсовет | с. Дубровино | Могила Макарова А.Е., председателя колхоза «Заря социализма», погибшего от ран во время колчаковщины | Удовлетворительное  (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Дубровинского сельсовета |
| 17 | Дубровинский сельсовет | с. Дубровино | «Братская могила бойцов против кулаков»  1920 г. | Удовлетворительное  (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Объект культурного наследия регионального значения.  Решение Новосибироблисполкома от 22.11.1960 |
| 18 | Дубровинский сельсовет | п. Обской | Памятник «Воинам-освободителям» | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | 54:18:030404:119 | Администрация Дубровинского сельсовета  Свидетельство о государственной регистрации права № 54-54/001-54/001/400/2016-284/1 от 02.03.2016 |
| 19 | Дубровинский сельсовет | с. Белоярка | Обелиск воинам-землякам, погибшим в годы Великой Отечественной войны, 1967 г. | Неудовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Нет |
| 20 | Дубровинский сельсовет | с. Белоярка | Бюст Герою Советского Союза Черничкову Н.И.  2019 г. | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Нет |
| 21 | Дубровинский сельсовет | д. Кузнецовка | Памятник воинам-защитникам Отечества с. Кузнецовка | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Нет |
| 22 | Кайлинский сельсовет | с. Кайлы | Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ | Неудовлетворительное (Акт № 1 от 12.09.22) | Нет | Нет | Нет | 54:18:000000:3381 | Администрация Кайлинского сельсовета |
| 23 | Кайлинский сельсовет | с. Ёлтышево | Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ | Неудовлетворительное (Акт № 2 от 12.09.22) | Нет | Нет | Нет | 54:18:000000:3380 | Администрация Кайлинского сельсовета |
| 24 | Кайлинский сельсовет | д. Глядень | Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ | Неудовлетворительное (Акт № 4 от 12.09.22) | Нет | Нет | Нет | 54:18:000000:3395 | Администрация Кайлинского сельсовета |
| 25 | Кайлинский сельсовет | с. Томилово | Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ | Неудовлетворительное (Акт № 3 от 12.09.22) | Нет | Нет | Нет | 54:18:040203:134 | Администрация Кайлинского сельсовета |
| 26 | Кайлинский сельсовет | с. Верх-Балта | Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ | Неудовлетворительное (Акт № 5 от 12.09.22) | Нет | Нет | Нет | 54:18:040304:67 | Администрация Кайлинского сельсовета |
| 27 | Новомошковский сельсовет | с. Новомошковское, ул. Центральная, 4а | Памятник Неизвестному солдату | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | 54:18:050105:168 | Администрация Новомошковского сельсовета |
| 28 | Сарапульский сельсовета | с. Мотково, ул. Школьная | Памятник Войнам Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | 54:18:060203:178 | Администрация Сарапульского сельсовета  Свидетельство о государственной регистрации права № 54-54-18/201/214-978 от 08.05.2014 |
| 29 | Сарапульский сельсовета | с. Мошнино, ул. Школьная | Памятник Войнам Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Муниципальная/ МКОУ «Мошнинская ООШ» |
| 30 | Сарапульский сельсовета | с. Сарапулка, ул. Зеленая | Памятник Войнам Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. (Сооружение историческое) | Удовлетворительное (акта нет) | Да | Нет | Реконструкция 08.05.2022 | 54:18:060102:564 | Администрация Сарапульского сельсовета  Свидетельство о государственной регистрации права № 54-54/001-54/001/400/2015-295/1 от 17.03.2015 |
| 31 | Сарапульский сельсовета | с. Сарапулка | Воинское захоронение в с. Сарапулка рядового Гуськова Константина Анатольевича 1975 года рождения. Установлена стела. | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Частная собственность/ (от военкомата устанавливали стелу. Ухаживают родственники) |
| 32 | Сокурский сельсовет | с. Сокур, ул. Советская, 36 (территория Сокурской СОШ № 19) | Памятник «Воинам-сибирякам, павшим в боях Великой Отечественной войны1941-1945 гг.» | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Сокурского сельсовета |
| 33 | Сокурский сельсовет | с. Сокур, ул. Советская, 36 (территория Сокурской СОШ № 19) | Мемориальная доска на здании Сокурской СОШ № 19 М. Игошеву, погибшему при исполнении обязанностей военной службы в г. Омск | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Сокурского сельсовета |
| 34 | Сокурский сельсовет | с. Сокур, ул. квартал 1, дом 34 | Мемориальная доска на доме, где проживал Герой Советского Союза Мурашкин Михаил Федорович | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Сокурского сельсовета |
| 35 | Сокурский сельсовет | с. Орск, ул. Школьная, 7 а (на территории бывшей Орской начальной школы) | Памятник «Воинам села Орск, павшим в боях за Родину 1941-1945 гг.» | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Сокурского сельсовета |
| 36 | Сокурский сельсовет | п. Смоленский, ул. Победы, 21 а (на территории Смоленского СДК) | Памятник «1941-1945 гг. Никто не забыт ничто не забыто» | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Сокурского сельсовета |
| 37 | Сокурский сельсовет | п. Емельяновский, ул. Школьная, 9 (на территории Емельяновской ООШ) | Памятник «Они сражались за Родину» | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Сокурского сельсовета |
| 38 | Администрация р.п. Станционно-Ояшинский | р.п. Станционно-Ояшинский, ул. 40 лет Победы, 4 | Памятник «Воину-Освободителю» | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | 54:18:110204:124 | Администрация р.п. Станционно-Ояшинский |
| 39 | Администрация р.п. Станционно-Ояшинский | р.п. Станционно-Ояшинский, ул. Коммунистическая | Памятник Герою Гражданской войны Тишину Осипу Алексеевичу (1895-1931 гг.) | Неудовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация р.п. Станционно-Ояшинский |
| 40 | Администрация р.п. Станционно-Ояшинский | р.п. Станционно-Ояшинский, | Мемориальная доска Сухановой Анне Алексеевне, участнице Великой Отечественной войны | Удовлетворительное | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация р.п. Станционно-Ояшинский |
| 41 | Ташаринский сельсовет | с. Ташара, ул. Гагарина | Памятник воинам, погибшим в годы Великой Отечественной войны | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | 54:18:080104:599 (сооружение историческое) 54:18:080104:615 (земельный участок) | Администрация Ташаринского сельсовета |
| 42 | Ташаринский сельсовет | с. Ташара, ул. Данилова | Мемориальная доска Героя Советского Союза Л.П. Данилова | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Ташаринского сельсовета |
| 43 | Ташаринский сельсовет | с. Ташара, ул. Зеленая | Обелиск на могиле Героя Советского Союза Л.П. Данилова | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Ташаринского сельсовета |
| 44 | Ташаринский сельсовет | д. Сарачевка, ул. им. Н. Передня | Мемориальная доска участника ВОВ Н. Передня | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Ташаринского сельсовета |
| 45 | Ташаринский сельсовет | д. Умрева | Обелиск воинам, погибшим при защите Отечества | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Ташаринского сельсовета |
| 46 | Широкоярский сельсовет | п. Широкий Яр | Памятник воинам-односельчанам, погибшим в годы ВОВ | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Широкоярского сельсовета |
| 47 | Широкоярский сельсовет | с. Уч. Балта | Памятник воинам-односельчанам, погибшим в годы ВОВ | Удовлетворительное (акта нет) | Нет | Нет | Нет | Нет | Администрация Широкоярского сельсовета |

\* перечислить в **алфавитном** порядке

\*\* каждый населенный пункт указывать в **отдельной** строке, строки **не объединять**

**КИНЕМАТОГРАФИЯ**

Характеристика учреждений кинематографии Мошковского района

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Муниципальное образование (сельсовет)\*** | **Наименование населенного пункта, входящего в данное муниципальное образование (поселение)\*\*** | **Учреждение клубного типа, в котором размещена киноустановка** | **Тип проектора (плёночный, цифровой, 3D)** | **Тип звукового оборудования (аналоговое, цифровое)** |
| Администрация р.п. Станционно-Ояшинский | р.п. Станционно-Ояшинский  п. Радуга | Станционно-Ояшинский ГДК | Проектор Epson eb-x11 |  |
| Кайлинский  сельсовет | с. Кайлы  с. Верх-Балта  с. Томилово  с. Елтышево  д. Глядень | Кайлинский СДК | Проектор Epson eb-x11 |  |
| Мошковский краеведческий музей | р.п. Мошково | Мошковский краеведческий музей | Проектор Epson eb-x11 |  |
| Мошковский поссовет | р.п. Мошково | Мошковский РДК | Проектор Epson eb-x11 |  |
| Мошковский поссовет | р.п. Мошково | ДК «Западный» | Проектор «Оптима» |  |
| Новомошковский сельсовет | с. Новомошковское  с. Новый Порос  п. Горный  п. Красногорский | Новомошковский СДК | Проектор Epson eb-x11  2 шт. |  |
| Сарапульский сельский совет | с. Сарапулка  с. Мошнино  с. Мотково | Сарапульский СДК | Цифровой |  |
| Сокурский сельсовет | с. Сокур  п. Емельяновский  п. Смоленский | ДК «Нефтяник» | Проектор Epson eb-x11  Проектор «Data» |  |
| Ташаринский  сельсовет | с. Ташара | Ташаринский ДК «Обь» | Проектор Epson eb-x11 |  |
| Широкоярский сельсовет | п. Широкий Яр | Широкоярский СДК | Проектор Epson eb-x11 |  |

\* перечислить в **алфавитном** порядке

\*\* каждый населенный пункт указывать в **отдельной** строке, строки **не объединять**

В целях пропаганды и поддержки проката отечествен­ных фильмов кинофестивали не проводились.

За счет средств муниципального и областного бюджетов произведена закуп­ка 0 фильмов отечественного производства, из них 0 для детей.

За счет средств областного и местного бюджетов создано 0 филь­мов, из них 0 для детей.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование студии** | **Жанр фильма** | **Количество** |
| Алкины песни (1973) Свердловская к/с. По мотивам одноименного рассказа Анатолия Иванова. | Мелодрама, короткометражка Режиссёр: Владимир Ермольев | 47 |

Деятельность организаций и предприятий кинематографии района в 2023 году характеризу­ется следующими статистическими данными: количество кинопремьер 0;

всего показано кинофильмов 1; всего обслужено зрителей 47 чел. (в т.ч. детей 0 чел.); валовый сбор 0 тыс. руб.; средняя цена билета 0 руб.

**УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ КУЛЬТУРЫ**

Мошковском районе в 2023 году насчитывается 5337 детей **от 7 до 15 лет**.

Работает 1 учебное заведение и 1 филиал в населённых пунктах р.п.Мошково, п.Ст.Ояшинский.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование**  **населенного пункта** | **Наименование учебного заведения (филиала)** | **Количество учащихся** |
| р.п.Мошково | МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района | 295 |
| п.Станционно-ояшинский | «Ояшинская детская школа искусств» филиал МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района | 107 |
| с.Сокур | Учебная площадка | 14 |

<Вновь открытые/преобразованные учебные заведения (наименование насе­ленного пункта)>.

Творческие коллективы МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района:

В МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района работают творческие коллективы:

-образцовый фольклорный хоровой коллектив «Карусель», руководитель Нестерович С.А., концертмейстер Назаров А.Н.;

-ансамбль ложкарей «Потешки», руководитель Патрушева О.А.;

-ансамбль русских народных инструментов «Метелица», руководитель Патрушева О.А.;

-академический хоровой коллектив «Звонкая капель», руководитель Белякова А.В., концертмейстер Махов В.И.;

-творческий коллектив «Театралы», руководитель Зырина Е.В.;

-вокальный ансамбль «Расеяна», руководитель Нестерович С.А.;

-фольклорный ансамбль «Горошек», руководитель Щепенко С.Д.;

-инструментальный дуэт «Элегия», состав: Милаева О.А., Звонков Д.А.

-студия изобразительного искусства «Живи, Земля!», руководитель Нуридинова С.В.

В «Ояшинской детской школе искусств» филиал МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района работают творческие коллективы:

- фольклорный ансамбль «Жихарки»

- вокальный ансамбль «Кнопочки» (старший и младший состав), «Колибри»

Творческие коллективы, обучающиеся и преподаватели МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района были представлены на фестивалях и конкурсах:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Всероссийский творческий конкурс «Звездный карнавал» | Творческая лаборатория «Наш конкурс» г.Екатеринбург | 05.01.2023 | дистанционно | Малова Юлиана  Щепенко С.Д.  Патрушева О.А. | Диплом лауреата II степени  Благодарность  Благодарность |
| III Открытый дистанционный фестиваль «Нет в мире краше, деревеньки нашей» | Бобровский ЦКР, Белгородская область | 25.01.2023 | дистанционно | Малова Юлиана  Сарычева Елизавета | Диплом участника  Диплом участника |
| II Международная олимпиада по сольфеджио «Доремифасолька» | Фестивальное движение «Музыкантофф» при поддержке Департамента культуры г.Москва | 27.01.2023 | дистанционно | Щепенко С.Д.  Белякова А.В. | Благодарность  Благодарность |
| Всероссийский фестиваль талантов «Сибирские самоцветы» | НООО  «Центр возрождения народной культуры «Ягра» | 29.01.2023 | г.Новосибирск  ДК «Железнодорожников» | Ансамбль «Кнопочки»:  Щукина Татьяна, Белаш Анна, Тихонович Полина, Фалевских Стефания, Шибаева Варвара, Саваюк Елизавета | Диплом лауреата III степени |
| Районный конкурс военно-патриотической песни «Большая история», посвященная 80-летию прорыва блокады Ленинграда | МБУ ДО «Мошковский ДДТ» | 01.02.2023 | МБУ ДО «Мошковский ДДТ» | Зырина Е.В.  Ансамбль «Кнопочки»: Щукина Татьяна, Белаш Анна, Тихонович Полина, Фалевских Стефания, Шибаева Варвара, Саваюк Елизавета | Благодарность  Диплом за участие,  Диплом I степени,  Диплом за участие |
| Всероссийский конкурс «Карнавал творчества»-2023 | ЦДТ и ИР «Крылья Творчества» | 07.02.2023 | дистанционно | Гладкович С.В.  Пономарева Валерия  Борисова Ксения  Зинкевич Юлия  Алабугина Агния  Белова Марина | Благодарность  Диплом лауреата I степени  Диплом лауреата I степени  Диплом лауреата I степени  Диплом лауреата I степени  Диплом лауреата I степени |
| II Международная олимпиада по сольфеджио «ДоРеМиФаСолька» | Департамент культуры г.Москва  ГБУ г.Москва «ДОПСКИ» | 08.02.2023 | дистанционно | Титова Алевтина  Соколова Мария  Постамок Варвара | Диплом лауреата I степени  Диплом лауреата II степени  Диплом лауреата I степени |
| Церемония награждения «Овация-2023» | Администрация Мошковского района | 14.02.2023 | РДК | Милаева О.А.  Стрекнева Т.Г.  Гладкович С.В.  Белякова А.В.  Дорошин Павел  Алабугина Агния  Стогова Алиса  Эхнер Дарья  Борисов Егор  Емелькина Анастасия | Благодарность  Благодарность  Благодарность  Благодарность  Свидетельство стипендиата  Свидетельство стипендиата  Свидетельство стипендиата  Свидетельство стипендиата  Свидетельство стипендиата  Свидетельство стипендиата |
| XXII Международный фестиваль исполнителей на русских народных инструментах «Поиграем» | АНО «Международная ассоциация фестивалей и конкурсов, при поддержке Министерства культуры, Новосибирской области | 24,02.2023 | ДК им.Октябрьской революции | Бондарева Полина  Дорошин Павел  Стрекнев Денис  Автоменко Василиса  Борисов Егор  Веретина Виктория  Милюшина Анна | Диплом I степени  Диплом II степени  Диплом III степени  Диплом I степени  Диплом III степени  Диплом II степени  Диплом III степени |
| Открытый областной конкурс военно-патриотической песни «Прописано сердце по адресу Русь» | АНО «Всеканикулы» | 19.02.2023 | г.Новосибирск | Ансамбль «Карусель»  Дьяченко Мария  Цайслер Олеся | Диплом Лауреата II степени  Диплом Дипломанта I степени  Диплом лауреата I степени |
| Внутришкольная олимпиада-викторина «Музыка С.В.Рахманинова», посвященная 150-летию С.В.Рахманинова | МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района | 27.02.2023 | МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района | Бондарева Полина  Эрмель Полина  Козкина Ольга  Почтарева Анастасия  Юрченко Ирина  Стрекнев Денис  Пахомов Руслан  Соколова Мария | Диплом I степени  Диплом II степени  Диплом III степени  Диплом III степени  Диплом участника  Диплом участника  Диплом участника |
| Гала-концерт «Крылья Победы» | МБУ «ГГПЦ» | 02.03.2023 | МЦ «Содружество» г.Новосибирск | Щекатурин Ярослав | Диплом лауреата I степени |
| XXII Межрайонный вокальный конкурс «Первоцвет» | Новосибирская вокальная ассоциация | 04.03.2023 | ДШИ №2 | Ансамбль «Карусель»  Ансамбль «Кнопочки» | Диплом лауреата III степени  3 Диплома лауреатов «Дебют» |
| XIII областной фольклорно-этнографический фестиваль «Сибирская глубинка» | Областной центр Русского фольклора и этнографии | 04.03.2023 | г.Бердск | Ансамбль «Карусель» | Диплом лауреата II степени |
| VIII Всероссийский патриотический конкурс «Сыны и дочери Отечества» | Министерство Обороны Российской Федерации | 16.03.2023 | дистанционно | Гибельгаус Валерия  Ансамбль «Кнопочки» | Диплом участника  Диплом III степени |
| Всероссийский фестиваль культуры и искусства «Легенды России» | Фонд развития и поддержки детского и юношеского творчества «Сокровища Нации» | 18.03.2023 | ДК «Прогресс» | Ансамбль «Кнопочки»  Алабугина Милана  Щукина Татьяна  Шибаева Варвара | Диплом лауреата I степени  Диплом лауреата I степени  Диплом лауреата I степени  Диплом лауреата I степени |
| XVII Открытый городской конкурс исполнительского искусства «Музыкальный первоклассник-2023» | МБУ ДО «Берегиня» Отдел культуры «Берегиня» | 20.03.2023 | Дистанционно | Щукина Татьяна  Ансамбль «Кнопочки»  Стогова Полина | Дипломант  Диплом лауреата I степени  Диплом участника |
| XVI Областной конкурс юных художников «Хрусталик-2023» | ГАПОУ НСО НГХУ | 25.03.2023 | ГАПОУ НСО НГХУ | Ашихмина Арина  Кремер Амалия  Шейерманн Ирина | Диплом участника  Диплом участника  Диплом участника |
| III Всероссийское детско-юношеский фестиваль-конкурс и национальных культур «ДетствоТворчествоДружба» | ГАУК НСО «ДНК Г.Д. Заволокина» | 27.03.2023 | дистанционно | Ансамбль «Жихарки»  Лопатина София  Малова Юлиана  Сарычева Елизавета  Ансамбль «Горошек» | Диплом лауреата III степени  Диплом Дипломанта III степени  Диплом участника  Диплом Лауреата II степени  Диплом участника |
| XV Открытый городской фольклорный фестиваль-конкурс «Собирайся народ, в наш веселый хоровод!» | МБУ ДО «ЦДТ» «Содружество» | 30.03.2023 | дистанционно | Сарычева Елизавета  Малова Юлиана | Диплом Лауреата II степени  Диплом Лауреата II степени |
| Областной конкурс юных исполнителей | ГБУ ДО НСО «Берегиня» | 04.04.2023 | дистанционно | Митрюшина Юлия  Веретина Виктория  Борисов Егор  Митрюшина Анна  Автоменко Василиса  Дорошин Павел  Смердова Анастасия  Мартемьянов Дмитрий | Дипломант  Диплом лауреата III степени  Дипломант  Дипломант  Диплом лауреата III степени  Дипломант  Диплом лауреата III степени  Диплом участника |
| Районный конкурс фортепианного исполнительства «Звонкие клавиши» | МБУ ДО ДШИ№14, Администрация Дзержинского района | 10.04.2023 | дистанционно | Стогова Полина  Смердова Анастасия | Дипломант  Диплом лауреата II степени |
| Международный конкурс детского и молодежного творчества «Звездный проект» | Фонд поддержки талантливых детей и молодежи | 16.04.2023 | ДДК им.Калитина | Гибельгаус Валерия  Алабугина Милана | Диплом I степени  Диплом лауреата III степени |
| XV Открытый городской фольклорный фестиваль-конкурс «Собирайся народ, в наш веселый хоровод!» | МБУ ДО «Центр детского творчества Содружество» ГАПОУ НСО им.А.Мурова | 17.04.2023 | МБУ ДК им М.Горького | Ансамбль «Жихарки»  Ансамбль «Жихарки» младшие | Диплом лауреата III степени  Диплом лауреата II степени |
| Областной конкурс «Ищем таланты» им.К.А. Скосырского | НОККиИ | 17.04.2023 | НОККиИ | Смирнова Елена  Бондарева Полина  Байдаченко Мария | Диплом Надежды  Диплом лауреата III степени  Диплом лауреата III степени |
| Региональный конкурс этнотрадиций «Горница» | НГОДНТ | 22.04.2023 | с.Прокудское | Сводный ансамбль преподавателей: Карташова С.А.  Шилина Е.Г.  Назаров А.Н.  Нестерович С.А. | Диплом лауреата I степени |
| Всероссийский фестиваль-конкурс «Катюша» | Отдел культуры Администрации Поддорского муниципального района Новгородской области | 23.04.2023 | дистанционно | Ансамбль «Кнопочки»  Ансамбль «Кнопочки» младший состав | Диплом лауреата II степени  Диплом лауреата II степени |
| Международный конкурс-фестиваль «Сибирь – зажигает звезды» | Фонд поддержки и развития детского творчества «Планета Талантов» | 04.05.2023 | ДДК им.М.Калинина | Ансамбль «Кнопочки» | Диплом лауреата III степени |
| III Всероссийский патриотический фестиваль «День Победы» | АНО «Центр современного искусства»  «Терция» | 06.05.2023 | дистанционно | Ансамбль «Кнопочки»  Ансамбль «Кнопочки» младший состав | Диплом лауреата II степени  Диплом лауреата II степени |
| 7 Всероссийский конкурс –фестиваль «Творчество и искусство» | Министерство культуры РФ Прокультура РФ | 07.05.2023 | дистанционно | Звонков Д.С. | Диплом лауреата I степени |
| Областной конкурс «Краснокнижные животные Новосибирского зоопарка» | МУП «Новосибирский зоопарк им.Р.А. Шило» | 01.06.2023 | МУП «Новосибирский зоопарк им.Р.А. Шило» | Добренькая Софья  Ершова Любовь  Исаева Эмилия  Мартемьянов Илья  Соплинов Александр  Шитакова Диана | Диплом участника  Диплом участника  Диплом участника  Диплом участника  Диплом участника  Диплом участника |
| Областной фестиваль молодых дарований «Таланты Земли Сибирской» | ГАУП НОККиИ | 02.06.2023 | РДК Мошковского района | Миронов Иван  Красюк Мария  Мартемьянов Дмитрий  Борисова Ксения  Смердова Анастасия  Алабугина Агния  Вуккерт Милана  Автоменко Василиса  Веретина Виктория  Силин Виктор  Дорошин Павел  Бондарева Полина  Борисова Полина  Щекатурин Ярослав  Парамонова Анастасия  Ершова Любовь  Ашихмина Арина  Кремер Амалия  Цайслер Олеся  Эрмель Полина  Чупрынин Богдан  Байдаченко Мария  Белова Марина  Митрюшина Юлия  Милюшина Анна  Зуев Андрей  Стрекнев Денис  Фоль Алена  Зинкевич Юлия  Сасова Екатерина  БабакинаИрина  Каличкина Дарина  Уклеина Злата  Емелькина Анастасия  Смирнова Елена  Стогова Алиса  Борисов Егор  Кондратьев Эльдар  Герман Ксения  Пономарева Валерия  Дьяченко Мария  Андросюк Юлия  Карасюк Екатерина  Алабугина Милана  Гибельгаус Валерия  Клишина Арина  Тищенко Арина  Шихалев Александр  Савлова Елизавета  Кольмай Анастасия  Куляева Ольга | Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  I степени  Лауреат  II степени  Лауреат  степени  Лауреат  II степени  Лауреат  II степени  Лауреат  II степени  Лауреат  II степени  Лауреат  II степени  Лауреат  II степени  Лауреат  II степени  Лауреат  II степени  Лауреат  II степени  Лауреат  II степени  Лауреат  III степени  Лауреат  III степени  Лауреат  III степени  Лауреат  III степени  Лауреат  III степени  Лауреат  III степени  Лауреат  III степени  Лауреат  III степени  Лауреат  III степени  Лауреат  III степени  Лауреат  III степени  Лауреат  III степени  Лауреат  III степени  Дипломант  Дипломант  Дипломант  Дипломант  Дипломант  Дипломант  Дипломант  Дипломант |
| Региональный конкурс «Лучшая методическая разработка» с публикацией материала на портале «Золотой век» | Образовательный портал «Золотой Век» | 18.09.2023 | дистанционно | Гладкович М.С. | Диплом лауреата I степени |
| Всероссийский конкурс «Слово об искусстве» | Управление культуры мэрии города Новосибирска | 26.11.2023 | дистанционно | Клишина Арина  Сахарова Г.С. | Лауреат II степени  Благодарность |
| Всероссийский конкурс вокального искусства  «Молодые голоса Сибири» | Новосибирский музыкальный колледж имени А. Ф. Мурова | 03.12.2023 | Новосибирский музыкальный колледж имени А. Ф. Мурова | Вокальная группа «Звонкая капель»  Белякова А.В. | Лауреат III степени  Благодарность |
| Региональный конкурс гитарного исполнительства «Путь к совершенству» | Управление культуры мэрии г.Новосибирска | 03.12.2023 | МБУ ДО «ДШИ» №29  (дистанционно) | Васина Мирослава | Лауреат III степени |
| Х межрегиональный детский фольклорный конкурс «Ты взойди-ка, солнце красное» | ГАУП НОККиИ | 08.12.2023 | ГАУП НОККиИ | Куляева Ольга  Ансамбль «Жихарки» | Лауреат I степени  Лауреат II степени |
| Гала-концерт и церемония награждения победителей V областного конкурса «Таланты земли Сибирской» | ГАУП НОККиИ | 16.12.2023 | ГАУП НОККиИ | Веретина Виктория  Автоменко Василиса | Лауреат 1 степени  Лауреат 1 степени |
| Региональный фестиваль почетных хоровых народно-певческих коллективов «Песни вместе споем» | НГОДНТ | 18.12.2023 | ДК Железнодорожников | Ансамбль «Карусель» | Лауреат 1 степени |

Подготовка кадров в 2023 году велась на основе государственного заказа на целевую и контрактную подготовку.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование учебного за­ведения** | **Вид приема** | **Количество принятых** |
| ФГБОУ ВО «Алтайский государственный институт культуры» | Заочное | 3 |
| ФГБОУ ВО «Кемеровский государственный институт культуры» | Заочное | 1 |

Количество подготовленных специалистов в 2023 году составило 4 человека.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Наименование учебного заведения** | **Наименование специальности** | **Количество**  **принятых** | **Количество окончивших** |
|  |  |  |  |

**ПОДДЕРЖКА** **ЮНЫХ ДАРОВАНИЙ**

Продолжается работа по выявлению и материальной поддержке талант­ливых и одаренных детей. Стипендию Губернатора получали 2 человека:

- МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района,

- 2 стипендиата,

Бондарева Полина Сергеевна

Волосников Алексей Алексеевич

Стипендию Главы администрации района получали 6 человек

- МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района,

- 6 человек

Алабугина Агния

Борисов Егор

Емелькина Анастасия

Дорошин Павел

Стогова Алиса

Эхнер Дарья

**РАЙОННЫЕ ЦЕЛЕВЫЕ ПРОГРАММЫ ПО КУЛЬТУРЕ (ПАСПОРТ РЦП)**

|  |  |
| --- | --- |
| **Наименование программы** | **МУНИЦИПАЛЬНАЯ ПРОГРАММА «РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫ МОШКОВСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2021-2024 ГОДЫ»** |
| Наименование, дата и номер нормативного акта об утверждении программы | **Постановление администрации Мошковского района Новосибирской области от 06.11.2020 № 95** |
| Наименование, дата и номер нормативного акта о внесении изменений в программу (или указать срок внесения изменений) |  |
| Государственный заказчик программы | Администрация Мошковского района Новосибирской области. |
| Исполнители программы | Муниципальное казённое учреждение культуры Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района Новосибирской области;  Муниципальное казённое учреждение культуры «Мошковская районная Централизованная библиотечная система»;  Муниципальное казённое учреждение культуры «Мошковский краеведческий музей»;  Муниципальное бюджетное учреждение дополнительного образования «Школа искусств» Мошковского района Новосибирской области;  Муниципальные учреждения культуры сельских муниципальных образований Мошковского района. |
| Цель и задачи программы, важнейшие целевые показатели программы | *Для цели*:  Количество структурных подразделений (сетевых единиц) учреждений культуры;  Удовлетворенность населения качеством предоставления муниципальных услуг в сфере культуры;  Количество учреждений (юридических лиц) культуры, охваченных независимой оценкой качества;  Количество учреждений, получивших музыкальные инструменты и современное оборудование, и материалы;  Количество созданных (реконструированных) и капитально отремонтированных объектов организаций культуры.  *Для цели 1 «Развитие музейного дела»*  Число посетителей музея;  Количество экспозиций (выставок), созданных в отчетный период;  Количество музейных предметов основного фонда;  Количество музейных предметов, занесенных в каталог;  Количество культурно-массовых мероприятий, проведённых в музее  *Для цели 2 «Развитие библиотечного дела»*  Число посещений библиотек, в т.ч. посещений сайтов библиотек;  Число пользователей библиотек;  Количество библиографических записей, включенных в электронный каталог;  Количество книговыдач;  Количество книжного фонда общедоступных библиотек;  Количество культурно-массовых мероприятий, проведённых в библиотеках;  *Для цели 3 «Развитие самодеятельного народного творчества и досуговой деятельности»*  Количество культурно-массовых мероприятий, проведённых в учреждениях клубного типа;  число участников культурно-массовых мероприятий (охват населения);  число участников платных культурно-массовых мероприятий;  численность населения, получивших услуги автоклуба;  Количество клубных формирований;  число участников клубных формирований;  Число детей, привлекаемых к участию в мероприятиях в возрасте до 17 лет;  Количество социокультурных проектов.  *Для цели 4 «Развитие дополнительного образования в сфере культуры»*  Число обучающихся в школе искусств;  Доля детей, охваченных дополнительным образованием, в общей численности детей и молодежи в возрасте от 5 до 18 лет;  Количество программ предпрофессионального обучения;  Число стипендиатов в сфере культуры;  Количество различных конкурсов и фестивалей (принять участие).  *Для цели 5 «Развитие кадрового потенциала и организационно-методической деятельности учреждений культуры»*  Число специалистов, прошедших повышение квалификации с получением документа установленного образца;  Количество созданных творческих лабораторий, школ, курсов;  Количество творческих коллективов, имеющих звание «заслуженный», «народный (образцовый) самодеятельный коллектив»;  Количество районных культурно-массовых мероприятий;  Количество различных конкурсов и фестивалей (принять участие) |
| Сроки (сроки этапов) реализации программы | 2021-2024 годы |
| Объемы финансирования (с расшифровкой по годам и источникам) | Объем финансирования Программы составит: 13880,0 тыс. руб. из местного бюджета  в 2021 году – 2420,0 тыс. руб.; местный бюджет  в 2022 году – 3720,0 тыс. руб.; местный бюджет  в 2023 году – 3820,0 тыс. руб.; местный бюджет  в 2024 году – 3920,0 тыс. руб.; местный бюджет  Сумма средств, выделяемая из бюджета, подлежит ежегодному уточнению, исходя из возможности бюджета. |
| Ожидаемые конечные результаты реализации программы | В ходе реализации Программы планируется достичь следующих конечных результатов:  Реализация муниципальной программы приведет к качественным изменениям в сфере культуры, в том числе:  Повысит привлекательность услуг учреждений культуры для населения, выражающуюся в росте количества посещений учреждений культуры на платной и бесплатной основе;  Повысит удовлетворенность населения Мошковского района услугами сферы культуры;  Укрепит материальную базу сферы культуры.  Реализация муниципальной Программы приведет к количественным изменениям в сфере культуры, в том числе:  Количество посещений музеев увеличится на 10 % и составит в 2024 году 25,2 тыс. человек.;  Количество посещений общедоступных (публичных) библиотек, а также культурно-массовых мероприятий, проводимых в библиотеках, увеличится на 20% и в 2024 году составит 260,4 тыс. человек;  Количество посещений платных культурно-массовых мероприятий клубов и домов культуры увеличится на 4% и составит в 2024 году 11, 8 тыс. человек;  Количество участников клубных формирований удержать на прежнем уровне, что составляет 3281 человек;  Количество учащихся ДШИ увеличить до 2024 года: до 370 человек;  Охват населения услугами автоклубов к 2024 году должен составить 9,5 тыс. человек;  доля детей, охваченных эстетическим образованием, в общей численности детей и молодежи в возрасте от 5 до 18 лет к 2024 году составит 4,7 %;  удовлетворенность населения качеством предоставления муниципальных услуг в сфере культуры возрастет до 85% от числа опрошенных к 2024 году. |

|  |  |
| --- | --- |
| **Наименование программы** | **Муниципальная программа Мошковского района Новосибирской области «Развитие молодежной политики в Мошковском районе на 2021-2025 гг.** |
| Наименование, дата и номер нормативного акта об утверждении программы | Постановление Администрации Мошковского района № 6 от 19.01.2022г |
| Наименование, дата и номер нормативного акта о внесении изменений в программу (или указать срок внесения изменений) |  |
| Государственный заказчик программы | Администрация Мошковского района |
| Исполнители программы | Структурное подразделение МКУК УКиМП районный молодежный Центр |
| Цель и задачи программы, важнейшие целевые показатели программы | Цель:  Формирование условий для успешного развития потенциала молодёжи в интересах социально – экономического, общественно-политического и культурного развития Мошковского района.  Задачи:  1.Вовлечение молодёжи в социально-экономическую, общественно-политическую и культурную жизнь района.  2.Развитие патриотического воспитания.  3.Развитие добровольческого движения. |
| Сроки (сроки этапов) реализации программы | 2021-2025 гг. |
| Объемы финансирования (с расшифровкой по годам и источникам) | Объём финансирования из местного бюджета для реализации Программы:  2021 год – 200 тыс.руб. (в том числе на Подпрограмму 1: 86 тыс.руб. и Подпрограмму 2: 24 тыс.руб.)  2022 год – 220 тыс.руб. (в том числе на Подпрограмму 1: 96 тыс.руб. и Подпрограмму 2: 29 тыс.руб.)  2023 год – 230 тыс.руб. (в том числе на Подпрограмму 1: 106 тыс.руб. и Подпрограмму 2: 29 тыс.руб.)  2024 год – 250 тыс.руб. (в том числе на Подпрограмму 1: 116 тыс.руб. и Подпрограмму 2: 34 тыс.руб.)  2025 год – 300 тыс.руб. (в том числе на Подпрограмму 1: 136 тыс.руб и Подпрограмму 2: 54 тыс.руб.)  Итого за 5 лет: 1200 тыс.руб. (в том числе на Подпрограмму 1: 540 тыс.руб. и Подпрограмму 2: 170 тыс.руб.) |
| Ожидаемые конечные результаты реализации программы | В ходе реализации Программы, планируется достичь следующих результатов:  - создание молодежных активов во всех 11 муниципальных образованиях;  - увеличение количества молодежи, вовлеченной в проекты Всероссийского и регионального сотрудничества до 40 человек к концу периода реализации программы;  - увеличение количества молодежи, вовлеченной в мероприятия районного уровня до 8000 человек к концу периода реализации программы;  - увеличение общего количества участников районных конкурсов для молодёжи до 100;  - увеличение количества клубных формирований для молодёжи до 14;  - увеличение количества участников клубных формирований для молодёжи до 200;  - развитие системы информирования молодежи о помощи, которую можно получить в трудной жизненной ситуации, гражданского и патриотического воспитания, профилактики зависимостей и асоциального поведения, в том числе, развитие системы социальных |

**ФИНАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ**

Исполнение бюджета по культуре из консолидированного бюджета за 2023 год составляет 100 % (210547 тыс. рублей), в т.ч. по типам учреждений культуры:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Тип учреждения** | **Сумма, тыс. руб.** | **%** |
| Учреждения клубного типа | 115446 | 100 |
| Библиотеки | 62185 | 100 |
| Театры, концертные организации |  |  |
| Музеи | 4767 | 100 |
| Учреждения кинофикации |  |  |
| Парки |  |  |
| Учебные заведения культуры | 28149 | 100 |

Бюджет Мошковского района за прошедший год составил:

**раздел** «Образование» - всего 23921 тыс. руб., в том числе:

переподготовка и повышение квалификации кадров 0 тыс. руб.

**раздел** «Культура, искусство и кинематография»

Культура и искусство

областные программы - 3786 тыс. руб.

государственная поддержка 0 тыс. руб.

из них: <перечень дотируемых организаций и полученных ими сумм, тыс. руб.

Кинематография из них:

пополнение базы кинопроката Мошковского района сохранение фильмофонда 0 тыс. руб.

**раздел** «Капитальные вложения» 0 тыс. руб.

**раздел** «Государственное управление» (содержание аппарата) 0 тыс. руб.

Средства на комплектование музейных коллекций - 0 тыс. руб., биб­лиотечных фондов - 0 тыс. руб., закупку драматургических, музыкальных и других произведений искусства - 0 тыс.руб.

Ассигнования целевым назначением на выполнение федеральных, областных про­грамм и совместных мероприятий в 2023 г. составили 18516 тыс. руб.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Наименование программы**  **или мероприятия** | **Федеральный**  **бюд­жет** | **Областной бюджет** | **Местный бюджет** |
| Субсидия по обеспечению развития и укрепления матер-техн. Базы домов культуры с числом до 50чел |  | 8,0 Дубровино |  |
| Федеральные целевые | 6398 (ЦБС-5337,Дубров-249, УК-812) |  |  |
| Муниципальная программа |  |  | 4156 (УК-1836, ДШИ-1120,ЦБС-900, Музей-300 |
| Субсидия на иные цели |  | 2161,0 ДШИ |  |
| Субсидия на коплект.книжных фонов |  | 529,0 ЦБС |  |
| Создание модульных библиотек |  | 5000,0 ЦБС |  |
| Гос. поддержка отрасли культуры |  | 96,0 ЦБС |  |
| ИТОГО |  |  |  |

Объем взаимозачетов составил 0 тыс. руб. На счета <наименование органа управления культурой> поступило < > тыс. руб.

Полученные собственные доходы учреждений культуры составили 0 тыс. руб., что составляет 0 % по отношению к бюджетному финансированию (с разбивкой по видам учреждений).

Бюджетное финансирование в 2023 году, тыс. руб.:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Тип учреждения культуры** | **Всего** | **Областной бюджет** | **Муниципальные бюджеты** |
| Учреждения клубного типа | 115446 | 1069 | 114377 |
| Библиотеки | 62185 | 10962 | 51223 |
| Театры, концертные организации |  |  |  |
| Музеи | 4767 |  | 4767 |
| Учреждения кинофикации |  |  |  |
| Парки |  |  |  |
| Учебные заведения культуры | 27892 | 2161 | 25731 |

Задержки с выплатой заработной платы составили в 2023 году 0 дней

**Исполнение бюджета муниципальных районов и городских округов, тыс. руб.**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Год** | **ИТОГО**\*  **из всех источников** | **Бюджетная деятельность** | | | | | | | | | | | | | | **Доходы и иная приносящая доход деятельность** | | | **Ассигнования целевым назначением за счёт федерального бюджета** | **Ассигнования целевым назначением за счёт федерального, регионального и местного бюджета (программы), всего\*\*** | |
| **По разделу**  **«Образование»**  **(детские школы искусств)** | | | | | | **По разделу**  **«Культура, искусство и кинематография»** | | | | | | | | **Собственные доходы учреждений культуры** | **Полученные гранты** | **Прочие доходы** |
| **всего**\*\*\* | **Областные программы** | **Финансирование на выполнение муниципального задания** | **Муниципальные программы**\*\*\*\*\* | **в т.ч. раздел «Капитальные вложения»**\*\* | | **всего**\*\*\*\* | **Областные программы** | **Финансирование на выполнение муниципального задания** | **Муниципальные программы**\*\*\*\*\* | **в т.ч. раздел**  **«Капитальные вложения»**\*\* | | | |
| **Капитальный ремонт** | **Приобретение оборудования** | **Капитальный ремонт** | **Приобретение оборудования** | **Средства на комплектование музейных коллекций** | **Средства на комплектование**  **биб­лиотечных фондов** |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 | 10 | 11 | 12 | 13 | 14 | 15 | 16 | 17 | 18 | 19 | 20 | 21 |
| **2021** |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **2022** | 191475 | 23669 | 2100 | 21569 | 0 | 0 | 2387 | 166900 | 1294 | 162459 | 3147 | 723 | 4888 | 0 | 1777 | 0 | 392 | 514 | 0 | 0 |
| **2023** | 210547 | 27892 | 2161 | 24611 | 1120 | 657 | 2107 | 182230 | 12031 | 167163 | 3036 | 0 | 12002 | 628 | 2547 | 0 | 168 | 257 | 0 | 0 |

\* Сумма столбцов 3, 9, 17, 18, 19, 20

\*\* Справочно

\*\*\* Сумма столбцов 4, 5, 6

\*\*\*\* Сумма столбцов 10, 11, 12

\*\*\*\*\*Указать средства только из местного бюджета

**Заполнить ВСЕ столбцы. Если по какой-либо строке отсутствовало финансирование, проставить «0».**

**ПОЛУЧЕННЫЕ ГРАНТЫ**

Проект «Знак качества», «Агентство поддержки молодёжных инициатив» – **150, 00 руб.**

«Фотоквест в объективе», организация, предоставившая грант – Президентский фонд культурных инициатив, наименование учреждения МКУК «Мошковская районная ЦБС» – сумма **221,4 тыс. руб**.

**РЕКЛАМНО-ИНФОРМАЦИОННАЯ И МАРКЕТИНГОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Количество мероприятий культурной жизни муниципального образования, освещенных в региональных и местных СМИ | 163 |  |
| в т.ч. количество мероприятий культурной жизни муниципального образования, посвященных пропаганде культуры, духовности и нравственности | 163 |  |
| Количество мероприятий культурной жизни муниципального образования, освещенных в федеральных СМИ | 5 |  |
| в т.ч. количество мероприятий культурной жизни муниципального образования, посвященных пропаганде культуры, духовности и нравственности | 15 |  |
| количество СМИ, освещавших мероприятия культурной жизни | 7 |  |

Описание наиболее значимых мероприятий

**«Блокадной вечности страницы»**

В стенах Дома культуры подготовили тематическую программу, посвящённую снятию Блокады Ленинграда. В программе приняли участие волонтёры, юнармейцы и участники самодеятельности Мошковского района. очень важно помнить о подвигах, совершённых ради свободы и светлого будущего нашей Родины. 79 лет кануло в лету с того дня, как завершилось 900 дневная блокада города Ленинграда. В районном Доме культуры была зрителям представлена тематическая программа, в основу которой легли исторические факты и страницы жизни оккупированной территории.

«Мошковская новь» № 5 от 02 февраля 2023

**«Творческие инициативные, креативные»**

В районном Доме культуры прошло традиционное собрание трудовых коллективов учреждений культуры Мошковского района. Программа прошла под девизом «Великий статус мудрости- наставник!»

«Мошковская новь» № 6 от 09 февраля 2023

«**Масленица идёт- блины да мёд несёт!»**

Проводили зиму и встретили весну. в прошедшие выходные в Мошково. Повеселится на масленицу пришли приехали жители со всего района. Весёлое настроение на масленице создавали Веселянки, Зима Баба Яга, Весна и Масленица и творческие коллективы РДК

«Мошковская новь» № 9 от 02 марта 2023

**«Мошковские полицейские победители зонального конкурса Щит и Лира!»**

В г Болотное состоялся отборочный тур 1 этапа фестиваля музыкального творчества МВД России Щит и Лира, посвящённого 305-летию Российской полиции. По итогам выступлений победу одержал коллектив ОМВД России по Мошковскому району.

«Мошковская новь» № 9 от 09 марта 2023

**«За нами – правда, за нами – сила, за нами -Россия!»**

В районе прошёл митинг в поддержку СВО. Митинг в поддержку мобилизованных земляков и их семей в поддержку проведения специальной военной операции состоялся на площади районного Дома культуры.

«Мошковская новь» № 13 от 30 марта 2023

**«Одна на всех радость одна на всех боль!»**

9 мая с раннего утра в Мошково звучали песни военных лет, митинг и тематическая театрализованная программа впечатлила Мошковчан, представление «И слышу я земли священные заветы» подготовили артисты районного Дома культуры.

«Мошковская новь» № 20 от 18 мая 2023

**«Там, где всё дышит стариной»**

Юбилейный праздник 320 лет Умревинскому острогу прошёл на берегу Оби в Мошковском районе. Участниками праздника стали все муниципальные образования района. Яркие краски, театрализованные локации и праздничная программа прошли весело и задорно не смотря на погоду.

«Мошковская новь» № 33 от 17 августа 2023

**«Как жители Белоярки встретили Старый Новый год».**

Группа жителей села рассказала на страницах газеты о том, как встречали Старый Новый год в Белоярском доме культуры. Для гостей были накрыты столы, оформлена выставка новогодних игрушек и украшений советского периода. Ведущая мероприятия рассказала о традициях встречи Старого Нового года, о гаданиях и колядках, познакомила гостей с гороскопом знаков Зодиака. Гости праздника участвовали в конкурсах, пели застольные песни, частушки, танцевали вокруг елочки. В разгар праздника в зале появился Символ Нового года- Заяц. Он поздравил гостей, порадовал гостинцами и организовал фотосессию.

«Мошковская новь» № 3 от 19 января 2023

**«Дни воинской славы проходят в районе**»

Учащиеся восьмого класса Белоярской школы стали участниками литературно-музыкальной композиции «Согретые Сибирью», посвященной 80-й годовщине прорыва блокады Ленинграда.Библиотекарь Светлана Болтунова рассказала о судьбе Соловьевой Ларисы Алексеевны, которая была эвакуирована в трехлетнем возрасте в Белоярку со своей семьей. В ходе мероприятия школьники узнали о белоярцах-участниках битвы за Ленинград. А для шестиклассников работники Белоярского ДК провели час мужества «И жизнью смерть была побеждена», посвященный героизму учителей и детей блокадного Ленинграда.

«Мошковская новь» № 4 от 26 января 2023

**«Без срока давности»**

Урок памяти «Без срока давности» прошел для обучающихся 5-6 классов Белоярской средней школы в Белоярском доме культуры. Формат Урока – историческое погружение: ребята побывали в роли участников реальных событий Великой отечественной войны. Юным посетителям были показаны видео материалы о зловещих преступлениях нацистов против детского населения нашей страны. Ребята пришли к выводу: эти трагические страницы истории не имеют срока давности и никогда не должны повториться. В завершении мероприятия провели акцию «Мы – за мир!», мастерили «Голубей мира»

«Мошковская новь» № 19 от 11 мая 2023

**«Всё это - Родина!».**

Корреспондент газеты рассказала о праздновании 248- летнего празднования села Белоярка. Ежегодно проходит День села в Белоярке, куда приглашают самых дорогих и почетных гостей: депутатов Законодательного Собрания Новосибирской области и их помощников, администрацию района и Дубровинского сельсовета, почетных жителей села и юбиляров. Ежегодно чествуют долгожителей села, в этом году это Таскаев В.Н. и Душечкина А.В., им исполнилось по 95 лет. Не забываем отметить участников художественной самодеятельности, которые отметили свои юбилеи, это В.И.Мещеряков и Е.К.Прудникова. Стало традицией отмечать золотые юбилеи у семей, в этом году это семья Кузнецовых и семья Шмаковых. Слова признательности прозвучали в адрес воспитателей и учителей школы. Белоярская школа славится тем, что из ее стен вышло много достойных людей в разных областях: образовании, медицине, строительстве и экономике. Также была организована выставка декоративно-прикладного творчества наших земляков и друзей села. В праздничной программе приняли участие коллективы района.

«Мошковская новь» № 28 от 13 июля 2023

**«Мастера Сибири» живут и трудятся в Мошковском районе**

Новосибирская область приняла Всероссийскую Ассамблею «Мастера Сибири», объединившую ремесленников из разных регионов России. Мошковчане стали и участниками, и партнерами этого яркого для региона события. В парке народных традиций «Хуторок» в Каргатском районе мастера представили свои изделия на «Улице ремесел», среди них- Осипова Лариса, руководитель студии «Затейница» по изготовлению традиционных тряпичных кукол Белоярского СДК, Елена Игнатьева руководитель студии лоскутного шитья «Русский стиль» Дубровинского СК. Важной частью программы стал круглый стол «Традиция и современность: сохранение и развитие народных ремесел».

### «Мошковская новь» № 29 от 20 июля 2023

**«Мошковские артисты стали участниками фестиваля «Играй, гармонь!»**

Международный фестиваль «Играй, гармонь!» им.Г.Заволокина прошел в «Заволокинской деревне» в 7-ой раз и объединил участников из 73 регионов России – от Калининграда до Дальнего Востока. Наш регион и наш район на фестивале представили дуэт «Малиновый звон» и детский образцовый коллектив русских народных инструментов – ансамбль «Белоярские ложкари» под руководством Станислава Ревякина.

«Мошковская новь» № 29 от 20 июля 2023

**«ДК «Западный» снова запускает экологическую акцию или как на одной улице собрали 26 килограммов вторсырья»**  
 Мне захотелось провести у нас акцию по сбору вторсырья, когда я узнала о другом похожем событии, – рассказала Юлия Андросюк, культорганизатор ДК «Западный», – коллеги меня поддержали. Четыре месяца мы вместе с детьми и подростками нашей улицы собирали вторсырьё, всё взвешивали и записывали. А потом отвезли на переработку в город 19 килограммов пластиковых крышек и 7 килограммов батареек. Большую команду с Западной отметили организаторы общегородского конкурса по сбору вторсырья «Мы за чистый город».

Вместе мы можем больше! Собирайте вторсырьё в своих сёлах, даже если там не проходит акция. Иногда специальные урны стоят на территории администрации посёлка или сельсовета.

«Мошковская новь» №22 от 01.06.2023

**«Уважение, забота и внимание»**

О празднике уважения и почитания зрелости для жителей улицы Западной.

«Мошковская новь» №43 от 26.10.2023

**«Там, где все дышит стариной»**

Статья о широкомасштабном праздновании 320-летия Умревинского острога с участием МО и КДО Мошковского района, а также лучших вокальных и танцевальных коллективов Новосибирской области.

«Мошковская новь» № 33 от 17.08.2023

**«Большие Спасы – большой праздник»**

Статья о брендовом районном празднике «Август на дворе – Спасы на селе», который каждый год сопровождается ярким театрализованным представлением, ярмарочными рядами и концертной программой творческих коллективов Мошковского района.

«Мошковская новь» № №35 от 31.08.2023

**«Люблю тебя в любое время года, мое родное, милое село!»**

Статья о ежегодном традиционном праздновании Дня поселка р.п. Станционно-Ояшинский, открытием которого стали спортивные состязания среди молодёжи по футболу, пауэрлифтингу, карате -киосикункай и амреслингу. Для детей проходила развлекательная игровая программа «Навстречу ветру». Кульминацией празднования Дня поселка стала концертная программа. Участники мероприятия и гости со сцены своими творческими номерами сердечно поздравили всех жителей поселка и пожелали им здоровья, семейного благополучия и мирного неба над головой.

«Мошковская новь» № 35 от 31.08.2023

**«Бульба. Картофель. То, что объединяет»**

Областной фестиваль белорусских традиций и еды, прошедший на площади ДК «Нефтяник» в п.Сокур, поразил гостей и участников мероприятия богатой выставкой народных промыслов и ремесел, а также ярмаркой урожая и насыщенной концертной программой творческих коллективов Новосибирской области.

Мошковская новь» № 38 от 21.09.2023

**«Нам рано жить воспоминаниями…»**

VIII Фестиваль творческих инициатив людей старшего поколения состоялся на базе районного Дома культуры р.п. Мошково подарил гостям и участникам фестиваля массу ярких эмоций и впечатлений, зарядил позитивом весь зал.

«Мошковская новь» № 42 от 19.10.2023

**«Мы вместе…»**

Фестиваль для людей с инвалидностью и ограничениями здоровья прошел на одном дыхании в районном Доме культуры. Участники мероприятия, несмотря на проблемы со здоровьем, уже не первый год не перестают удивлять 2023г. зрителей своим позитивом, оптимизмом и уверенностью в себе.

«Мошковская новь» № 49 от 07.12. 2023

**«У КВНщиков района – бронза!»**

В Сокурском Доме культуры «Нефтяник» состоялся межрайонный фестиваль КВН «И смех тоже греет» организованный районным молодёжным Центром!

«Мошковская Новь», № 47 от 2023

**«Мошковские волонтеры на рок-фестивале «Ветер Сибири»»**

Об участии волонтеров на рок-фестивале «Ветер Сибири», о их работе и функционале.

«Мошковская Новь», № 34 от 24.09. 2023

**«С «Вершиной» к вершинам!»**

Статья о начале трудового сезона для нового направления в молодежной среде – трудовых отрядов подростков.

«Мошковская Новь», № 23 от 8 06.2023

**«Районный патриотический форум «Будущее за нами»**

В Мошковском районе впервые прошел районный патриотический форум «Будущее за нами! Который собрал 150 добровольцев, юнармейцев и участников патриотических клубов. В рамках форума прошел конкурс «Будущее за нами!»

«Мошковская Новь», № 17 от 27.04. 2023

**«Поехали»**

Об открытии Открытого пространства «Перрон». Событие для активных и инициативных девчонок и мальчишек.

Мошковская новь», № 1 от 5 .01.2023

**«С рабочим визитом район посетил Губернатор Новосибирской области Андрей Травников»**

Во время рабочей поездки Губернатор проконтролировал ход газификации в районе и открыл обновленную Мошковскую детскую библиотеку. «Не просто ремонт, а новая жизнь создана в детской библиотеке для детей», - так оценил глава региона условия, созданные в процессе модернизации в библиотеках рабочего поселка Мошково.

Мошковская новь № 31 от 03.09.2023

**«Песошка, птицы и живописные берега...»**

О работе всё это библиотеки в Белоярке Еще одна библиотека района получила статус модельной. После капитального ремонта и модернизации по национальному проекту "Культура", торжественно открылась Белоярская библиотека. Для жителей села в библиотеке после модернизации для читателей представлены новые книги, современное оборудование

«Мошковская новь» № 37 от 14.10.2023

**«Там, где всё дышит стариной»**

О праздновании 320 -летия Умревинского острога, первого оборонительного сооружения на территории Мошковского района. Сотрудники Мошковской центральной модельной библиотеки проводили экскурсии для земляков, знакомили с историей района и Умревинского острога

«Мошковская новь» № 33 от 17.08.2023

### МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКАЯ БАЗА

В районном Доме культуры по адресу Мошковский район, р.п Мошково улица Советская 12, был произведён капитальный ремонт в части устройства санузлов на 1 этаже, выполнены работы по демонтажу санитарной зоны, полная реконструкция с введением дополнительного санузла, соответствующего санитарным нормам 2023 г, произошла комплексная адаптация объекта к программе «Доступная среда».

Дубровино В 2023 году Белоярский СДК принял участие в конкурсе проектов «Культура малой Родины» на общую сумму 327 534,00 из них на 200 000,00 приобретен бильярд, на 127 534,00 – приобретены костюмы для вокального ансамбля «Надежда». В Обской СДК приобретена музыкальная колонка на сумму 50 000,00, из средств депутатов Законодательного Собрания Новосибирской области.

Выполнены работы (строительство, реконструкция, капремонт) на общую сумму 2064762 руб. 24 коп, в т.ч. 2064762 руб. 24 коп. из **местного** бюджета

В 2023 г. выполнен капремонт кровли Ташаринского ДК «Обь» на общую сумму 11973,8 тыс. руб., в т.ч. 275,4 тыс. руб. из **местных** бюджетов.

В 2023 году СФО «Основа» приобрела для Октябрьского СДК беспроводную музыкальную систему NITRO X5.

БИБЛИОТЕКА

В 2023 г. выполнены работы (строительство, реконструкция, капремонт) на общую сумму 3 590,6 тыс. руб., в т.ч. 1 509,5 тыс. руб

В 2023 г. выполнены работы по косметическому ремонту помещений Емельяновского СДК на общую сумму 18 тыс. руб., в т.ч. 12 тыс. руб

В 2023 г. выполнены работы (строительство, реконструкция, капремонт) на общую сумму 18368,7 тыс. руб., в т.ч. тыс. руб. 4583,2 из **местных** бюджетов:

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Учреждение культуры**  **(ЮРИДИЧЕСКОЕ лицо)** | **Наименование отремонтированной сетевой ед. (объекта)** | **Выполнены работы (перечислить)** | **Сумма, всего (тыс. руб.)** | **в т.ч. из местного бюджета**  **(тыс. раб.)** |
| МКУК УК и МП структурное подразделение РДК | Капитальный ремонт Дома культуры, расположенного по адресу: Мошковский район р.п. Мошково ул. Советская 12, в части устройства санузлов на 1 этаже. | Устройство санузлов на 1 этаже. Договор шифр 1/49Г.10-1  0т 3 октября 2023 год. | 2 064,8 | 2 064,8 |
| Муниципальное казенное учреждение культуры Управление культуры и молодежной политики Мошковского района Новосибирской области | Ташаринский ДК «Обь» | Капитальный ремонт кровли | 11 973,8 | 275,4 |
| МКУК«Мошковская районная ЦБС» | Мошковская ЦДБ | Покраска стен, облицовка кирпичом, наклейка обоев, укладка ПВХ плитки на пол, устройство натяжного потолка и освещения. | 1 392,8 | 0 |
| МКУК«Мошковская районная ЦБС» | Белоярская библиотека | Устройство стен из гипсокартона, покраска стен, выравнивание пола бетонной смесью, покрытие линолеумом, устройство потолков и освещения, замена двери, замена системы отопления. | 1 592,9 | 904,6 |
| МКУК«Мошковская районная ЦБС» | Обская библиотека | Устройство стен из гипсокартона, покраска стен, выравнивание пола бетонной смесью, покрытие линолеумом, устройство потолков и освещения, замена двери. | 604,9 | 604,9 |
| МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района | МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района | Ремонт 2 кабинетов | 393,1 | 393,1 |
|  |  | Ремонт 1 кабинета | 242,2 | 242,2 |
|  |  | Замена окна | 22,1 | 22,1 |
|  |  | Ремонт крыльца | 55,3 | 55,3 |
|  |  | Замена стеклопакета | 8,8 | 8,8 |
|  | Емельяновский СДК | Покраска стен: 2 этаж, методический кабинет, туалет; покраска пола 2 этаж и лестница; покраска окон | 18,0 | 12,0 |
| **ИТОГО по району** | | | 18368,7 | 4583,2 |

В настоящее время из 65 **сетевых ед.** (**всего** 39 **зданий**), входящих в муниципальные учреждения культуры:

1. **Всего** требуют капитального ремонта - 24 **сетевых ед.** (**всего** 23 **зданий, требующих капремонта**);

2. **Из них** находятся в аварийном состоянии - 0 **сетевых ед.** (0 **аварийных зданий**).

В том числе, количество по типам учреждений (всего):

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Тип учреждения культуры** | **Всего насчитывается зданий**  **(по типам учреждений)** | **Всего требуют**  **капи­тального ремонта\***  **(перечислить все сетевые ед.)** | **Из них находятся в**  **аварий­ном состоянии\***  **(перечислить все сетевые ед.)** |
| учреждения клубного типа | 18 | Белоярский СДК |  |
|  |  | Обской СДК |  |
|  |  | Радужский СК |  |
|  |  | Широкоярский СДК |  |
|  |  | Новомошковский СДК |  |
|  |  | Горновский СДК |  |
|  |  | Новопоросский СК |  |
|  |  | Кайлинский СДК |  |
|  |  | Томиловский СК |  |
|  |  | Елтышевский СК |  |
|  |  | Верх-Балтинский СК |  |
|  |  | Бурлихинский СК |  |
|  |  | Ташаринский ДК «Обь» |  |
|  |  | Сарачевский СК «Колос» |  |
|  |  | Умревинский СК |  |
|  |  | Смоленский СДК |  |
|  |  | Емельяновский СДК |  |
|  |  | Дубровинский СДК |  |
| библиотеки | 3 | Административное здание Мошковской ЦБ  Сокурская библиотека №6  Ташаринская библиотека  Ташаринская ДБ |  |
| музеи | 1 | Мошковский краеведческий музей |  |
| парки культуры и отдыха |  |  |  |
| детские школы по видам искусств | 2 | МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района |  |
|  |  | Филиал «Ояшинская детская школа искусств" |  |
| ИТОГО: | 24 |  |  |

\*информация необходима для расчета показателя «доля муниципальных учреждений культуры, здания которых находятся в аварийном состоянии или требуют капитального ремонта, в общем количестве муниципальных учреждений культуры» при согласовании с местными администрациями городских округов и муниципальных районов Новосибирской области показателей для оценки эффективности деятельности органов местного самоуправления городских округов и

муниципальных районов Новосибирской области (утв. постановлением Губернатора Новосибирской области от 30.04.2009 № 181).

В настоящий момент на капремонт учреждений культуры требуется 162 800 тыс. руб., в т.ч.:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Учреждение культуры**  **(ЮРИДИЧЕСКОЕ лицо)** | **Наименование сетевой ед. (объекта)** | **Сумма,**  **тыс. руб.\*** |
| МКУК Управление культуры и молодёжной политики | Белоярский СДК | 1500,00 |
|  | Обской СДК | 1000,00 |
|  | Радужский СК | 800,00 |
|  | «Широкоярский ДК» | 10 500,00 |
|  | Новомошковский сельский Дом культуры | 1500,00 |
|  | Горновский сельский Дом культуры | 1000,00 |
|  | Новопоросский сельский клуб | 500,00 |
|  | Кайлинский сельский Дом культуры | 1600,00 |
|  | Томиловский сельский клуб | 500,00 |
|  | Елтышевский сельский клуб | 1700,00 |
|  | Верх-Балтинский сельский клуб | 1000,00 |
|  | Бурлихинский СК | 1500, 00 |
|  | Ташаринский ДК «Обь» | 40 000,00 |
|  | Сарачевский СК «Колос» | 1 500,00 |
|  | Умревинский СК | 500,00 |
|  | Смоленский СДК | 40 000,00 |
|  | ДК «Нефтяник» | 20000.00 |
|  | Емельяновский СДК | 10 000,0 |
|  | Административное здание Мошковской ЦБ | 1200,00 |
|  | Сокурская библиотека №6 | 2800,00 |
|  | Ташаринская библиотека | 1000,00 |
|  | Ташаринская ДБ | 1000,00 |
| МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района | МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района | 30000,00 |
|  | Филиал «Ояшинская детская школа искусств" | 3000,0 |

\*В случае отсутствия ПСД указать ориентировочную сумму

**Состояние зданий, в которых размещаются учреждения культуры**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование муниципального образования (поселения)\* | Адрес здания (почтовый индекс, населенный пункт, улица, дом)\*\* | Вид управления (аренда, оперативное пользование, договор безвозмездного пользования) | Наличие организаций культуры (учреждение клубного типа, библиотека, музей, ДШИ и т.д.), расположенных в здании, перечислить все | Год постройки | Степень износа, % | Когда проведен последний капитальный ремонт, реконструкция (год) | Состояние здания на начало отчетного года (удовлетворительное - не требует капитального ремонта и противоаварийных работ/ неудовлетворительное) | Наличие подтверждающего документа (акта) о состоянии здания на начало отчетного года (указать реквизиты документа) | Проведение в здании ремонтных работ, капитального ремонта, реконструкции в течение отчетного года (указать вид ремонта и на какую сумму) | В том числе проведение ремонтных работ, капитального ремонта, реконструкции в течение отчетного года за счет субсидии в рамках государственной программы «Культура Новосибирской области» (указать на какую сумму) | Состояние здания на конец отчетного года (удовлетворительное - не требует капитального ремонта и противоаварийных работ/ неудовлетворительное) | Наличие подтверждающего документа (акта) о состоянии здания на конец отчетного года (указать реквизиты документа) | Сумма, требующаяся на проведение ремонтных работ, капитального ремонта, реконструкции, руб.\*\*\* | Наличие проектно-сметной документации и государственной экспертизы  (указать реквизиты документа) | Состояние пожарной безопасности (удовлетворительное/неудовлетворительное) | Дата последней проверки состояния пожарной безопасности государственными инспекторами по пожарному надзору | Наличие замечаний (перечислить) | Срок устранения замечаний |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 | 10 | 11 | 12 | 13 | 14 | 15 | 16 | 17 | 18 | 19 |
| МО «Балтинский сельсовет» | 633159, НСО, Мошковский район, д. Балта, ул. Советская, 37 | Оперативное пользование | МКУК «Балтинское КДО» Балтинский СДК, Балтинская библиотека | 1966 | 50 | 2012 | удовлетворительно | нет | нет | нет | удовлетворительное | нет | нет | нет | удовлетворительное | 2014 | нет | нет |
| МО «Балтинский сельсовет» | 633000, НСО, Мошковский район, д. Вороново, ул. Центральная,16 | Оперативное пользование | МКУК «Балтинское КДО» Вороновский СК | 1963 | 40 | 2016 | удовлетворительно | нет | нет | нет | удовлетворительно | нет | нет | нет | удовлетворительно | 2014 | нет | нет |
| МО «Балтинский сельсовет» | 633000, НСО, Мошковский район, д. Бурлиха, ул. Лесная, 41 а | Оперативное пользование | МКУК «Балтинское КДО» Бурлихинский СК | 1959 | 80 |  | удовлетворительно | нет | нет | нет | удовлетворительное | нет | 250 000,00 | нет | удовлетворительно | 2014 | нет | нет |
| МО  «Барлакский сельсовет» | 633137, НСО, Мошковский район, с. Барлак, ул. Школьная, 28 | оперативное управление | МКУК Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района  Барлакский СК | 1989 | 60 | 2020 | неудовлетворительное | нет | 812296,20 | нет | удовлетворительное | нет | нет | нет | удовлетворительное | 2015 | нет | нет |
| МО  «Дубровинский сельсовет» | 633147, НСО, Мошковский район, с. Белоярка, Центральная, 7/1 | оперативное управление | МКУК «Дубровинское КДО»  Белоярский СДК, библиотека | 1962 | 50 | 2021 | удовлетв. | нет | нет | нет | удовлетворительное | нет | нет | нет | удовлетворительное | 01.2022 | нет | нет |
| МО  «Дубровинский сельсовет | 633146, НСО, Мошковский район, с. Дубровино, Советская, 27 | оперативное управление | МКУК «Дубровинское КДО»  Дубровинский СДК | 1960 | 80 | 2018 | неудовл. | Акт комиссии 18.09.2019 | Капитальный ремонт ремонт 699242,00 | Замена кровли и стен 500000,00 | удовл. | нет | нет | нет | неудовл. | 01.2022 | нет | нет |
| МО  «Дубровинский сельсовет | 633145, НСО, Мошковский район, п. Обской, Советская, 2/1 | оперативное управление | МКУК «Дубровинское КДО»  Обской СДК, библиотека | 1973 | 70 | 2022 | удовлетв. | Акт комиссии 18.09.2019 | Текущий ремонт 829164,00 | Фасад здания, замена запасной двери 829164,00 | удовл. | нет | нет | нет | удовл. | 01.2022 | нет | нет |
| Администрация рабочего  поселка Мошково | 633132 НСО, Мошковский район, р.п. Мошково, ул. Западная, 16 | Договор безвозмездного пользования | МКУК Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района ДК «Западный» | 1969 | 50 | 2007 | удовл. | нет | нет | нет | удов. | нет | 4000 000,00 | нет | удовлетворительное | 28.12.2022 | нет пропитки чердачного помещения | нет |
| МО  «Новомошковский сельсовет» | 633142, НСО, Мошковский район, село Новый Порос, улица Школьная 5 | Оперативное пользование | МКУК Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района Новопоросский СК | 1960 | 30 | 2014 | нет | нет | нет | нет | нет | нет | 500 000,00 | нет | удовлетворительное | нет | нет | нет |
| МО  «Новомошковский сельсовет» | 633141, НСО, Мошковский район, поселок Горный, улица Рабочая, дом 29 | Оперативное пользование | МКУК Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района Горновский СДК | 1972 | 70 | 2016 | требует кап. ремонт | нет | нет | нет | требует кап. ремонт | нет | 1000000,00 | нет | удовлетворительное | 2020 | нет | нет |
| МО  «Новомошковский сельсовет» | 633141, НСО, Мошковский район, с. Новомошковское, ул. Центральная, 4 | Оперативное пользование | МКУК Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района Новомошковский СДК | 1932 | 70 | 2007 | требует кап. ремонт | нет | нет | нет | требует кап. ремонт | нет | 1500000,00 | нет | удовлетворительное | 2019 | нет | нет |
| МО  «Кайлинский сельсовет» | 633153, НСО, Мошковский район, с. Кайлы, ул. Советская, 6 | оперативное управление | МКУК «Кайлинское КДО» Кайлинский СДК, библиотека | 1965 | 50 | 2018 | требует кап. ремонт | Акт обследования 10.07.2020 | нет | нет | требует кап. ремонт | 2018 | 1 600 000,00 | нет | удовлетворительно | 2022 | нет | нет |
| МО «Кайлинский сельсовет» | 633153, НСО, Мошковский, район, с. Ёлтышево, ул. Нарымская, 3 | оперативное управление | МКУК «Кайлинское КДО» Ёлтышевский СК, библиотека | 1978 | 50 | 2018 | требует кап. ремонт | Акт обследования 16.04.2018 |  | нет | аварийное | 2018 | 1 700 000,00 | нет | неудовлетворительно | 2022 | нет | нет |
| нет |
| МО «Кайлинский сельсовет» | 633153, НСО, Мошковский район, с. Томилово, ул. Гагарина, 10 | оперативное управление | МКУК «Кайлинское КДО» Томиловский СК, библиотека | 1977 | 50 | 2019 | требует кап. ремонт | Акт обследования 01.02.2020 | нет | нет | требует кап. ремонт | Акт обследования 01.02.2020 | 1 700 000,00 | нет | удовлетворительно | 2022 | нет | нет |
| МО  «Сокурский сельсовет» | 633120, НСО, Мошковский район, п. Емельяновский, ул. Зеленая, дом 1. | оперативное управление | МКУК Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района Емельяновский СДК, Емельяновская библиотека | 1989 | 31 | нет | требует капитального ремонта | нет | нет | нет | требует капитального ремонта | нет | 1 000 000,00 | нет | неудовлетворительно | 16.12.2022 | отсутствует акт проверки источников внутреннего противопожарного водопровода | 2023 |
| МО «Сокурский сельсовет» | 633139, НСО, Мошковский район, п. Смоленский, ул. Победы 21 «а» | оперативное управление | МКУК Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района Смоленский СДК, Смоленская библиотека, | 1970 | 50 | 2018 | неудовлетворительное | нет | нет | нет | требует капитального ремонта | нет | 2 000 000,00 | нет | неудовлетворительно | 25.12.2019 | нет | нет |
| МО «Сарапульский сельсовет» | 633126, НСО, Мошковский район, с. Сарапулка, ул. Ленина д.6. | оперативное управление | МКУК «Сарапульское КДО» Сарапульский СДК | 1962 | 70 | 2021 | удовлетворительно | нет | нет | нет | удовлетворительно | нет | нет | нет | удовлетворительно | 01.2022 | нет | нет |
| МО «Сокурский сельсовет» | 633121, НСО, Мошковский район, с. Сокур, Квартал 4, 4 | оперативное управление | МКУК Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района ДК «Нефтяник», Сокурская библиотека № 25, МБУ ДО «Школа искусств» учебная площадка | 1967 | 53 | 2020 | неудовлетворительное | нет | нет | нет | требует капитального ремонта | нет | 3000 000,00 | нет | неудовлетворительно | 25.12.2019 | Аварийное сост. эвак. дверей | 2023 |
| Администрация р.п. Станционно-Ояшинский | 633150, НСО, Мошковский район, р.п. Ст.-Ояшинский, ул. Коммунистическая, 52 | оперативное управление | МКУК «Станционно-Ояшинское КДО» Станционно-Ояшинский ГДК | 1939 |  |  |  | Постановление администрации р.п. Станционно-Ояшинский от 15.10.2021 № 140а «О согласовании сноса нежилого здания (Дома культуры) |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| МО «Ташаринский сельсовет» | 633156, НСО, Мошковский район, д. Сарачевка, ул. им. Н. Передня,7 | оперативное управление | МКУК «Ташаринское КДО», Сарачевский СК «Колос» | 1990 | 29 | 2020 | Неудовлетворительное, требует капремонта | акт | Замена светильников, текущий ремонт электрокотла, 2600 руб. |  | Неудовлетворительное, требует капремонта | акт | 1500000 руб. | отсутствует | Неудовлетворительное | 2018 | Отсутствует пожарная сигнализация, водоснабжение, противопожарная пропитка | 31.10.2022 |
| Администрация р.п. Станционно-Ояшинский | 633150, НСО, Мошковский район, п. Радуга, ул. Ключевская, 14 | оперативное управление | МКУК «Станционно-Ояшинское КДО» Радужский СК, библиотека | 1968 | 50 | 2016 | Неудовлетворительное | нет | нет | нет | Неудовлетворительное | нет | 6000 000,00 | нет | удовлетворительное | 29.06.2021 | нет | нет |
| МО «Ташаринский сельсовет» | 633156, НСО, Мошковский район, с. Ташара, ул. Гагарина, 1д | оперативное управление | МКУК «Ташаринское КДО», Ташаринский ДК «Обь» | 1971 | 70 | 2020 | Неудовлетворительное, требует капремонта | акт | Замена светильников, ремонт досуговых помещений, ремонт мягкой кровли, 112900 руб. |  | Неудовлетворительное, требует капремонта | акт | 50 000 000 | отсутствует | Неудовлетворительное | 2021 | Требуется обустройство системы дымоудаления, реконструкция ступеней, отсутствует противопожарная пропитка деревянных конструкций и одежды сцены и мн. др. | 31.10.2022 |
| МО «Ташаринский сельсовет» | 633156, НСО, Мошковский район, д. Умрева, ул. Восточная, 18а | оперативное управление | МКУК «Ташаринское КДО», Умревинский СК | 1988 | 38 |  | Неудовлетворительное, требует капремонта | акт | Замена светильников, ремонт досуговых помещений, 2200 руб. |  | Неудовлетворительное, требует капремонта | акт | 500000 | отсутствует | Неудовлетворительное | 2018 | Отсутствует противопожарная сигнализация, пропитка деревянных конструкций | 31.10.2022 |
| МО «Широкоярский сельсовет» | 633158 НСО, Мошковский район, п. Широкий Яр ул. Школьная, 13 | оперативное управление | МКУК Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района Широкоярский СДК | 1981 | 50 | 2018 | Требует капитального ремонта | нет | нет | нет | требует капитального ремонта | нет | 2500 000,00 | имеется | неудовлетворительное | 2021 | Отсутствие противопожарного покрытия деревянных конструкций | 2022 |
| Администрация Мошковского района | 633131, НСО, Мошковский район, р.п. Мошково, ул. Советская, д.16 | оперативное управление | МБУ ДО «Детская школа искусств» Мошковского района, МКУК «Мошковский краеведческий музей» | 1953 | 70 | 2021 частичный ремонт | Требует капитального ремонта | нет | капитальный ремонт 2 кабинетов 291108; Монтаж системы звукового оповещения о пожарной тревоге 76252 | нет | требует капитального ремонта | нет | 2000000,00 | нет | неудовлетворительное | нет | нет | нет |
| Администрация Мошковского района | 633151, НСО, Мошковский район, р.п. Ст.-Ояшинский, ул. Коммунистическая, 66 в | оперативное управление | МБУ ДО «Школа искусств» Мошковского района Ст.-Ояшинский филиал, библиотека | 1988 | 70 | 2021 частичный ремонт | Требует капитального ремонта | нет | Капитальный ремонт входной зоны 109182; Монтаж системы звукового оповещения о пожарной тревоге 54625 | нет | Требует капитального ремонта | не | 3000000,00 | нет | Удовлетворительное | 20.03.2020 | нет | нет |
| МО «Сокурский сельсовет» | 633120, НСО, с. Сокур, ул. Советская, 15 | оперативное управление | МКУК «Мошковская ЦБС» Сокурская библиотека №6 | 1954 | 60 | 2019 | Требует капитального ремонта | нет | нет | нет | нет | нет | 1100 000,00 | нет | нет | нет | нет | нет |
| МО  «Ташаринский сельсовет» | 633156, НСО, с. Ташара, ул. Гагарина, 1 г | оперативное управление | МКУК  «Мошковская ЦБС»  Ташаринская библиотека | 1970 | 25 | не было | Требует капитального ремонта | нет | нет | нет | нет | нет | 500000,00 | нет | нет | 2020 | нет | нет |
| Администрация р.п. Мошково | 633131. НСО, р.п. Мошково, ул. Пушкина, 9 | оперативное управление | МКУК  «Мошковская ЦБС»  административное здание ЦБ | 1950 | 75 | 2020 | удовлетворительное | нет | нет | нет | нет | нет | 300000,00 | нет | удовлетворительное | 2020 | нет | нет |

\* перечислить **в алфавитном** порядке

\*\* **каждое здание** указывать в **отдельной** строке, строки **не объединять**

\*\*\* в случае отсутствия проектно-сметной документации указать **ориентировочную** сумму

Перечень наиболее остро нуждающихся в помещениях организаций с предложениями по решению проблемы

МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района - в головном здании, кроме школы, размещен МКУК «Мошковский краеведческий музей».

В филиале МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района «Ояшинской детской школе искусств» с 2015 года в трех кабинетах размещена библиотека.

В связи с реализацией с 2023-2024 учебного года дополнительных предпрофессиональных образовательных программ, необходимо расширение площадей и оснащение материально-технической базы учреждения в соответствии с ФГТ.

Размещение Станционно-Ояшинской библиотеки при выполнении строительных работ и вводе в эксплуатацию нового здания Ст-Ояшинского ГДК, Сокурская библиотека № 25 (строительство нового здания), Размещение Октябрьской библиотека при выполнении строительных работ и вводе в эксплуатацию нового здания Октябрьского СДК.

В 2023 году приобретено в МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района учебного оборудования (кресло-3 шт., стол -10 шт,, полка -5 шт., стул -10 шт., стеллаж-1 шт., тумба подкатная -1 шт., шкаф-20 шт., гардероб- 1 шт., (библиотека – шкаф- 3 шт, стол-1 шт.), (гардероб - диван -2 шт., вешалка -3 шт., гардероб – 2 шт., шкаф металлический – 2 шт.) на сумму 519874 рублей, ноутбуки – 3 шт. на сумму 128985,00 рублей, музыкальные инструменты: баян – 419000,00 рублей, домры (2 примы, 2 альта) на сумму 508060,68 рублей, духовые инструменты (Тенор Bb-2 шт., Саксофон

-1 шт., Флейта -6 шт., Блок-флейта-5 шт., Кларнет- 3 шт.,Труба-5 шт.) на сумму 645328,32 рублей ,

Общая сумма на приобретение музыкальных инструментов – 1572389,00 рублей, из них областной бюджет 1017100,00 рублей, местный бюджет – 523944 рублей, внебюджетные средства ДШИ – 31345 рублей.

В Мошковского ЦБС по сравнению с 2022 годом количество компьютеров увеличилось на 15 единиц и в общем составило – 102 ед. на конец 2023 года.

В Мошковскую центральную детскую библиотеку были закуплены (создание модельных муниципальных библиотек в целях реализации национального проекта «Культура»):

2 персональных компьютера стоимостью 64049 рублей (128098 рублей)

1 персональный компьютер стоимостью 60754 рубля

1 ноутбук стоимостью 75800 рублей

2 планшета стоимостью 18400 рублей (36800 рублей)

1 МФУ стоимостью 60000 рублей

1 игровая приставка стоимостью 5250 рублей

1 проектор с экраном стоимостью 100565 рублей

1 интерактивный пол стоимостью 275000 рублей

2 интерактивные панели стоимостью 305000 рублей (610000 рублей)

1 видеокамера стоимостью 185400 рублей

2 акустические системы стоимостью 14300 и 11200 рублей (25500 рублей)

2 мультстудии для плоскостной и объёмной анимации стоимостью 100000 рублей

Также Мошковскую центральную детскую библиотеку на средства гранта, выигранного в конкурсе проектов Президентского фонда культурных инициатив с проектом «История в объективе» были закуплены

1 ноутбук стоимостью 69999 рублей

1 зеркальная фотокамера стоимостью 69999 рублей

3 персональных компьютера закуплены за местный бюджет в Мошковскую ЦБ, стоимостью 39781,50, 47262, 60754,24 рублей на общую сумму 147797,74.

В Белоярскую библиотеку были закуплены (создание модельных библиотек в рамках региональной составляющей национального проекта «Культура»)

2 персональных компьютера стоимостью 52350 рублей (104700 рублей)

3 персональных компьютера стоимостью 74620 рублей (223860 рублей)

1 МФУ стоимостью 58000 рублей

2 ноутбука стоимостью 80 080,50 рублей (160161 рублей)

2 планшета стоимостью 19200 рублей (38400 рублей)

1 зеркальная фотокамера стоимостью 48300 рублей

1 игровая приставка стоимостью 65700 рублей

1 акустическая система стоимостью 32300 рублей

1 телевизор стоимостью 61000 рублей

1 струйный принтер стоимостью 35800 рублей

1 программно-аппаратный комплекс 4 в 1 (интерактивная песочница + интерактивный стол + интерактивный пол + модуль «Весёлая раскраска») стоимостью 535000 рублей

1 интерактивная панель стоимостью 305000 рублей

1 интерактивный поворотный стол стоимостью 286000 рублей

2 автономных VR-шлема стоимостью 47935 рублей (95870 рублей)

Оснащенность компьютерной техникой учреждений культуры:

|  |  |
| --- | --- |
| **Тип учреждения культуры** | **Количество** |
| учреждения клубного типа | 62 |
| библиотеки | 102 |
| музеи | 5 |
| театры и концертные организации |  |
| парки культуры и отдыха |  |
| детские школы по видам искусств | 11 |
| прочие |  |
| **ИТОГО по району** | **180** |

Доступ учреждений культуры к сети Интернет (перечислить ВСЕ **сетевые** ед., имеющие доступ в Интернет):

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Наименование учреждения** | **имеет доступ в Интернет (да, нет)** | **имеет электронную почту**  **(указать E-mail)** | **имеет собственный сайт или веб-страницу (указать WWW)** |
| МКУК УКиМП Мошковского района | да | [mok16@mail.ru](mailto:mok16@mail.ru)  [rdkmuk@yandex.ru](mailto:rdkmuk@yandex.ru) | <http://mky-ykmp-moshkovo.ru/> |
| ДК «Западный» | да | [mantik58@mail.ru](mailto:mantik58@mail.ru) | <http://дк-западный.рф/home> |
| Смоленский  СДК  ДК «Нефтяник  Емельяновский СДК | да  да  да | [sibiryak8008@mail.ru](mailto:sibiryak8008@mail.ru)  [dkneftynik@mail.ru](mailto:dkneftynik@mail.ru)  [eagronom@inbox.ru](mailto:eagronom@inbox.ru) | <http://sokurkdo.ru> |
| Новомошковский СДК  Горновский СК  Новопоросский СК  Красногорский СК | да  да  да  да | [sergekreme@yandex.ru](mailto:sergekreme@yandex.ru) | [https://novo-kdo.ru](https://novo-kdo.ru/) |
| МБУ ДО «Школа искусств» Мошковского района | да | [mdmsh@yandex.ru](mailto:mdmsh@yandex.ru) | <http://mdshi.nsk.muzkult.ru> |
| МКУК «Мошковский краеведческий музей» Мошковского района | да | [moschkowom@mail.ru](mailto:moschkowom@mail.ru) | <https://mkuk-moshkovo-museum.ru/> |
| Сарапульский СДК | да | [dk.sarapulskoe@mail.ru](mailto:dk.sarapulskoe@mail.ru) | [www.sarapulka-nso.ru](http://www.sarapulka-nso.ru) |
| Белоярский СДК  Дубровинский СДК  Обской СДК | да  да  да | [nekr.ta@yandex.ru](mailto:nekr.ta@yandex.ru)  [kat.santieva2014@mail.ru](mailto:kat.santieva2014@mail.ru)  [obskoelena1973@mail.ru](mailto:obskoelena1973@mail.ru) | [http://www.dubrovinskoe.ru](http://www.dubrovinskoe.ru/) |
| Ташаринский ДК «Обь»  Умревинский СК  Сарачёвский СК «Колос» | да | [ribakova2011@yandex.ru](mailto:ribakova2011@yandex.ru) | [https://tasharakdo.edusite.ru](https://tasharakdo.edusite.ru/) |
| Радужский СК | да | [oyashkdo@yandex.ru](mailto:oyashkdo@yandex.ru)  [lesvacymbal@mail.ru](mailto:lesvacymbal@mail.ru) | <https://dk.oyash.info> |
| Балтинский СДК | да | [Balta-sdk@mail.ru](mailto:Balta-sdk@mail.ru) | [https://www.baltinckoekdo.net](https://www.baltinckoekdo.net/) |
| Кайлинский СДК  Томиловский СК  Елтышевский СК | да  да  да | [kaylykdo@yandex.ru](mailto:kaylykdo@yandex.ru)  [mari.timofeewa2014@yandex.ru](mailto:mari.timofeewa2014@yandex.ru)  [elena\_1973sk@yandex.ru](mailto:elena_1973sk@yandex.ru) | <http://kaylinskoe.ru> |
| Октябрьский СДК  Барлакский СК | да | [mv.merkulova@yandex.ru](mailto:mv.merkulova@yandex.ru) | [http://barlakkdo.ru](http://barlakkdo.ru/) |
| Широкоярский СДК | да | [orlova\_tatyana\_2013@mail.ru](mailto:orlova_tatyana_2013@mail.ru) | [www.yarkdo.ru](http://www.yarkdo.ru) |
| Балтинская | да | [balta-lib@yandex.ru](mailto:balta-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/baltinskaya> |
| Барлакская | да | [barlak-lib@yandex.ru](mailto:barlak-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/barlakskaya-biblioteka> |
| Белоярская | да | [beloyar@libmoshkovo.ru](mailto:beloyar@libmoshkovo.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/beloyarskaya-biblioteka> |
| Горновская | да | [gornovskaja-lib@yandex.ru](mailto:gornovskaja-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/gornovskaya> |
| Дубровинская | да | [dubrovino@libmoshkovo.ru](mailto:dubrovino@libmoshkovo.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/dubrovinskaya-biblioteka> |
| Емельяновская | да | [emelyanov-lib@yandex.ru](mailto:emelyanov-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/emelyanovskaya-biblioteka-meropriyatiya> |
| Ёлтышевская | да | [ioltish-lib@yandex.ru](mailto:ioltish-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/joltyshevskaya> |
| Западная | да | [zapadnayadb@libmoshkovo.ru](mailto:zapadnayadb@libmoshkovo.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/zapadnaya-detskaya-biblioteka> |
| Локтинская | да | [lokti-lib@yandex.ru](mailto:lokti-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/loktinskaya> |
| Кайлинская | да | [kajlinskaya-lib@yandex.ru](mailto:kajlinskaya-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/kajlinskaya> |
| Красногорская | да | [lidak@sibmail.ru](mailto:lidak@sibmail.ru)  [krasnogorka-lib@yandex.ru](file:///C:\Users\iteru\Desktop\Downloads\krasnogorka-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/krasnogorskaya> |
| Кузнецовская библиотека | да | [kuznetsovskaja-lib@yandex.ru](mailto:kuznetsovskaja-lib@yandex.ru) | <https://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/kuznetsovskaya> |
| Мошковская ЦБ | да | [libmsh@mail.ru](mailto:libmsh@sibmail.ru) | <http://libmoshkovo.ru/>  <https://vk.com/club18829708> |
| Мошковская ЦДБ | да | [libmsh@mail.ru](mailto:libmsh@sibmail.ru) | <http://libmoshkovo.ru/> |
| Мошнинская | да | [moshnino-lib@yandex.ru](mailto:moshnino-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/moshninskaya> |
| Новомошковская | да | [novomsh@libmoshkovo.ru](mailto:novomsh@libmoshkovo.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/novomoshkovskaya-biblioteka> |
| Обская | да | [veronika.medakina@mail.ru](mailto:veronika.medakina@mail.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/obskaya> |
| Октябрьская | да | [hjkzrjdf@yandex.ru](mailto:hjkzrjdf@yandex.ru)  [ol.poliakova2015@yandex.ru](file:///C:\Users\iteru\Desktop\Downloads\ol.poliakova2015@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/oktyabrskaya-biblioteka> |
| Ояшинская | да | [oyash@libmoshkovo.ru](mailto:oyash@libmoshkovo.ru)  [ojash\_lib@mail.ru](mailto:ojash_lib@mail.ru) | [http://библиотека-ояш.рф](http://библиотека-ояш.рф/) |
| Радужская | да | [vasilevaanna20@yandex.ru](mailto:vasilevaanna20@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/raduzhskaya-biblioteka> |
| Сарапульская | да | [sarapulskaya-lib@yandex.ru](mailto:sarapulskaya-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/sarapulskaya> |
| Смоленская | да | [smolenka.lib@yandex.ru](mailto:smolenka.lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/cmolenskaya-biblioteka> |
| Сокурская №6 | да | [sokyr6bib@yandex.ru](mailto:sokyr6bib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/sokurskaya-6> |
| Сокурская № 25 | да | [cokurbib25@mail.ru](mailto:cokurbib25@mail.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/sokurskaya-25> |
| Ташаринская | да | [tasharalib@yandex.ru](mailto:tasharalib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/tasharinskaya-biblioteka> |
| Ташаринская ДБ | да | [tasharalib@yandex.ru](mailto:tasharalib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/tasharinskaya-db> |
| Томиловская | да | [tomilovo-lib@yandex.ru](mailto:tomilovo-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/tomilovskaya> |
| Уч-Балтинская | да | [uch-balta-lib@yandex.ru](mailto:uch-balta-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/uch-baltinskaya> |
| Широкоярская | да | [shirokoyar-lib@yandex.ru](mailto:shirokoyar-lib@yandex.ru) | <http://libmoshkovo.ru/index.php/libmsh/shirokoyarskaya> |

Потребность в оборудовании:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Виды оборудования** | **Наличие** | **Потребность** |
| Мебель (шт.), в т.ч. (указать наименование): |  |  |
| Столы | 38 | 80 |
| Стол Письменный | 50 | 53 |
| Компьютерные Столы | 18 | 9 |
| Шкафы | 19 | 48 |
| Платяной Шкаф | 0 | 30 |
| Архивный Шкаф | 0 | 1 |
| Сейф | 3 | 2 |
| Стеллаж | 9 | 108 |
| Выставочная Витрина | 4 | 6 |
| Стулья | 345 | 725 |
| Офисные Стулья | 26 | 36 |
| Театральные Кресла | 1485 | 840 |
| Тумба | 4 | 4 |
| Банкетка двухместная | 0 | 2 |
| Банкетка | 1 | 1 |
| Выставочное оборудование |  | 5 |
| Транспортные средства (ед.) | 0 | 2 |
| Оборудование охранной сигнализа­ции (комплектов) | 3 | 14 |
| Специальное сценическое оборудование (комплектов) | 12 | 14 |
| Профессиональная звукоусилитель­ная и светотехническая аппаратура (комплектов) | 16 | 14  акустическая система – 2 шт.  радиосистема с головным микрофоном -4шт.  сабвуфер – 4шт.  цифровой микшер – 2 шт. |
| Музыкальные инструменты (шт.), в т.ч. (указать наименование): |  |  |
| Фортепиано | 23 | 4 |
| Баян | 27 | 4 |
| Аккордеон | 2 | 2 |
| Гитара | 0 | 2 |
| Бас-гитара | 2 | 1 |
| Гитара-ритм | 1 | 1 |
| Гармонь | 4 | 0 |
| Домра | 10 |  |
| Балалайка-прима | 5 | 9 |
| Балалайка-альт | 3 |  |
| Контрабас | 3 | 1 |
| Концертный рояль | 1 | 1 |
| Фортепиано (чешское, немецкое, RONISCH, PETROV, SCHOLZE) | 2 | 0 |
| Баян «Огонек» | 1 | 0 |
| Баян «Этюд 205-б» | 1 | 0 |
| Баян «Юпитер» | 2 | 1 |
| Гармонь «заказная» цельнопланочная, 3-х голосная, Тульская | 0 | 0 |
| Аккордеон Weltmeister Achat 80 34/80/III/5/ | 3 | 0 |
| Аккордеон Weltmeister Perle 26/48/II/3 | 2 | 0 |
| Комплект инструментов для оркестра народных инструментов | 1 | 0 |
| Концертная гитара (классическая) | 5 | 0 |
| Гитара классическая ¾ | 2 | 2 |
| Ксилофон | 1 | 1 |
| Ударная установка | 1 | 0 |
| Синтезатор | 2 | 5 |
| Бубен | 1 | 2 |
| Ударная установка |  | 2 |
| Комплект шумовых народных инструментов | 7 | 4 |
| Компьютеры (шт.) | 183 | 0 |
| Сканер (формат A4) | 0 | 0 |
| Сканер (формат A3) | 3 | 0 |
| МФУ | 7 | 0 |
| Цветной принтер | 21 | 0 |
| Мультимедийный аппарат | 7 | 1 |
| Экран | 0 | 0 |
| Цифровой фотоаппарат | 4 | 0 |
| Принтеры лазерные | 4 | 1 |
| Компьютеры | 180 | 37 |

**КАДРОВАЯ РАБОТА**

Возраст и образование кадров сферы культуры района (**среднесписочная** численность):

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Год** | **Численность работников,**  **всего** | **Возраст\*** | | | **Образование\*** | | | |
| **До 30 лет** | **30-50 лет** | **Старше 50 лет** | **Высшее** | **Неоконченное**  **высшее** | **С/спец.** | **Общее** |
| **1** | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 |
| **2021** | 307 | 33 | 153 | 121 | 108 | 5 | 113 | 81 |
| **2022** | 304 | 36 | 153 | 115 | 115 | 10 | 118 | 61 |
| **2023** | 277 | 40 | 134 | 103 | 111 | 21 | 107 | 38 |

\*Сумма столбцов 3,4,5, а также сумма столбцов 6,7,8,9 должны **совпадать** с численностью, указанной в столбце 2

По состоянию на **01.01.2024 г.** в сфере культуры Мошковского района занято 277 чел., в т.ч. 193 основных работников, в т.ч. руководителей 13 чел.(**среднесписочная** численность)

Потребность учреждений культуры и искусства в кадрах:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Муниципальное образование** | **Учреждение культуры** | **Специальность** | **Количество** |
| Балтинское МО | МКУК «Балтинское КДО» Балтинский СДК | Хореограф | 1 |
| Балтинское МО | МКУК «Балтинское КДО» Балтинский СДК | Методист | 1 |
| Балтинское МО | МКУК «Балтинское КДО» Вороновский СК | Культорганизатор | 1 |
| Дубровинское МО | Дубровинский СДК | Хормейстер | 1 |
| Дубровинское МО | Обской СДК | Хормейстер | 1 |
| Дубровинское МО | Дубровинский СДК | Аккомпаниатор | 1 |
| Дубровинское МО | Обской СДК | Аккомпаниатор | 1 |
| Кайлинское МО | Кайлинский СДК | Хормейстер | 1 |
| Кайлинское МО | Кайлинский СДК | Хореограф | 1 |
| Кайлинское МО | Кайлинский СДК | Аккомпаниатор | 1 |
| Кайлинское МО | Верх-Балтинский СК | Заведующий | 1 |
| Сарапульское МО | Сарапульский СДК | Звукорежиссёр | 1 |
| Сарапульское МО | Сарапульский СДК | Аккомпаниатор | 1 |
| Администрация р.п. Станционно-Ояшинский | Станционно-Ояшинский ГДК | Руководитель кружка | 2 |
| Администрация р.п. Станционно-Ояшинский | Станционно-Ояшинский ГДК | Аккомпаниатор | 1 |
| Администрация р.п. Станционно-Ояшинский | Станционно-Ояшинский ГДК | Хореограф | 1 |
| Администрация р.п. Станционно-Ояшинский | Станционно-Ояшинский ГДК | Звукорежиссёр | 1 |
| Администрация р.п. Станционно-Ояшинский | Станционно-Ояшинский ГДК | Руководитель кружка | 1 |
| Широкоярское МО | Широкоярский СДК | Хореограф | 1 |

Число учреждений, в которых нет вакансий 25.

Повышение квалификации работников культуры:

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Год** | **Всего** | **Педагоги** | **Клубные работники** | **Библиотечные работники** | **Музейные**  **работники** | **Другие работники** |
| **2021** | 59 | 5 | 39 | 15 | 0 | 0 |
| **2022** | 98 | 10 | 50 | 37 | 1 | 0 |
| **2023** | 80 | 7 | 34 | 35 | 1 | 0 |

Всего прошли курсы повышения квалификации за последние 5 лет\* (без МОП) 214 чел., что составляет 77,2 % от общего числа работников сферы культуры (без МОП).

\*каждый специалист считается 1 раз в 5 лет, независимо от того, сколько курсов он прошел (за исключением совмещающих несколько должностей).

В 2023 г. получили подготовку по новым информационным технологиям 2 чел. Получили подготовку по проблемам менеджмента 4 чел.

В 2023 г. всего аттестовано 56 чел., в т.ч.:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Аттестация** | **Всего** | **Педагоги** | **Клубные работники** | **Библиотечные работники** | **Музейные**  **работники** |
| **высшая квалификационная категория** | 35 | 2 |  | 33 |  |
| **1 категория** | 21 | 5 |  | 16 |  |
| **2 категория** |  |  |  |  |  |
| **аттестовано (без категории)** |  |  |  |  |  |

В 2023 г. награждены **государственными** наградами **РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ** 0 чел., из них 0 орденами и 0 медалями. Присвоено почетное звание

РФ (указать какое) 0 чел. Знаком Министерства культуры РФ «За достижения в культуре» награждены 0 чел.

**Региональные** награды:

За период **с 1 января по 31 декабря 2023 года** медалями Новосибирской области награждены 0 человек. Награждены почетными грамотами Губернатора 1 человек,

благодарствен­ными письмами Губернатора 0 человек, по­четными грамотами министерства культуры области 0 человек, благодарственными письмами

министерства культуры области 1 человек, почетными грамотами других государственных органов власти, организаций и ведомств (всех уровней) 27 человек.

#### ОРГАНИЗАЦИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УЧРЕЖДЕНИЙ КУЛЬТУРЫ

Основными задачами, которые решались в 2023 году, являлись:

1. Повышение эффективности управления в сфере культуры Мошковского района (Реорганизация сети учреждений культуры досугового типа);
2. Содействие сохранению культурного наследия Мошковского района;
3. Развитие единого культурно-информационного пространства на территории Мошковского района;
4. Развитие перспективных форм методической работы и укрепление связей между учреждениями культуры;
5. Активизация деятельности учреждений культуры по внестационарном обслуживании населения района;
6. Развитие туризма в Мошковском районе;
7. Совершенствование профессионализма работников культуры;
8. Творческое воплощение художественных, целевых проектов и программ по развитию любительского искусства, социокультурной интеграции.

К достижениям развития отрасли за 2023 год могут быть отнесены сле­дующие результаты:

Учреждения культурно-досугового типа

30 января в районном Доме культуры состоялось традиционное собрание трудовых коллективов учреждений культуры Мошковского района «Великий статус мудрости – наставник!», посвященное открытию Года педагога и наставника в России.

Творческие коллективы районного Дома культуры и Сокурского ДК «Нефтяник» побывали на празднике Масленицы в г. Каргате. Кроме этого наши творческие коллективы и мастера-прикладники в течение года побывали на ярмарках в Искитиме, Колывани, Тогучине, и других районах области. Как правило, они были отмечены высокими наградами различных уровней.

Традиционной была торжественная церемония вручения 15 свидетельств стипендиатам Главы Мошковского района, в сфере культуры и искусства, «Овация – 2023». Кроме того, Стипендиатами Губернатора Новосибирской области стали 3человека и 2 из них с ОВЗ.

В целом картина участия наших творческих коллективов и исполнителей в течение года выглядит следующим образом:

Международных –лауреаты 16 чел. (Открытый фестиваль многожанрового творческого конкурса «Мое Отечество», «Посвящение Зыкиной», конкурс искусств «Я в искусстве», «Беломорье» и т.д.)

Всероссийских-лауреаты 20 чел. (Открытый рождественский фестиваль «Рождество Христово», Всероссийский конкурс творчества и искусства «Чудесница-зима», 3-й всероссийский детско-юношеский фестиваль-конкурс «Детство, творчество, юность», «Салют весны», «История в объективе» и т.п.)

Межрегиональных-лауреаты 2 чел. (17-й межрегиональный конкурс белорусской песни «От Полесья, до Сибири несите, аисты весну!», 6-й межрегиональный фестиваль –конкурс «Сибирская карусель», и т.д.)

Региональных-лауреаты 28 чел. (конкурс этно-традиций «Горница», конкурс талантов «Точка взлета» и т.п.) Победители -3 чел. («Золотой резерв», конкурс профессионального мастерства сферы молодежной политики «Профмастер»).

2 июня в районном Доме культуры состоялся V областной фестиваль молодых дарований «Таланты земли Сибирской». Более 80 юных исполнителей объединил фестиваль. Ребята проявили себя в танце, инструментальном творчестве, художественном чтении, вокале, прикладном творчестве. Лауреатами 1-й степени стали 19 человек, 2-й степени -18 и 3-й степени -24 человека, дипломанты – 11 ребят.

4 июня в с. Локти Мошковского района в рамках реализации проекта по развитию сельского туризма «Сибирский тракт» состоялся межрайонный фестиваль «Большой Локтинский Хоровод». Данный проект был представлен на Международной премии в области событийного туризма Russian Event Awards 2023в г. Нижний Новгород и получил специальный диплом.

12 августа на территории Умревинского острога проведена праздничная юбилейная программа, посвященная его 320-летию. Началось мероприятие с Арт-фестиваля, в котором приняли участие 11 муниципальных образований района.   
Гостей праздника ждали захватывающие сюжеты театрализованных представлений,

красочные костюмы и живописные декорации. Несмотря на капризы природы, юбилей собрал множество гостей, любящих свой родной край.

27 августа в праздник Успения Пресвятой Богородицы на площади РДК состоялся традиционный районный брендовый праздник Большие Спасы».

2023 год, объявленный Указом Президента Российской Федерации Годом педагога и наставника.

15 октября в ГАУК НГОДНТ чествовали и награждали победителей конкурса. В номинации «Руководитель районной методической службы» победителем стала Логинова Л.А., заведующий районным организационно-методическим центром МКУК Управление культуры и молодежной политики Мошковского района. Лауреатами в номинации «Вот так и живем, не ждем тишины» стали: Т.А. Журавель-председатель ветеранской организации работников культуры района «Олимп», Зубарева Н.А.-руководитель народного литературного объединения «Надежда» районного Дома культуры, Харисова М.П.-член правления ветеранской организации работников культуры района «Олимп».

МКУК «Мошковская районная централизованная библиотечная система»

Общие плановые показатели деятельности МКУК «Мошковская районная ЦБС» выполнены. В библиотеках Мошковской ЦБС прошло более 3-х тысяч мероприятий, которые посетило 57846 пользователей.

В 2023 году Мошковская центральная детская библиотека получила Благодарственное письмо за большой вклад в развитие библиотечно - информационной деятельности и культуры чтения в Новосибирской области от Министрства культуры Новосибирской области и занесена на районную Доску Почёта.

Открылись две модельные библиотеки: в рамках нацпроекта «Культура» модернизирована Мошковская центральная детская библиотека; Белоярская библиотека - в рамках конкурсного отбора на предоставление иных межбюджетных трансфертов на создание модельных муниципальных библиотек в рамках региональной составляющей федерального проекта «Обеспечение качественно нового уровня развития инфраструктуры культуры («Культурная среда») (Новосибирская область)» национального проекта «Культура» в 2023 году. Успешно освоено десять миллионов рублей.

В июне два сотрудника Мошковской центральной модельной библиотеки приняли участие в Ежегодной конференции Российской Библиотечной Ассоциации.

Открылась новая Барлакская детская библиотека.

Прошло три мероприятия в рамках программы популяризации культурных мероприятий среди молодежи «Пушкинская карта», которые посетило более 60

человек.

Мошковская центральная модельная и Мошковская центральная детская модельная библиотеки реализовали проект Президентского фонда культурных инициатив «История в объективе». Привлечено 221440,00 рублей.

Приняли участие и получили денежный сертификат в фестивале «Мошковский район - территория новых возможностей» при поддержке Министерства региональной политики Новосибирской области.

Сотрудники отдела краеведения вместе с ликвидаторами последствий аварии на Чернобыльской АЭС встречались с учащимися школ района.

В мае библиотеки Мошковской ЦБС провели уроки мужества и приняли участие в патриотических акциях: «Свеча памяти», «Окна Победы», «Читаем детям о войне», «Героями не рождаются», «Георгиевская ленточка», «Красная гвоздика» и т.д., которые посетили более 3500 пользователей.

Библиотеки Мошковской ЦБС присоединились к Всероссийской акции в поддержку чтения «Библионочь-2023», проведено 31 мероприятие, которые посетило 397 человек.

Ежегодно 6 июня в России отмечается Пушкинский день. Во всех библиотеках МКУК «Мошковской районной ЦБС» в этот день прошли мероприятия, приуроченные к дню рождения великого русского поэта. В рамках празднования библиотеки Мошковского района организовали 29 интерактивных площадок: поэтические марафоны, громкие чтения, театрализованные представления, беседы, литературные обзоры и викторины, посвящённые творчеству А. С. Пушкина, и многое-многое другое. Эти мероприятия посетило 960 человек.

В рамках декады «Дни Сибири», библиотекари отдела краеведения Мошковской центральной библиотеки, провели 19 мероприятий, которые посетило 435 человек.

Один сотрудник Мошковской ЦБ принял в Межрегиональной летней школе молодых библиотекарей "Наставничество в библиотеке: в поисках баланса потребностей и возможностей".

Пять сотрудников Мошковской центральной модельной библиотеки приняли участие с докладами в офлайн и онлайн режиме, на семинарах областного и регионального уровня.

Сотрудники Мошковской ЦБС продолжают повышать свою квалификацию: за 2023 год в рамках национального проекта «Культура» прошли обучение 17 человек (по программам: «Библиотека нового поколения: управление изменениями», 1 человек (РГБ); по программе «Библиотека нового поколения: внедрение изменений», 1 человек (РГБ); 11 сотрудников Мошковской ЦБС в Казанском государственном институте культуры по программам «Методика и практика создания цифровых образовательных ресурсов», «Актуальные практики создания комфортного библиотечного пространства с применением цифровых и информационных технологий» и «Библиотечный маркетинг и PR-технологии в продвижении электронных библиотечных услуг». 4 сотрудника в Сибирском государственном институте искусств им. Дмитрия Хворостовского по программе Практики и методики преподавания декоративно-прикладного искусства (творческая лаборатория).

Два сотрудника прошли онлайн-обучение (объем 16 часов) по повышению квалификации по теме «Цифровые компетенции библиотечного специалиста» от библиотеки Омского государственного технического университета.

Четыре сотрудника прошли обучение в "Школе Креативных Индустрий" (НОККиИ) по темам: «Основы фотографии и компьютерной обработки изображений», «Текстовые коммуникации с целевой аудиторией учреждений культуры», «Студийная звукорежиссура», «Анимация в системе современных культурных коммуникаций. Stop motion».

«Детская школа искусств» Мошковского района

Основными задачами, которые решались в 2023 году, являлись: в соответствии с Планом мероприятий «Изменения в отраслях социальной сферы, направленные на повышение эффективности сферы культуры Мошковского района Новосибирской

области», утвержденном постановлением администрации Мошковского района от 02.03.2013г. № 43, приоритетным направлением деятельности МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района является сохранность, при возможности увеличение охвата дополнительным образованием детского населения района (преимущественно в возрасте 5-18 лет).

С приростом контингента учащихся, соответственно должен увеличиваться штат преподавателей, что требует дополнительного финансирования.

В 2023г. введены новые дополнительные предпрофессиональные образовательные программы «Живопись» и Фортепиано».

К достижениям развития МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района за 2023 год могут быть отнесены сле­дующие результаты: 6 выпускников школы поступили в профильные специальные учебные заведения: НГУАДиИ, Новосибирский технологический институт (филиал) федерального государственного бюджетного образовательного учреждения высшего образования «Российский государственный университет им. А.Н. Косыгина (Технологии. Дизайн. Искусство), Музыкальный колледж им.Мурова, НОККиИ. 2 обучающихся стали стипендиатами Губернатора Новосибирской области в сфере культуры и искусства на 2023-2024 учебный год, 2 человека стали стипендиатами Благотворительного фонда «Наш день» на 2023/24 учебный год, стипендиатами Главы Мошковского района Новосибирской области для одарённых детей и талантливой молодёжи в сфере культуры и искусства в 2023г. стали 6 человек.

Принято участие в различных конкурсах: международные – 27, всероссийские-12, межрегиональные-7, областные -10, региональные-10, городские-5, районные-12.

Всего: 83, обучающиеся и преподаватели МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района стали лауреатами международных, всероссийских, межрегиональных, областных, районных конкурсов – 293 раза: 216 лауреата и 63 дипломанта.

Районный краеведческий музей

Одно из основных направлений работы Мошковского краеведческого музея - патриотическое воспитание подрастающего поколения. Сотрудничая с общественными организациями, районным советом ветеранов войны и труда, со школьными музеями, коллективами учреждений и предприятий района, музей собирает материалы для публикаций, для проведения в течение года акций, часов Памяти, Мужества, презентаций, встреч с участниками локальных войн***.***

В 2023 г. опубликована книга «Мошковский район в лицах. Страницы истории»: Ветераны были в числе авторов книги. Для них проведена отдельная

презентация. В текущем году проведены для ветеранов и учащихся к Дням воинской Славы часы мужества, посвящённые снятию блокады Ленинграда «Ленинград, сражался и жил», «Герои Сталинграда», час памяти «Солдат войны не выбирает» об участии земляков в Афганской войне, часов Памяти: «Госпиталь 1149», «Их помнит мир спасённый» о 71-й бригаде», «Герои Отечества»- о земляках - защитниках Родины, сражающихся на Украине, выставка «Герои России. Мы вместе».

Сотрудники музея собирают материал для сборника «Запомните нас молодыми» -о земляках – защитниках Отечества.

**ВСЕГО (в том числе, с выездом)** принято участие в 27 международных, 14 всероссийских, 16 межрегиональных, 17 областных, 8 межрайонных и 20 районных мероприятиях.

Количество международных, всероссийских, межрегиональных, областных, межрайонных и районных мероприятий, **проведённых ТОЛЬКО на ТЕРРИТОРИИ РАЙОНА**:

|  |  |
| --- | --- |
| **Уровень мероприятия** | **Количество** |
| международные |  |
| всероссийские |  |
| межрегиональные |  |
| областные | 2 |
| межрайонные | 3 |
| районные | 20 |
| **ВСЕГО** | **25** |

Состоялось 3 заседания Совета по культуре и искусству при главе ад­министрации Мошковского района по вопросам:

- «Изменение сети учреждений культуры клубного типа в Мошковском районе»

- «О праздновании 320-летия Умревинского Острога Мошковского района»

- Бюджетирование Мошковского района в текущем году»

Вопросы, рассмотренные на планерках у Главы:

- О подготовке материала к изданию книги сборника стихов Поэтического «Народного коллектива Надежда»

- «О передаче полномочий по организации деятельности учреждений культуры клубного типа МКУК УК и МП»

- «Об исполнении плановых показателей учреждениями культуры района»

- «Отчет о работе с детьми ОВЗ»

- «Занятость и оздоровление детей в летний период «Дворовый лагерь»

Вопросы, рассмотренные на сессии Совета депутатов:

- «О дальнейшей реорганизации сети учреждений культурно-досугового типа2

**ОСНОВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ СФЕРЫ КУЛЬТУРЫ РАЙОНА**

1. Материально-техническая база

Необходимость капитального ремонта:

МКУК «Мошковская районная ЦБС»

Административное здание Мошковской ЦБ;

Сокурская библиотека №6;

Ташаринская библиотека;

Ташаринская детская библиотека;

Обская библиотека

МКУК Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района

Смоленский СДК;

Емельяновский СДК;

Новомошковский СДК;

Горновский СК;

Новопоросский СК;

ДК «Западный»;

Ташаринский ДК «Обь»;

Сарачевский СК «Колос»;

Умревинский СК;

Широкоярский СДК.

Кайлинский СДК;

Томиловский СК;

Ёлтышевский СК.

Обской СДК;

Белоярский СДК;

Бурлихинский СК;

Дубровинский СДК

МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района

МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района;

Филиал «Ояшинская детская школа искусств».

Наиболее остро нуждаются в помещениях:

МКУК «Мошковский краеведческий музей»

МБУ ДО «Школа искусств» Мошковского района

Ст.-Ояшинский ГДК;

Октябрьский СДК;

В целом в 23 учреждениях культуры требуется провести капитальный ремонт.

2. Материально-техническое обеспечение

МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района не соответствует федеральным государственным требованиям, что не позволяет вводить новые предпрофессиональные программы, а именно: для реализации программ в области музыкального искусства необходима звукоизоляция кабинетов, наличие концертного рояля, баянов, аккордеонов и т.д., отдельного концертного зала; для реализации программ в области изобразительного искусства необходимы отдельные помещения для размещения муфельной печи и печи для фьюзинга, занятия по предметам «скульптура» и «живопись» также должны проводиться в отдельных учебных кабинетах со специальным оборудованием, обязателен выставочный зал; для реализации программ в области театрального искусства и программы «Музыкальный фольклор» необходим зал с осветительными приборами, звуковой и видеоаппаратурой, музыкальной и компьютерной техникой, хореографический зал со специализированным напольным покрытием, стенками, зеркалами; помещение для библиотеки, костюмерная.

Износ музыкальных инструментов составляет 80%. Для реализации предпрофессиональной программы «Народные инструменты» необходимо включать в учебный план предмет «Оркестр (ансамбль)». В настоящее время в ДШИ оркестр русских народных инструментов «Метелица» ведет активную концертную деятельность, принимает участие в конкурсах. Для дальнейшего развития необходимо наличие качественного инструментария.

Библиотеки района нуждаются в библиотечной мебели, телевизорах, компьютеры в сельских библиотеках нуждаются в замене. Необходимо звуковое оборудование для Ташаринской библиотеки, Широкоярской библиотеки.

В учреждениях культуры клубного типа наиболее острая потребность - это кресла для зрительного зала, музыкальные инструменты, ноутбуки, компьютеры в комплекте. Наиболее острая потребность состоит в необходимости оснащения учреждения оргтехникой, а также в приобретения светового и звукового оборудования.

Есть острая необходимость в приобретении транспорта – 2 ед. (пассажирская газель).

1. Кадровые проблемы

Нехватка кадров: балетмейстеров, звукорежиссеров, хормейстеров, режиссеров

4.Иное.

##### 

##### МЕЖДУНАРОДНЫЕ КОНТАКТЫ

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Наименование мероприятия** | **Место проведения** | **Время проведения** | **Участники**  **меро­приятия** |
|  |  |  |  |

ПРАВОВАЯ БАЗА

В своей деятельности Муниципальное казённое учреждение культуры Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района ру­ководствовался следующими документами:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **№** | **Наименование правового акта, кем принят, дата принятия и номер** | **Результаты**  **(или ста­дия) исполнения** |
| 1. | **МУНИЦИПАЛЬНАЯ ПРОГРАММА «РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫ МОШКОВСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2021-2024 ГОДЫ»,** утвержденная Постановлением администрации Мошковского района Новосибирской области от 06.11.2020 № 95 | Стадия исполнения |
| 2. | **Муниципальная программа Мошковского района Новосибирской области «Развитие молодежной политики в Мошковском районе на 2021-2025 гг.,** утвержденная Постановлением Администрации Мошковского района № 6 от 19.01.2022 г. | Стадия исполнения |

**Развитие сферы культуры Мошковского района в 2023 году**

В Мошковском районе сеть учреждений культуры (**сетевые единицы**) состоит из 32 учреждений клубного типа, библиотек, 30 музеев, 1 ДШИ, 1 ДМШ, \_\_\_ДХШ, \_\_\_ иных **(перечислить все).**

В сфере культуры района занято 277 человек **(среднесписочная численность)**, в том числе 193 человек основных работников, в том числе руководителей 13 человек.

Среднемесячный денежный доход работников культуры района на 01.01.2024 составил 48016 рублей, в том числе: учреждения клубного типа – 47847,2 рублей; библиотеки – 46869,88 рублей; музеи – 51591,7 рублей; детские школы по видам искусств – 50713,3 рублей.

На территории района действует 276 клубных объединений по интересам (в том числе 178 детских), в которых занимается 3115 человек (в том числе 1800 детей). Почетное звание «народный» и «образцовый» имеют 16 творческих коллективов. В 2023 году коллективы самодеятельного художественного творчества района приняли участие в 27 международных, 16 межрегиональных, 17 областных, 8 межрайонных и 20 районных фестивалях и конкурсах, в том числе:

* Международный фестиваль-конкурс «Озарение», Международный фестиваль-конкурс «Парад талантов»;
* Международный фестиваль-конкурс талантов «Триумф»;
* Международный творческий кастинг-конкурс «Крылья»;
* Международный фестиваль детского, юношеского и взрослого творчества «Мастерская талантов»;
* Всероссийский фестиваль-конкурс «Страна талантов»;
* Всероссийский фестиваль-конкурс «Вивея»;
* Всероссийская ассамблея «Мастера Сибири»;
* Всероссийский творческий конкурс «Зимняя сказка»;
* Всероссийский творческий конкурс «Зимние забавы»;
* Всероссийский творческий конкурс «Новогодние фантазии»;
* Межрегиональная выставка «Народные ремесла Сибири»;
* Региональный конкурс этнотрадиций «Горница»;
* Городской фестиваль народного творчества «Наследие Сибири»;
* VIII Межрегиональный Фестиваль народных талантов«Сибирские
* россыпи»,посвященный творчеству Александра и Геннадия Заволокиных;
* Международный конкурс народной песни «Посвящение Людмиле Зыкиной»;
* XIV Международный фестиваль народных ремёсел «Праздник топора»;
* Межрегиональный праздник – фестиваль «Масленица на Сибирском тракте»;
* XI Межрегиональный фестиваль славянской культуры «Славянский Круг-Н»!!!;
* XVII областном конкурсе детских и юношеских хореографических коллективов «Терпсихора»;
* VI межрегиональный фестиваль-конкурс национального танца «Сибирская карусель»;

и др.

В районе работают \_\_\_\_ национальных центров **(перечислить все)**.

Библиотечное обслуживание населения осуществляет Муниципальное казённое учреждение культуры «Мошковская районная библиотечная система», в которую входит 29 филиалов (всего 30 сетевых ед.). Кроме того, насчитывается \_\_\_\_ библиотек-структурных подразделений культурно-досуговых учреждений. 30 библиотек подключено к сети Интернет. Охват населения библиотечным обслуживанием 52,1 %. Число читателей 211,5тыс. человек. Количество посещений 275,0 тыс. человек. Размер совокупного книжного фонда – 131,7 тыс. ед. хранения. В 2023 году в библиотеки поступило 7,6 тыс. экземпляров (188 экземпляров на 1 тыс. жителей). За то же время выбыло 3,2 тыс. экземпляров. Количество новых книг, поступивших в Центральную библиотеку района, составило - 1551 документов. Объем собственных баз данных составил 72,3 тыс. записей.

Музейное обслуживание населения осуществляет Муниципальное казённое учреждение культуры «Районный краеведческий музей Мошковского района» Основной фонд муниципальных музеев насчитывает 4,4 тыс. ед. хранения, в постоянных экспозициях представлено 66% основного фонда, в выставочной деятельности ежегодно используется 60 % основного фонда. Кроме того, работают

1.Школьные - 8 сетевых ед.: (с.Сарапулка - Большевитская СОШ; р.п. Мошково - Мошковская СОШ №1; Сокур - Сокурская СОШ105; с. Балта - Балтинская СОШ; с. Широкий яр - Широкоярская СОШ; с. Ташара - Ташаринская СОШ, с. Красногорка - Красногорская ООШ; с.Обское – Обская –СОШ)

2. Ведомственные 2 сетевых единиц (р.п. Мошково - Музей Дома детского творчества, с. Белоярка - музей Белоярского СДК

3.Частные -1 сетевых ед. (с. Обское - Музейная комната Тарасенко О с. Обское)

В 2023 году было организовано 50 выставок и проведено 250 экскурсий, которые посетило 5,9 тыс. человек.

В соответствии с реестром мемориальных объектов, увековечивающих память о новосибирцах-защитниках Отечества, в районе насчитывается 47 памятника и

мемориальных объекта, увековечивающих память о защитниках Отечества, из них 6 требуют капитального ремонта:

Памятник Герою Гражданской войны Тишину Осипу Алексеевичу (1895-1931 гг.), р.п. Станционно-Ояшинский;

Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ, с. Верх-Балта;

Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ, с. Томилово;

Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ, д. Глядень;

Памятник воинам-землякам, погибшим в годы ВОВ, с. Ёлтышево

Обелиск воинам-землякам, погибшим в годы Великой Отечественной войны, 1967 г., с. Белоярка;

В 2023 г. проведены работы в 1 поселении – с. Кайлы (установка стелы погибшим в ВОВ) по реализации гранта «Мошковский район: территория новых возможностей» на сумму 200 тысяч рублей и 180 тыс. из местного бюджета

На 2024 г. запланировано проведение капитального ремонта памятника защитникам

Отечества с. Дубровино, благоустройство памятника «Павшим за Родину» в с. Локти

В районе действует 1 учреждений дополнительного образования и 1 филиал, в которых обучается 416 человек

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование**  **населенного пункта** | **Наименование учебного заведения (филиала)** | **Количество учащихся** |
| р.п.Мошково | МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района | 295 |
| п.Станционно-ояшинский | «Ояшинская детская школа искусств» филиал МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района | 107 |
| с.Сокур | Учебная площадка | 14 |

В учреждениях дополнительного образования создано 10 творческих коллективов, в том числе:

В МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района работают творческие коллективы:

-образцовый фольклорный хоровой коллектив «Карусель»

-ансамбль ложкарей «Потешки»

-ансамбль русских народных инструментов «Метелица»

-академический хоровой коллектив «Звонкая капель»

-творческий коллектив «Театралы»

-вокальный ансамбль «Расеяна»

-фольклорный ансамбль «Горошек»

-инструментальный дуэт «Элегия»

-студия изобразительного искусства «Живи, Земля!»

В «Ояшинской детской школе искусств» филиал МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района работают творческие коллективы:

- фольклорный ансамбль «Жихарки»

- вокальный ансамбль «Кнопочки» (старший и младший состав), «Колибри»

На учебной площадке с.Сокур:

-фольклорный хоровой коллектив «Карагод»

Учащиеся стали победителями различных фестивалей в том числе:

* Всероссийский творческий конкурс «Звездный карнавал»;
* Творческая лаборатория «Наш конкурс» г.Екатеринбург;
* III Открытый дистанционный фестиваль «Нет в мире краше, деревеньки нашей»;
* II Международная олимпиада по сольфеджио «Доремифасолька»;
* Всероссийский конкурс «Карнавал творчества»-2023;
* XXII Международный фестиваль исполнителей на русских народных инструментах «Поиграем»;
* Открытый областной конкурс военно-патриотической песни «Прописано сердце по адресу Русь»;
* Всероссийский фестиваль талантов «Сибирские самоцветы»

и др.

Стипендию Губернатора получили 2 человека, стипендию Главы района – 6 человек, иные стипендии **0** – человек.

В районе действует муниципальная программа «РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫ МОШКОВСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2021-2024 ГОДЫ», утвержденная Постановлением администрации Мошковского района Новосибирской области от 06.11.2020 № 95 и Муниципальная программа Мошковского района Новосибирской области «Развитие молодежной политики в Мошковском районе на 2021-2025 гг., утвержденная Постановлением Администрации Мошковского района № 6 от 19.01.2022 г.

Исполнение бюджета по культуре из консолидированного бюджета за 2023 год составило 210547 тыс. рублей, в том числе учреждения клубного типа – 115446 тыс. рублей, библиотеки – 62185 тыс. рублей, музеи – 4767 тыс. рублей, детские школы по видам искусств – 28149 тыс. рублей, иные **(перечислить все)** - \_\_\_ тыс. рублей. Ассигнования целевым назначением на выполнение федеральных, областных программ и совместных мероприятий в 2023 году – 18516 тыс. рублей, в том числе 6398,0 тыс. рублей из федерального бюджета, 7794,0 тыс. рублей из областного бюджета,4156,0 тыс. рублей из местного бюджета. Получено 3 грантов на сумму 751,0 тыс. рублей. Собственные доходы муниципальных учреждений составили 0 тыс. рублей.

В 2023 году проведен капитальный ремонт на сумму18368,7 тыс. рублей, из них 4583,2 тыс. рублей из местного бюджета, в том числе:

* Районный Дом культуры;
* Ташаринский ДК «Обь»;
* Мошковская ЦДБ;
* Белоярская библиотека;
* Обская библиотека;
* МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района;
* Емельяновский СДК

В настоящее время из 39 зданий учреждений культуры нуждаются в капитальном ремонте 24 здания, в том числе \_\_\_ зданий в аварийном состоянии. Акт обследования имеется на **(перечислить все)**.

Всего на капремонт требуется 162 800 тыс. рублей.

Наиболее остро нуждается в помещениях:

* МКУК «Мошковский краеведческий музей»;
* МБУ ДО «Школа искусств» Мошковского района;
* Ст.-Ояшинский ГДК;
* Октябрьский СДК;

Находятся в аварийном состоянии **(перечислить все)**.

Основные проблемы сферы культуры **:**

1.Материально-техническая база

Необходимость капитального ремонта:

* МКУК «Мошковская районная ЦБС»
* Административное здание Мошковской ЦБ;
* Сокурская библиотека №6;
* Ташаринская библиотека;
* Ташаринская детская библиотека;
* Обская библиотека
* МКУК Управление культуры и молодёжной политики Мошковского района
* Смоленский СДК;
* Емельяновский СДК;
* Новомошковский СДК;
* Горновский СК;
* Новопоросский СК;
* ДК «Западный»;
* Ташаринский ДК «Обь»;
* Сарачевский СК «Колос»;
* Умревинский СК;
* Широкоярский СДК.
* Кайлинский СДК;
* Томиловский СК;
* Ёлтышевский СК.
* Обской СДК;
* Белоярский СДК;
* Бурлихинский СК;
* Дубровинский СДК
* МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района
* МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района;
* Филиал «Ояшинская детская школа искусств».

2.Материально-техническое обеспечение

МБУ ДО «ДШИ» Мошковского района не соответствует федеральным государственным требованиям, что не позволяет вводить новые предпрофессиональные программы, а именно: для реализации программ в области музыкального искусства необходима звукоизоляция кабинетов, наличие концертного рояля, баянов, аккордеонов и т.д., отдельного концертного зала; для реализации программ в области изобразительного искусства необходимы отдельные помещения для размещения муфельной печи и печи для фьюзинга, занятия по предметам «скульптура» и «живопись» также должны проводиться в отдельных учебных кабинетах со специальным оборудованием, обязателен выставочный зал; для реализации программ в области театрального искусства и программы «Музыкальный фольклор» необходим зал с осветительными приборами, звуковой и видеоаппаратурой, музыкальной и компьютерной техникой, хореографический зал со специализированным напольным покрытием, стенками, зеркалами; помещение для библиотеки, костюмерная.

Износ музыкальных инструментов составляет 80%. Для реализации предпрофессиональной программы «Народные инструменты» необходимо включать в учебный план предмет «Оркестр (ансамбль)». В настоящее время в ДШИ оркестр русских народных инструментов «Метелица» ведет активную концертную деятельность, принимает участие в конкурсах. Для дальнейшего развития необходимо наличие качественного инструментария.

Библиотеки района нуждаются в библиотечной мебели, телевизорах, компьютеры в сельских библиотеках нуждаются в замене. Необходимо звуковое оборудование для Ташаринской библиотеки, Широкоярской библиотеки.

В учреждениях культуры клубного типа наиболее острая потребность - это кресла для зрительного зала, музыкальные инструменты, ноутбуки, компьютеры в комплекте. Наиболее острая потребность состоит в необходимости оснащения учреждения оргтехникой, а также в приобретения светового и звукового оборудования.

Есть острая необходимость в приобретении транспорта – 2 ед. (пассажирская газель).

3.Кадровые проблемы

Нехватка кадров: балетмейстеров, звукорежиссеров, хормейстеров, режиссеров

4.Иное.